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только в пищевом секторе —2
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приравняют к полутора-двум дням колонии —5

Стыковка 
рубль бережет
Туристы готовы лететь 
дольше, но дешевле

Падение потребительского спро-
са и рост курса евро и доллара на 
67% и 94% соответственно изме-
нили предпочтения россиян при 
покупке авиабилетов. Теперь пу-
тешественники выбирают более 
дешевые варианты перелетов, на-
пример, без питания, возможно-
сти возврата билетов и со стыко-
вочными рейсами. Падает число 
покупателей в самом популяр-
ном ценовом сегменте от 10 тыс. 
руб. до 20 тыс. руб., зато доля са-
мых дешевых билетов (до 10 тыс. 
руб.), наоборот, растет.

Сервисы онлайн-бронирования 
авиабилетов оценили по просьбе 

”
Ъ“ изменения стоимости билетов 

и структуры спроса на них за прошед-
ший год. Средний чек при самостоя-
тельной покупке авиабилетов вырос 
на 29,3% (январь 2015 года к январю 
2014 года), подсчитали в Biletix.ru. 
Так, например, на билеты из Москвы 
в Тбилиси туристы стали тратить на 
27,6% больше (11,5 тыс. руб.), в Ере-
ван — на 61,9% (7,2 тыс. руб.), в Виль-
нюс — на 17,6% (7 тыс. руб.). По дан-
ным OneTwoTrip, средний чек за пе-
релет в Берлин за год вырос на 3%, 
в Париж — на 33%, а в Будапешт сни-
зился на 4%. По оценке Anywayanyday 
расходы на покупку билетов по мар-
шруту Москва—Мюнхен—Москва 
выросли на 34,8% (до 19,4 тыс. руб.), 
Москва—Прага—Москва — на 15,8% 
(до 18,06 тыс. руб.), Москва—Стам-
бул—Москва — на 13,8% (до 13,6 тыс. 
руб.), Москва—Париж—Москва — на 
12,7% (21,4 тыс. руб.). Чек на билеты 
Москва—Тель-Авив—Москва упал на 
9,3% (до 13,3 тыс. руб.).

Аналогичную динамику онлайн-
сервисы отмечают на дальнемаги-
стральных направлениях.
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Вслед за ФСБ фактически потеряли 
 возможность выехать за рубеж на от-
дых или по семейным делам все сотруд-
ники МВД. Согласно разосланному по 
всем регионам приказу, аттестован-
ные работники органов внутренних дел 
могут теперь выезжать только в стра-
ны СНГ (за исключением Украины), а так-
же в Южную Осетию и Абхазию. При этом 
последняя возможность также гипотети-
ческая: любое пересечение российской 
границы разрешается лишь с ведома ру-
ководства полицейских, которое и в этом 
отказывает. Ранее в 2014 году полицей-
ским не рекомендовали выезд в более 
чем 100 стран.

Как стало известно 
”
Ъ“, приказ о запре-

те выезда за пределы российской границы 
аттестованным сотрудникам МВД появил-
ся на прошлой неделе и был разослан шиф-
рограммами во все территориальные и са-
мостоятельные подразделения ведомства. 
Исключение сделано для стран СНГ (помимо 
Украины), а также Абхазии и Южной Осетии. 
Никакой мотивировки подобного решения 
в приказе не содержится. Надо отметить, что 
ранее подобные меры принимались лишь 
в отношении сотрудников ФСБ, которые 
имеют допуск к работе c секретными мате-
риалами. Между тем большинство сотрудни-
ков МВД, непосредственно работающих на 
«земле», допуска секретности не имеют.

Напомним, что первые ужесточения в от-
ношении передвижений полицейских нача-
лись еще в апреле прошлого года. Тогда, как 
сообщал 

”
Ъ“, МИД не рекомендовал россия-

нам поездки в более чем 100 стран, имеющих 
взаимные договоры о выдаче с США. Почти 
сразу в подразделения МВД и других силовых 
ведомств поступили телеграммы с разъясне-
нием от руководства о том, что «в ряде зарубеж-
ных стран участились случаи противоправ-
ных действий в отношении сотрудников ор-
ганов безопасности и внутренних дел РФ, воз-
росло количество провокаций и вербовочных 
подходов». В результате руководителям всех 
рангов выезд был запрещен, а личному соста-
ву разрешался только «в исключительных слу-
чаях». Вскоре это распоряжение было факти-
чески подтверждено распоряжением тогдаш-
него замминистра МВД Сергея Герасимова.

Источники 
”
Ъ“ в полиции отметили, что 

о нынешнем приказе, делающем сотрудни-
ков МВД фактически невыездными, их уве-
домили пока только устно, но, скорее все-
го, в ближайшее время попросят и подпи-
сать соответствующую бумагу. Впрочем, тра-
гедии из новых ограничений никто не дела-
ет, поскольку и ранее на отдых можно было 
ехать лишь в несколько стран. «Можно было 
попробовать отпроситься в поездку во Вьет-
нам или Камбоджу»,— поясняют собеседни-
ки. В то же время они отмечают, что в послед-
нее время почти никакие поездки не визи-

руются. При этом сделанное на днях исклю-
чение в виде поездок в Абхазию, Южную 
Осетию или страны СНГ офицеры МВД не 
воспринимают всерьез. По их словам, даже 
отсутствие визового режима и возможность 
пересечения границы по общероссийскому 
паспорту не дают права выезжать без разре-
шения руководства.

«Нас просто развернут на пограничном 
контроле, если руководство не дало со-
гласия»,— поясняют полицейские, отме-
тив, что поездки в ту же Абхазию просто не 
 подписываются.

В других силовых структурах пока новых 
ограничений нет. Даже в Госнаркоконтро-
ле, который находится под угрозой расфор-
мирования, их не вводили. Там, как утвер-
ждают источники, знакомые с ситуацией, 
все выезды за рубеж, даже в те пресловутые 

100 с небольшим «опасных» стран, решают-
ся руководителями в каждом случае индиви-
дуально. И по большей части в положитель-
ную сторону.

В МВД о причинах запрета пока ничего не 
говорят. Пресс-центр ведомства ограничил-
ся лишь подтверждением информации, по-
яснив, что сотрудники «отнеслись с понима-
нием» к нововведению.

В свою очередь, зампред думского коми-
тета по безопасности и противодействию 
коррупции Александр Хинштейн заявил 

”
Ъ“, что ему не только известно о новом за-

прете для сотрудников МВД, но он уже на-
правил запрос главе ведомства Владимиру 
Колокольцеву с просьбой пояснить, с чем 
связаны новые ограничения. 
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Отдых внутренних дел
Полицейские стали невыездными

Российские полицейские теперь 
будут отдыхать на родине, 
а в исключительных случаях — 
на курортах Абхазии и Южной Осетии   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ДРУЖИНИНА / ТАСС

Министерство финансов хочет к мар-
ту создать план-график мер по реа-
лизации до 2018 года новой версии 
 «Основных направлений деятельнос-
ти правительства» (ОНДП), коррек-
цию которой обсуждают в Белом доме. 
Не оспаривая предложения Минэконо-
мики, глава Минфина Антон Силуанов 
предлагает зафиксировать в конкрет-
ных цифрах намерения правительства 
и к 1 мая представить их вместе с изме-
ненным бюджетом в Госдуму.

Правительство продолжает обсуждение 
предложений по изменению считающих-
ся устаревшими ОНДП. На прошлой неделе 
свои предложения представило Минэконо-
мики (есть в распоряжении 

”
Ъ“). Глава Мин-

фина Антон Силуанов 13 февраля обратил-
ся в правительство с предложениями, не яв-
ляющимися прямой критикой других идей 
по коррекции ОНДП (их уже представили 
ряд ведомств, в том числе ФНС — см. 

”
Ъ-Он-

лайн“), но предлагающих изменить саму 
структуру теоретически главного стратеги-
ческого документа Белого дома.

Идеи Минэкономики известны из ран-
них версий антикризисного плана Бело-

го дома, формировавшихся ведомством 
(см. 

”
Ъ“ от 19 и 21 января) — это тот же «дере-

гуляционный» пакет предложений, исклю-
ченный из финальной версии плана, утвер-
жденного премьер-министром Дмитрием 
Медведевым. Кроме этого, в ОНДП предла-
гается зафиксировать ряд инициатив в со-
циальной сфере. Так, в образовании пред-
лагается разрешить работу полностью част-
ных образовательных учреждений, в здра-
воохранении — ограничить обязательства 
государства по ОМС, в соцсфере — разра-
ботать адресные механизмы. Принципи-
ально новых подходов ведомство Алексея 
Улюкаева не предлагает, структурные ре-
формы в предложениях описаны как «то-
чечные, но эффективные» меры, призван-
ные более полно реализовать беспреце-
дентный выигрыш промышленности от 
девальвации.

Минфин пока отказался от представле-
ния конкретных предложений в ОНДП, поо-
бещав представить их в Белый дом по запро-
су,— отдельные инициативы Антон Силуа-
нов приводит в отзыве как пример.

экономическая политика — с2

Начисленному верить
Правительству предлагается обещать гражданам  
только что-нибудь конкретное

Для СМИ будут введены штрафы до 
1 млн руб. за злоупотребление свободой 
массовой информации в виде публика-
ции материалов с призывами к экстре-
мизму или с его оправданием. Такой 
же подход в Кодексе об администра-
тивных правонарушениях (КоАП) будет 
и к терроризму. Законопроект поддер-
жал вчера комитет Госдумы по конститу-
ционному законодательству, а сегодня 
поддержит комитет по информационной 
политике. Глава президентского совета 
по правам человека (СПЧ) Михаил Федо-
тов заявил ”Ъ“, что вводить ответствен-
ность за оправдание экстремизма не-
корректно, поскольку этого понятия нет 
в законе «О средствах массовой инфор-
мации». А при нынешней редакции за-
кона это не избавит от предупреждений 
Роскомнадзора за те же нарушения.

Комитет по конституционному законода-
тельству вчера поддержал концепцию пра-
вительственных поправок в КоАП (см. 

”
Ъ“ от 

22 декабря 2014 года). Поправки дополняют 
ст. 13.15 КоАП, описывающую администра-

тивные санкции за «злоупотребление свобо-
дой массовой информации», двумя частями. 
Новая ч. 6 устанавливает штраф от 100 тыс. 
до 1 млн руб. для СМИ за призывы к терро-
ризму или его оправданию, а равно и за при-
зывы к экстремизму, его оправдание или 
обоснование; ч. 7 предполагает штрафы от 
20 тыс. до 200 тыс. руб. за материалы, пропа-
гандирующие культ насилия и жестокости.

В проекте решения ответственного коми-
тета сначала было указано, что эти составы 
«корреспондируют запрету, установленному 
ст. 4 закона о СМИ». Ст. 4 закона о СМИ опи-
сывает, распространение каких материалов 
может считаться «злоупотреблением свобо-
дой массовой информации». Среди них — 
порнография, материалы с нецензурной 
бранью, с «призывами к осуществлению тер-
рористической деятельности или публично 
оправдывающие терроризм (санкции за это 
уже предусмотрены для физического лица 
ст. 205.2 УК РФ), другие экстремистские ма-
териалы».
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Четвертой власти  
удвоят ответственность
За оправдание экстремизма и терроризма  
СМИ и предупредят, и оштрафуют

мировая политика |  
Отвод тяжелых вооружений в Донбассе  
оказался под угрозой срыва —6
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07  У эфира растут цифры 
Бюджет и сроки программы 
развития телевещания 
увеличатся
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платит больше всех 
Компания раскрыла  
доходы топ-менеджеров
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Топ-менеджеры из команды 
Германа Грефа покидают банк

08  «Система» покорила 
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Суд решил, что АФК должны 
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08  Снижение до зарплаты 
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09  Контракт на свет 
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освежили премией 
«Ростелеком» готов доплатить 
за компанию
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Центробанк Азербайджана 
со вчерашнего дня отказался 
от  привязки курса националь-
ной валюты — маната к долла-
ру, объявив о переходе к более 
гибкой курсовой политике. Ре-
шению предшествовало рез-
кое сокращение валютных ре-
зервов страны: в условиях 
падающих поступлений от экс-
порта дешевеющей нефти 
и девальвации валют сосед-
них стран поддержание фик-
сированного курса оказалось 
слишком затратным, указыва-
ют эксперты.

«Было принято решение про-
водить политику на основе меха-
низма бивалютной корзины, ко-
торая включает доллар и евро. 
Центробанк сохранит присутст-
вие на валютном рынке в рамках 
валютного коридора»,— говорит-
ся в сообщении ЦБ Азербайджа-
на, опубликованном вчера. Доля 
евро будет составлять 20–30%, за-
явил в интервью Financial Times 
глава ЦБ Эльман Рустамов. По его 
словам, регулятор перейдет к бо-
лее гибкой курсовой политике, 
предполагающей постепенное 
ослабление маната, а в конечном 
итоге — к инфляционному тарге-
тированию. Ориентир по инфля-

ции будет 5–7% в год (в прошлом 
году рост цен составил всего 1,4%). 

Вчера же ЦБ страны впервые 
более чем за два года незначитель-
но снизил официальный курс ма-
ната к доллару (с 0,7845 до 0,7848 
маната за $1). Это решение стало 
вынужденным: в январе на фо-
не рекордного падения цен на 
нефть ниже $50 за баррель на под-
держание курса маната ЦБ напра-
вил более $1 млрд, что привело к 
снижению валютных резервов до 
$12,68 млрд. «Сохранение привяз-
ки к доллару не позволяло ком-
пенсировать падение доходов 
бюджета от экспорта нефти, что 
вынудило ЦБ Азербайджана на-
чать менять политику по приме-
ру российского и казахского ре-
гуляторов»,— поясняет Дмитрий 
Постоленко из УК «Капиталъ». На-
помним, Банк России перешел к 
плавающему курсу рубля в ноябре 
прошлого года, глава Нацбанка 
Казахстана Кайрат Келимбетов на 
прошлой неделе заявил о возмож-
ном переходе к «плавному изме-
нению обменного курса» в случае 
сохранения низких цен на нефть.

Несмотря на относительно низ-
кую себестоимость добычи нефти 
в Азербайджане ($12–15 за бар-
рель), потери от снижения ее це-

ны для бюджета, очевидно, будут 
существенными. На нефть при-
ходятся 92% экспортных доходов 
страны и порядка 70% поступле-
ний бюджета, рассчитанного на 
этот год исходя из $90 за баррель. 
«В случае сохранения цен на теку-
щем уровне правительство будет 
вынуждено прибегнуть к сред-
ствам нефтяного фонда (его объ-
ем составляет порядка $37 мл-
рд без учета валютных резервов 
ЦБ.— 

”
Ъ“)»,— считает глава ис-

следовательского центра Caspian 
Barrel Ильхам Шабан.

Напомним, привязку курсов 
своих валют к доллару сохраняют 
большинство стран Персидско-
го залива, включая Саудовскую 
Аравию. Как отмечает Александр 
Апокин из ЦМАКП, по данным за 
11 месяцев 2014 года валютные 
резервы этих стран (за исключе-
нием Ирака) в прошлом году не 
сокращались, а росли. Однако 
резкое падение валютных посту-
плений уже вынудило отказать-
ся от фиксированного курса влас-
ти Венесуэлы, где субсидируемый 
таким образом импорт потреби-
тельских товаров был одной из 
основ социальной политики пра-
вительства.

Татьяна Едовина

Манат не потянул затрат
Подешевевшая нефть  
отвязала азербайджанскую валюту от доллара

Впрочем, идея Минфина прозрач-
на: он предлагает уже до марта 2015 го-
да превратить ОНДП (сейчас документ 
достаточно декларативный и общий) в 
набор конкретных и измеряемых с точ-
ки зрения достижимости обязательств 
правительства на 2015–2018 годы. В 
ОНДП предлагается создать точный 
список внешних и внутренних вызо-
вов, на которые отвечает правительст-
во, описать целевое состояние эконо-
мики и соцсферы к 2018 году и пере-
чень приоритетных задач. 

Прогноз социально-экономическо-
го развития РФ и бюджетный прогноз 
предлагается объявить приложения-
ми к ОНДП, как и разработанный план-
график реализации мер, указанных в 
документе, на период до 2018 года. Все 
эти документы предлагается к 1 мая 
внести в Госдуму вместе со скорректи-
рованным федеральным бюджетом на 
2015 год.

Целевое состояние экономики Мин-
фин предлагает сделать предельно 
жестким: так, снижение доли государ-
ства в экономике зафиксировать в про-
центах от ВВП по ключевым элемен-
там, повышение конкурентоспособно-
сти в отраслях — по индексу Херфинда-
ля-Хиршмана, снижение доли зарплат 
и потребления домохозяйств, прирост 
долей инвестиций в НИОКР — в про-

центах ВВП. В качестве примера цели 
деофшоризации экономики господин 
Силуанов предлагает введение инсти-
тута единовременного рассмотрения 
всех налоговых законопроектов теку-
щего финансового года — до внесения 
проекта бюджета в Госдуму. Другой це-
левой задачей Минфин видит «рефор-
му пенсионной системы (сбалансиро-
ванность к 2025 году)».

Фактически идея Минфина состо-
ит в снижении возможностей полити-
ческого маневра для правительства — 
ОНДП в этой форме в соответствии с за-
конопроектом «О стратегическом пла-
нировании» становится основной бюд-
жета, причем в разработке ОНДП техни-
чески требуется в этой версии привле-
чение Банка России (и, соответственно, 
возникает мягкое обязательство для ЦБ 
следовать ОНДП). 

Во многом инициатива Антона Си-
луанова — рост политического влия-
ния правительства за счет увеличения 
принятых на себя политических обя-
зательств. Неизвестно, как отнесутся к 
ней Кремль и Белый дом, обычно на-
стаивающие: полнота политической 
ответственности в правительстве воз-
ложена на премьер-министра, минист-
ры же рассматриваются как коллектив 
более или менее деполитизированных 
профессионалов.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Начисленному  
верить

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,6

процента составило в январе сокращение активов банковского сектора РФ с учетом валют-
ной переоценки, сообщил ЦБ в экспресс-обзоре банковского сектора. В номинальном выражении 
рост составил 4%. Сокращение реального объема при росте номинального наблюдалась в январе 2015 
года и с показателями кредитования, причем реальное падение валового кредита физлицам (минус 1,3%) 
сопровождалось впервые и сокращением номинального показателя (минус 0,7%), тогда как в случае  
с корпоративным сектором номинальный рост (7%) в реальном выражении был сокращением кредита  
на 0,5%. В целом кредит банковского сектора экономике за январь в реальном выражении упал на 0,7%. –3
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РЫНОК ТРУДА

Безработица  
уходит в подполье

Число безработных, зарегистриро-
ванных в органах службы занятости 
РФ, на 11 февраля этого года 
составило 0,9 млн человек — такие 
данные представил вчера Минтруд 
в рамках еженедельного мониторинга 
межведомственной рабочей группы. 

За последнюю неделю уровень 
безработицы увеличился на 
1,9%, или на 17 тыс. человек, при 
этом год назад, по состоянию на 
11 февраля 2014 года, численность 
официально безработных граждан 
составляла также 0,9 млн человек. 
Снижение числа безработных было 
зафиксировано в пяти регионах: 
в Крыму, Туве, городе Севастополе, 
Кировской области и Чечне. Рост 
уровня безработицы был отмечен 
в 80 субъектах России — макси-
мальным он был в Сахалинской 
области, Забайкальском крае, 
Карелии, Бурятии и Хакасии.

Отчет Росстата, в котором без-
работица традиционно оценивается 
не только по данным из служб за-
нятости, но и с применением более 

широких критериев Международной 
организации труда (МОТ), будет 
опубликован позже. Наиболее 
свежие данные Росстата охватыва-
ют только последний месяц 2014 
года: согласно им, на 1 января 
2015 года уровень регистрируе-
мой безработицы в среднем по 
России составлял 1,2%, а уровень 
безработицы по МОТ — 5,3% числа 
экономически активного населения. 
Впрочем, за прошедший месяц 
он вряд ли вырос больше, чем 
на 0,1 процентного пункта (подроб-
нее см. ”Ъ“ от 2 февраля).

При этом данные Минтруда 
дают возможность оценить один из 
косвенных, но довольно важных па-
раметров российского рынка труда 
— уровень так называемой скрытой 
безработицы, то есть число работ-
ников предприятий, которые были 
переведены на режим неполной 
занятости. По данным министерства, 
на 11 февраля этого года число тако-
вых увеличилось до 230 тыс. человек 
— по состоянию на 4 февраля их 
было только 190 тыс. человек. Из них 
число сотрудников, находившихся 
в простое по инициативе админис-
трации, составило 60 тыс. человек, 
а количество тех, кто работал 
неполное время,— 169 тыс. человек. 
Еще 3 тыс. работников по обоюд-
ному согласию были предостав-
лены отпуска. Нужно отметить, что 
относительно стабильное состояние 
показателей безработицы по крите-
риям МОТ и существенный прирост 
ее скрытой части были одними из 
характерных явлений на рынке труда 
в предыдущий кризисный период 
2008–2009 годов.

Анастасия Мануйлова
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Январские данные Росстата о про-
мышленном производстве не ука-
зывают ни на рост отраслей, ори-
ентированных на экспорт, ни на 
замещение импорта — оно бурно 
проявляется лишь в пищевом сек-
торе. На фоне стагнации выпуска 
промышленность переживает ре-
кордный рост издержек и отпуск-
ных цен. Рост инфляции, сжатие 
потребительского и инвестици-
онного спроса вряд ли позволят и 
в обозримом будущем заметить 
оживление в большинстве отра-
слей, ориентированных на вну-
тренний рынок.

В январе 2015 года промпроизвод-
ство в годовом выражении выросло 
на 0,9%, отчитался вчера Росстат. Та-
кой результат после всплеска выпу-
ска на 3,9% в декабре 2014 года бла-
годаря оборонке (см. 

”
Ъ“ от 21 янва-

ря) при низкой базе января 2014 года 
(–0,2%) за пятнадцать рабочих дней 
(семнадцать — в январе 2014 года) 
можно было бы считать успехом — 
консенсус-прогнозы склонялись к 

стагнации. Впрочем, в годовом выра-
жении в январе выпуск вырос лишь 
в добыче, электроэнергетике и ЖКХ 
— в обработке произошло снижение 
на 0,1%. Поддержку промышленно-
сти оказали относительно теплая зи-
ма, замещение импорта в продоволь-
ствии, строительство газопровода в 
Китай и резкое увеличение бюджет-
ных, главным образом оборонных, 
расходов в январе 2015 года (бюд-
жет был исполнен с дефицитом в 
277,9 млрд руб.). «Цифра промпроиз-
водства неплохая, но получена при 
значительном усилении бюджетной 
поддержки, а учитывая, что непонят-
но, что будет происходить с бюджет-
ными расходами дальше, это мож-
но считать временным фактором»,— 
заявил агентству «Рейтер» Дмитрий 
Долгин из Альфа-банка.

С учетом сезонного и календарно-
го фактора картина выглядит иначе. 
Росстат оценивает сокращение вы-
пуска на 1,8% за месяц после роста на 
1,9% в декабре 2014 года. В ЦМАКП же, 
используя исходные данные ведомст-

ва и иную методологию, подсчитали 
— резких скачков выпуска не было ни 
в декабре, ни в январе, промышлен-
ность находилась в рецессии (–0,2% и 
–0,1% соответственно). По оценке ана-
литиков центра, за январь увеличи-
лись добыча полезных ископаемых 
(0,3%), производство в сырьевых отра-
слях — химии, лесопромышленном 
комплексе и металлургии (0,7%). Наи-
более быстро рос выпуск в пищевой 
промышленности (3,2%), четверть ко-
торого, впрочем, обеспечил отказ 
правительства увеличивать акцизы 
на алкоголь с нового года, отмечают в 
ЦМАКП. Сократились выпуск в элек-
троэнергетике и ЖКХ (–0,7%), произ-
водство товаров долгосрочного поль-
зования (–2,8%), инвестиционных то-
варов (–2,6%) и непродовольственных 
товаров повседневного спроса (–2%). 
«Пока не происходит существенного 

роста в отраслях, ориентированных 
на экспорт, которым должна была по-
мочь девальвация рубля»,— констати-
рует Владимир Сальников из ЦМАКП.

Январь — наименее показатель-
ный месяц для промышленности, 
но можно отметить, что в целом за 
последний квартал (январь 2015 го-
да к октябрю 2014 года) активнее все-
го росли пищевая отрасль, произ-
водство мебели, спорттоваров и юве-
лирных изделий и целлюлозно-бу-
мажное производство (см. график). В 
январе же растущей осталась только 
продовольственная отрасль, а опро-
сы промышленников зафиксирова-
ли рекордный рост закупочных и от-
пускных цен. В обработке инфляция 
закупочных цен в январе ускорилась 
шестой месяц подряд — до максиму-
ма с октября 1998 года на фоне осла-
бления рубля, говорится в исследова-
нии индекса PMI банка HSBC. «Ком-
пании оптимизируют закупочную 
активность на фоне резкого сокра-
щения запасов и персонала, готовясь 
к трудным временам, которые ожи-
дают российскую промышленность 
впереди. Ценовое давление стано-

вится все более ярко выраженным, 
увеличивая вероятность так называ-
емого плохого равновесия, сочета-
ния высоких темпов инфляции и па-
дения спроса»,— отмечает главный 
экономист банка Александр Моро-
зов. Сокращение спроса на внутрен-
нем рынке может перевесить все по-
ложительные эффекты замещения 
импорта, некоторых антикризисных 
мер и расходов на оборону, полагает 
Дмитрий Полевой из ING.

На фоне ожидаемого падения ин-
вестиций на 13,7% и частного спроса 
на 8,2% импортозамещения за преде-
лами рынка продовольствия в 2015 
году не прогнозируют даже в Мин-
экономики (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). 

Более того, если рубль начнет укре-
пляться, промышленная инфляция 
может «проесть» эффект произошед-
шей девальвации в ближайшие пол-
года, считает Владимир Сальников. 
Он оценивает вероятное падение 
выпуска до 5% в 2015 году, тогда как 
в Минэкономики — на 1,6%. Первым 
месяцем очевидного падения анали-
тики видят февраль.

Алексей Шаповалов

Импортозамещение придавило инфляцией
Промышленность в январе с трудом приспосабливалась к курсовому шоку
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СОСТОЯНИЕ ПРОМЫШЛЕННОГО ВЫПУСКА ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ МЕСЯЦА
(%, ЯНВАРЬ К ОКТЯБРЮ В СРЕДНЕМ ЗА МЕСЯЦ, СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА)
ИСТОЧНИК: ЦМАКП. 
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новости

Президент Владимир 
Путин вчера освободил 
от занимаемой должности 
своего советника Сергея 
Дубика, который до конца 
2013 года курировал в ад-
министрации президен-
та антикоррупционные во-
просы, позже переданные 
выходцам из спецслужб. 
По сведениям ”Ъ“, число 
советников главы госу-
дарства останется преж-
ним. Освободившееся ме-
сто источники ”Ъ“ прочат 
директору Федеральной 
службы по контролю за 
оборотом наркотиков 
(ФСКН) Виктору Иванову, 
чье ведомство может быть 
вскоре ликвидировано.

Об увольнении Сергея Ду-
бика вчера сообщила пресс-
служба Кремля. Официаль-
но причины кадрового реше-
ния не раскрывались, не стал 
комментировать 

”
Ъ“ отставку 

господина Дубика и пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в Кремле, увольнение 

Сергея Дубика стало следст-
вием проведенных еще в кон-
це 2013 года структурных ре-
форм в администрации пре-
зидента (АП), в ходе которых 
он де-факто был лишен полно-
мочий, а кадровые и антикор-
рупционные вопросы были 

доверены людям, имеющим 
опыт работы в спецслужбах.

Кремлевская карьера го-
сподина Дубика началась в 

2001 году, когда он получил 
пост советника аппарата пер-
вого заместителя руководите-
ля АП — эту должность тогда 
занимал Дмитрий Медведев. 
В октябре 2003 года, когда го-
сподин Медведев возглавил 
АП, господин Дубик стал его 
помощником, а в 2004 году 
— заместителем руководите-
ля секретариата главы АП. По-
сле ухода Дмитрия Медведева 

на пост первого вице-премье-
ра правительства в 2005 го-
ду Сергей Дубик получил по-
вышение, возглавив управ-
ление президента по вопро-
сам государственной служ-
бы (руководил им с 2005 по 
2009 год), а после проведен-
ной в АП реформы его управ-
ление занималось и кадровы-
ми вопросами. С июля 2010 
года он возглавлял комиссию 
по координации деятельнос-
ти федеральных органов ис-
полнительной власти, иных 
государственных органов по 
осуществлению международ-
ных договоров РФ в области 
противодействия коррупции 
президиума Совета при пре-
зиденте по противодействию 
коррупции. В июне 2012 года 
Сергей Дубик был назначен 
советником Владимира Пу-
тина, отвечающим за вопро-
сы противодействия корруп-
ции. Кадровые вопросы тогда 
отошли к выходцу из КГБ Ев-
гению Школову, назначенно-
му на должность помощника 
президента месяцем ранее.

В феврале 2013 года пре-
зидент расширил ведение 
секретариата главы АП Сер-
гея Иванова, подчинив ему 
своих помощников и совет-
ников (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля 

2013 года). К концу года глава 
государства произвел кадро-

вые перестановки в составе 
Совета по противодействию 
коррупции: Сергей Дубик, 
входивший в него на пра-
вах профильного советни-
ка, был из совета исключен. 
Его место досталось имею-
щему опыт работы в органах 
госбезопасности начальнику 
антикоррупционного управ-
ления Олегу Плохому, дея-
тельность которого куриру-
ет Евгений Школов. В Крем-
ле тогда утверждали, что пе-
рестановки в совете «систе-
матизируют работу чинов-
ников, причастных к его дея-
тельности». При этом уже тог-
да источники 

”
Ъ“ говорили, 

что отстранение Сергея Ду-
бика является «плавным ша-
гом к увольнению». Отставка 
состоялась только через год: 
к этому моменту у советника 
де-факто не осталось реаль-
ных полномочий.

После увольнения Сергея 
Дубика у Владимира Путина 
осталось девять советников 
из десяти, положенных по 
штату. По сведениям 

”
Ъ“, со-

кращать аппарат советников 
в АП не собираются. Освобо-
дившееся место собеседники 

”
Ъ“ прочат нынешнему главе 

ФСКН Виктору Иванову в слу-
чае ликвидации структуры 
(см. 

”
Ъ“ от 16 февраля).

Иван Сафронов

В Кремле открылась вакансия советника
Владимир Путин отправил в отставку Сергея Дубика

Вчера министр обороны Франции 
Жан-Ив Ле Дриан заявил, что во-
прос о передаче России первого 
из двух вертолетоносцев Mistral, 
несмотря на начавшийся режим 
прекращения огня на юго-восто-
ке Украины, «не стоит в повест-
ке дня». Неопределенность с ко-
раблями уже начала сказывать-
ся на судостроителях: в корпора-
ции DCNS, отвечающей за строи-
тельство Mistral, ”Ъ“ заявили, что 
вынуждены за свой счет поддер-
живать техническое состояние 
корабля и оплачивать сопутст-
вующие расходы. Французские 
эксперты оценивают расходы 
в €5 млн ежемесячно.

Вопрос о передаче ВМФ РФ кора-
блей типа Mistral (пока построен один 
из двух заказанных РФ — «Владивос-
ток») был задан вчера французской ра-
диостанцией RMC министру обороны 
Франции. «Вопрос передачи вертоле-
тоносцев не стоит в повестке дня,— со-
общил господин Ле Дриан.— Сейчас 
режим прекращения огня (на Украи-
не.— 

”
Ъ“) нестабилен, процесс уста-

новления мира, без сомнения, нач-
нется, но в данный момент ситуация 
именно такова». Он также сослался на 
заявление президента Франции Фран-
суа Олланда от 12 февраля, согласно 
которому вертолетоносцы поставлять 
России не стоит, поскольку перемирие 
не начало действовать и «существу-
ет целый ряд рисков, в том числе для 
безопасности в Европе». Слова минис-
тра прозвучали в день, когда и украин-
ские вооруженные силы, и военные 
непризнанных Донецкой и Луганской 
«народных республик» должны были 
начать отвод всех тяжелых вооруже-
ний на равные расстояния (догово-
ренность завершить эти маневры в те-
чение 14 дней была достигнута во вре-
мя переговоров лидеров Украины, Рос-
сии, Франции и Германии в Минске).

Французские власти не называют 
даже приблизительных сроков пе-
редачи РФ «Владивостока». В Мино-
бороны республики 

”
Ъ“ вчера заяви-

ли, что ведомство «не уполномочено 
высказываться о возможной переда-
че Mistral», а в интервью господин Ле 
Дриан лишь выразил позицию пра-
вительства Франции.

Как неоднократно сообщал 
”
Ъ“, 

первый из двух законтрактованных 
в 2011 году вертолетоносцев — «Вла-

дивосток» — должен был оказаться в 
распоряжении российских моряков 
в ноябре 2014 года. С технической 
точки зрения корабль был готов к экс-
плуатации уже тогда, однако француз-
ские власти сроки его сдачи перено-
сили на неопределенный срок в свя-
зи с войной на юго-востоке Украины. 
Ранее Жан-Ив Ле Дриан и вовсе допу-
скал вариант, согласно которому ко-
рабли «могут быть вообще никогда не 
переданы России» (см. 

”
Ъ“ от 6 декаб-

ря 2014 года). Президент Владимир 
Путин ответил, что в таком случае Мо-
сква рассчитывает на возвращение 
аванса, выданного на строительство 
Mistral,— около €1 млрд. В против-
ном случае у РФ появятся юридиче-
ские основания отстаивать свои пра-
ва в Европейском арбитражном суде.

Неопределенность с судьбой Mis-
tral создает судостроителям финансо-
вые сложности. Как заявил 

”
Ъ“ офи-

циальный представитель корпора-
ции DCNS (отвечает за строительство 
Mistral) Эммануэль Годез, «компания 
терпит убытки из-за того, что вертоле-
тоносец 

”
Владивосток“ еще находит-

ся на верфях в Сен-Назере». Он под-
черкнул, что техническое обслужи-
вание корабля и поддержание его в 
рабочем состоянии «стоит компании 
очень дорого». Называть конкретную 
сумму он отказался, однако француз-
ские эксперты оценивают подобные 
расходы в €5 млн ежемесячно. «По-
ка у DCNS достаточно средств, чтобы 
платить сотрудникам и обслуживать 
Mistral,— отметил господин Годез.— 
Острых финансовых проблем корпо-
рация не испытывает».

Директор по исследованиям Ин-
ститута международных отношений 
и стратегий Филипп Миго считает, 
что Франсуа Олланд «находился под 
давлением со стороны своих амери-
канских и европейских партнеров», 
когда принимал решение отложить 
передачу вертолетоносцев. «Сейчас 
мы, кажется, начинаем выходить из 
украинского кризиса, можно надеять-
ся, что в течение недель или, возмож-
но, месяца корабли все же отправятся 
в Россию»,— сказал он 

”
Ъ“.

Сергей Горяшко

Mistral без права 
передачи
Содержание «Владивостока» становится 
для Франции все более накладным

контекст  

Владимир Путин  
уволил главного по еде

Владимир Путин освободил от должности на-
чальника главного управления общественного 
питания управления делами президента (УДП) 
Анатолия Вуколова. Главное управление об-
щественного питания обеспечивает работу 
столовых и кафе в зданиях администрации 

президента, правительства, Государственной 
думы и Совета федерации, Центризбиркома. 
По данным ТАСС, освобождение господина 
Вуколова от должности связано с его возра-
стом — в феврале ему исполнилось 63 года. 
По закону о госслужбе должность положено 
занимать до 60 лет, затем трудовой договор 
может продлеваться. В должности начальни-
ка главного управления общественного пита-
ния УДП господин Вуколов работал с июля 
2004 года. Экс-чиновник окончил Всесоюз-
ный юридический заочный институт по спе-
циальности «правоведение», в 1977–1991 
г одах работал в партийных и советских орга-
нах Москвы, с 1992-го — в УДП, причем с 2002 
г ода — в ранге заместителя управделами 
 президента. Отдел политики

Готовить Сергея Дуби-
ка к отставке в адми-
нистрации президен-
та начали еще в конце 
2013 года, но оконча-
тельно распрощаться 
решили только сейчас  
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В самом начале обсуждения глава 
комитета единоросс Владимир Пли-
гин отметил, что точного определе-
ния «пропаганды культа насилия и 
жестокости» в ст. 4 закона о СМИ нет 
и введение санкций может привести 
к тому, что норма будет «произволь-
но трактоваться и это приведет к ра-
зорению (СМИ.— 

”
Ъ“)». Замминис-

тра связи Алексей Волин без сопро-
тивления согласился убрать из про-
екта ч. 7 ст. 13.15, чтобы вернуться к 
санкциям за пропаганду культа на-
силия и жестокости при определе-
нии термина в законе о СМИ.

Но, как указал коллегам Дмитрий 
Гудков (избран от «Справедливой 
России»), в том же законе о СМИ во-
обще нет указания на такой вид зло-
употребления свободой массовой 
информации, как «оправдание или 
обоснование экстремизма». Однако 
большинство, состоящее из едино-
россов, это не смутило. Зампред ко-
митета Дмитрий Вяткин заявил, что 
достаточно наличия такого термина 
в законе «О противодействии экстре-
мистской деятельности». В ст. 1 это-
го закона, в которой расшифровы-
ваются его основные понятия, к экс-
тремистским материалам относятся 
в том числе «обосновывающие или 
оправдывающие необходимость 
осуществления такой деятельности».

Как заявил 
”
Ъ“ глава СПЧ, один из 

авторов закона о СМИ Михаил Федо-
тов, вводить штрафы для СМИ на ос-

новании непрофильного для них за-
кона — «это достаточно грубая ошиб-
ка». Но еще важнее, по его словам, 
появление «двойной ответственно-
сти» для СМИ за злоупотребление 
свободой массовой информации. 
Уже сейчас за каждое нарушение 
ст. 4 закона о СМИ Роскомнадзор по 
ст. 16 того же закона и так может вы-
носить СМИ предупреждения, а при 
неоднократном предупреждении — 
обращаться в суд для прекращения 
работы СМИ. «Чтобы этого избежать, 
при введении штрафов в КоАП необ-
ходимо исключить из закона о СМИ 
санкции за те же нарушения»,— зая-
вил 

”
Ъ“ господин Федотов, добавив, 

что СПЧ подготовит свое заключе-
ние на законопроект.

Предполагается, что введение до-
полнительной санкции в КоАП даст 
Роскомнадзору возможность «вари-
ативно подходить к выбору наказа-
ния» и не злоупотреблять вынесени-
ем предупреждений. Такую трактов-
ку 

”
Ъ“ дал глава думского комитета по 

информационной политике Леонид 
Левин (его комитет вынесет свое за-
ключение сегодня, также предложив 
не включать в КоАП наказание за про-
паганду культа насилия и жестокости). 
Но в думском комитете по конститу-
ционному законодательству, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, исходят из того, что консти-

туционная норма о том, что «никто не 
может быть повторно осужден за одно 
и то же преступление», по отношению 
к СМИ как юрлицу не действует.

Максим Иванов

Четвертой власти 
удвоят ответственность
с1

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет завершил рас-
следование громкого уголовного 
дела в отношении целой груп-
пы теневых банкиров, участво-
вавших в обналичивании милли-
ардов рублей, поступавших под 
фиктивные контракты из Москвы 
в Дагестан. В столицу из Махач-
калы наличные завозились са-
молетами как печатная продук-
ция. Первой группе обвиняемых 
по делу теперь предстоит ознако-
миться с 500 томами следствен-
ных материалов.

Экс-депутату из Левашинского 
района Дагестана Абдулле Гасано-
ву и бывшему соучредителю одного 
из санкт-петербургских банков Иго-
рю Кузнецову главное следственное 
управление СКР предъявило обви-
нение в окончательной редакции в 
совершении преступлений, предус-
мотренных ч. 1 ст. 210 и ст. 172 УК РФ 
(организация преступного сообще-
ства и незаконная банковская дея-
тельность). Еще семи фигурантам, в 
том числе экс-начальнику отдела не-
торговых операций банка «Инвести-
ционный союз» Сергею Горячеву, ин-
криминируется участие в ОПС и не-
законной банковской деятельности. 
По версии следствия, они участвова-
ли в обналичивании 5,7 млрд руб., 
«заработав» на этом более 34 млн 
руб. По данным источников 

”
Ъ“, ос-

новные обвиняемые по делу свою 
вину не признают, отказываясь от 
дачи показаний.

Дело в отношении экс-депутата и 
банкиров было выделено в отдель-
ное производство из другого гром-
кого дела — в отношении урожен-
цев Дагестана Магомедрасула и Ма-
гомеда Каратовых, выступавших уч-
редителями ЧОП «Карат-1». Им вме-
сте с несколькими сообщниками 
также инкриминируется организа-
ция преступного сообщества или 
участие в нем.

На след теневых банкиров сотруд-
ники ГУЭБиПК вышли весной 2012 
года. Однако потребовалось еще око-
ло года, чтобы собрать веские доказа-
тельства их вины. Первыми 28 мар-
та 2013 года в аэропорту Внуково опе-
ративниками и спецназовцами бы-
ли задержаны сотрудники махачка-
линского ЧОПа, которые доставили 
в Москву из Дагестана несколько тю-
ков с 600 млн руб., которые в сопро-
водительных документах значились 

как печатная продукция. Еще около 
45 млн руб. было изъято в сумках ку-
рьеров. Затем оперативники задержа-
ли братьев Каратовых, и настала оче-
редь теневых банкиров. Оператив-
ники и следователи нагрянули с обы-
сками в одну из операционных касс 
вне кассового узла (ОКВКУ) в подмо-
сковных Химках, принадлежащую 
комбанку «Инвестиционный союз». 
Там были обнаружены документы и 
технические средства, свидетельст-
вующие о ведении незаконных фи-
нансовых операций. Фактически 
возглавлял работу ОКВКУ Игорь Куз-
нецов, а открыть узел в Химках ему, 
по данным следствия, помог началь-
ник отдела КБ «Инвестиционный со-
юз» Сергей Горячев. Официально же 
руководителем ОКВКУ был назначен 
Сергей Соловьев, не имевший даже 
финансового образования. Причем, 
как считают в СКР, руководство банка 
было не осведомлено о незаконной 
деятельности ОКВКУ и своего сотруд-
ника. В самом банке от комментариев 
вчера воздержались.

Официально сотрудники ОКВКУ 
занимались денежными перевода-
ми, кассовым обслуживанием юри-
дических и физических лиц, а также 
обменом валюты. А неофициально, 
по данным следствия, осуществляли 
переводы безналичных денежных 
средств из Москвы в Дагестан, где те 
по подложным договорам переводи-
ли в наличность, которую потом до-

ставляли в столицу самолетами под 
охраной бойцов ЧОП «Карат-1».

Координировал деятельность 
московских операционистов с «об-
нальщиками» в Дагестане, по вер-
сии следствия, бывший региональ-
ный депутат от «Единой России» Аб-
дулла Гасанов. Он подыскивал на ро-
дине предпринимателей, готовых за 
вознаграждение участвовать в пре-
ступных схемах незаконного обна-
личивания средств. Экс-депутат ку-
рировал также и доставку чопов-
цами братьев Каратовых налично-
сти во внуковский аэропорт. Отку-
да ее на бронированных автомоби-
лях под контролем сообщников Иго-
ря Кузнецова доставляли в помеще-
ние химкинского ОКВКУ и выдава-
ли клиентам. Кстати, по данным ГУ-
ЭБиПК, с 2008 года таким образом в 
Москву из Махачкалы могло быть пе-
реправлено свыше 100 млрд руб.

Знакомиться с материалами де-
ла, которые составляют более 500 то-
мов, обвиняемые Кузнецов, Горячев 
и Гасанов (его задержали последним 
— в марте 2014 года) будут в СИЗО, а 
их подельники — находясь под под-
писками о невыезде. Отметим, что 
они частично признают свою вину 
в незаконной банковской деятель-
ности, отрицая причастность к ор-
ганизованной преступности. В част-
ности, как отмечает адвокат Сергея 
Соловьева Оксана Михалкина, ре-
ально в ОКВКУ ее клиент занимал-
ся решением исключительно хозяй-
ственных вопросов, не вмешиваясь 
в финансовую деятельность узла. За-
щитники братьев Каратовых от ком-
ментариев воздержались.

Алексей Соковнин

Следствие разложило  
миллиарды наличных
Завершено уголовное дело о подпольном кассовом узле

Как стало известно ”Ъ“, защита 
старшего оперуполномоченно-
го службы экономической без-
опасности (СЭБ) ФСБ старшего 
лейтенанта Игоря Коробицина, 
а также его бывшего сослужив-
ца Максима Цуканова обжалова-
ла их арест, решение о котором 
Пресненский суд Москвы вы-
нес 12 февраля. Оба обвиняют-
ся в вымогательстве $800 тыс. 
у главы Федеральной службы 
по регулированию алкогольного 
рынка Игоря Чуяна. Защита на-
стаивает на невиновности фигу-
рантов дела.

Старший лейтенант Игорь Коро-
бицин, сотрудник управления «П» 
(госбезопасность в промышленно-
сти) СЭБ ФСБ был задержан 10 фев-
раля. Офицера вызвали в службу 
собственной безопасности, где по-
сле короткого разговора предложи-
ли сдать оружие, надели на него на-
ручники и отправили в следствен-
ный изолятор.

За несколько часов до этого стар-
ший лейтенант встречался с главой 
Росалкогольрегулирования (РАР) 
Игорем Чуяном в кафе «Чайхона 
№1» на Кутузовском проспекте. В 
ходе беседы, по данным участни-
ков расследования, чекист убеждал 
чиновника, что сможет, пользуясь 
своим служебным положением, ог-
радить своего собеседника от лю-
бых претензий правоохранитель-
ных органов и тем самым помо-
жет «беспрепятственно осуществ-
лять деятельность» возглавляемой 
господином Чуяном службы. Свою 
помощь старший оперуполномо-
ченный оценил в $800 тыс.

Господин Чуян сделал вид, что 
согласился с предложением, по-
сле чего возле дома №7 по Денеж-
ному переулку заместитель началь-
ника отдела правового управления 
РАР Алексей Котов передал требуе-
мую сумму бывшему оперативнику 
СЭБ Максиму Цуканову, выступив-
шему, по версии следствия, посред-
ником. Как стало известно 

”
Ъ“, го-

сподин Котов на самом деле пере-
дал бывшему чекисту $100 тыс. на-
личными и «куклу», имитирующую 
оставшиеся $700 тыс. После переда-

чи денег машина, в которой нахо-
дился экс-чекист, была блокиро-
вана действующими оперативни-
ками. Причем, как рассказывают  
адвокаты фигурантов, господин 
Цуканов, увидев приближающих-
ся к иномарке чекистов, почуял  
неладное и попытался убежать,  
но безуспешно. 

12 февраля Пресненский суд 
арестовал обоих фигурантов на два 
месяца, отклонив просьбы защиты 
о домашнем аресте. Оба были по-
мещены в спецблок «Матросской  
тишины».

Московское Главное следствен-
ное управление СКР предъявило 
арестованным обвинение в поку-
шении на мошенничество в осо-
бо крупном размере (ст. 30 и ч. 4. 
ст. 159 УК РФ). Давать показания 
оба отказались, сославшись на 51-
ю статью Конституции РФ и ограни-
чившись заявлением, что вины не 
признают.

По версии следствия, идея о вы-
могательстве денег у главы РАР 
пришла в голову осенью прошлого 
года экс-чекисту Цуканову. В декаб-
ре он встретился с господином Ко-
товым на Мичуринском проспекте 
в ресторане «Дурдин», где, по дан-
ным следствия, заявил чиновнику, 
что к его шефу имеются большие 
претензии со стороны правоохра-
нительных органов: якобы в отно-
шении господина Чуяна проводит-
ся проверка, уже выявившая боль-
шое количество нарушений. 

Между тем, отметил бывший 
чекист, с помощью его друга Иго-
ря, работающего в ФСБ, проблемы 
можно уладить. Как уверено следст-
вие, используя свое высокопостав-
ленное должностное положение, 
чекист должен был гарантировать 
«общее покровительство» главе фе-
деральной службы, а также в буду-
щем остановить «проведение опе-
ративно-разыскных и иных прове-
рочных мероприятий», если тако-
вые будут осуществляться. 

Также бывший чекист обещал 
пресечь негативные публикации  
в СМИ в отношении господина 
Чуяна, которые появились после 
того, как его подчиненный пожало-

вался на рукоприкладство со сторо-
ны начальника.

После первого же разговора го-
сподин Котов передал его содер-
жание главе РАР, а тот обратил-
ся в ФСБ. Следующие встречи, те-
лефонные беседы между участни-
ками переговоров проходили под 
контролем оперативников. При 
этом следствие отмечает, что оба 
подозреваемых «принимали мак-
симальные меры предосторожно-
сти», практически не контактируя 
друг с другом. Поэтому, чтобы убе-
диться, что господин Цуканов дей-
ствует в сговоре с «Игорем», а не бле-
фует в одиночку, господин Котов на-
стоял на личной встрече оператив-
ника и главы РАР.

По данным 
”
Ъ“, 31-летний Игорь 

Коробицин стал оперативником 
ФСБ недавно, до этого профессио-
нально занимался спортом. Стар-
ший лейтенант — мастер спорта 
по биатлону, несколько лет пред-
ставлял на соревнованиях свое ве-
домство. Однако затем по собст-
венному желанию был переведен 
в управление «П», где курировал в 
том числе и Росалкогольрегулиро-
вание. Как рассказал 

”
Ъ“ адвокат 

чекиста Александр Забейда, его 
подзащитный действительно зани-
мался проверкой РАР, и его встре-
ча с главой этой организации была 
связана с этой проверкой. По мне-
нию господина Забейды, следст-
вие не представило неопровержи-
мых доказательств причастности 
его клиента к вымогательству, а са-
мо уголовное преследование чеки-
ста защитник считает результатом 
провокации в отношении старше-
го лейтенанта. При этом господина 
Забейда выразил сомнение в объ-
ективности расследования, отме-
тив, что дело о вымогательстве ве-
дет «гражданское» управление СКР, 
а не военное, как это должно быть, 
когда речь идет об обвиняемых 
действующих военнослужащих. «Я 
считаю, следствие в данном случае 
не может быть объективным»,— 
подчеркнул адвокат.

В Росалкогольрегулировании не 
стали комментировать ситуацию.

Владислав Трифонов

Биатлонист из ФСБ  
промахнулся с покровительством
Бывшего и действующего чекистов  
обвинили в попытке вымогательства

Председатель правления ОАО 
«Волга-Кредит банк» Татьяна 
Ерилкина стала обвиняемой по 
делу о хищении средств вклад- 
чиков. Ей вменяют мошенниче- 
ство в особо крупном размере. 
По последним данным, в деле  
фигурируют порядка 2 тыс. по-
терпевших, а причиненный им 
ущерб оценивается не менее 
чем в 1,8 млрд руб.

Как сообщили 
”
Ъ“ в пресс-служ-

бе прокуратуры Самарской обла-
сти, обвинение по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере) председателю правле-
ния ОАО «Волга-Кредит банк» Татья-
не Ерилкиной предъявили 11 фев-
раля. На следующий день Октябрь-
ский райсуд избрал ей меру пресе-
чения в виде домашнего ареста. До 
этого она находилась под подпи-
ской о невыезде.

Напомним, в начале декабря 
прошлого года в банке «Волга-Кре-
дит» начались финансовые трудно-
сти. 30 декабря у банка была ото-
звана лицензия. Волга-Кредит банк 
(ВКБ) является участником систе-
мы страхования вкладов. 14 января 
Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) выбрало банки-агенты для 
осуществления выплат вкладчикам 
ВКБ. Ими стали Сбербанк России и 
«Ренессанс Кредит». Выплаты нача-
лись 19 января. На следующий день 
в правоохранительные органы Са-
марской области поступили заявле-
ния от клиентов банка. Как пояснял 

”
Ъ“ один из вкладчиков банка, по-

желавший остаться неназванным, 
при обращении в банки-агенты за 
страховыми выплатами некоторые 
клиенты банка выяснили, что их 
счета либо пусты, либо на них на-
ходятся значительно меньшие, чем 
должно быть, суммы.

23 января 2015 года ГСУ ГУ МВД 
России по Самарской области по 
факту хищений в ВКБ возбудило уго-
ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере). По версии следствия, в пери-
од с июня по декабрь 2014 года неу-
становленные лица, в том числе из 
сотрудников и руководителей Вол-
га-Кредит банка, путем внесения за-
ведомо ложных сведений в бухгал-
терскую отчетность банка соверши-
ли хищение денежных средств, раз-
мещенных во вкладах граждан. Раз-
мер ущерба правоохранители по-
ка не называют. 10 февраля депутат 
Госдумы РФ Александр Хинштейн, 
к которому вкладчики банка также 
обращались за помощью, сообщил 
о 2 тыс. потерпевших и хищении 
«не менее 1,8 млрд руб.».

3 февраля стало известно о том, 
что в рамках уголовного дела под 
стражу взяты директор департа-
мента информационных техноло-
гий Сергей Осипов, начальник от-
дела по работе с физическими ли-
цами Мария Зацепина и сотрудник 
этого отдела Елена Данчина. Через 
неделю прокуратура Самарской об-
ласти сообщила, что подозревае-
мой по делу также является Татьяна 
Ерилкина.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, Татьяна 

Ерилкина была допрошена по де-
лу 5 февраля. Тогда же ей была из-
брана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде, с чем не согласи-
лась областная прокуратура. Кро-
ме того, надзорный орган настаи-
вает на объединении в одно про-
изводство с данным уголовным де-
лом другого, возбужденного в отно-
шении неустановленных лиц бан-
ка еще в мае 2014 года — по факту 
причинения ущерба некоему ООО 
ИКК «Реноме».

Добавим, что вчера, 16 февра-
ля, Ленинский районный суд рас-
смотрел иск прокуратуры, в кото-
ром ведомство требовало пересмо-
тра реестра обязательств банка пе-
ред вкладчиками. Дело в том, что 
реестр в настоящее время сфор-
мирован на основании данных 
бухгалтерского учета, имевших-
ся на 30 декабря 2014 года. Однако 
уже после этого, 12 января, Татья-
на Ерилкина передала временной 
администрации диск, на котором 
отражена реальная информация 
об остатках на счетах вкладчиков. 
Слушания прошли в закрытом ре-
жиме. В итоге суд прекратил произ-
водство по иску прокуратуры, так 
как пришел к выводу, что заявите-
лем в данном случае должен высту-
пать не надзорный орган, а сами 
вкладчики. Пока в прокуратуре не 
определились с тем, будут ли они 
обжаловать данное решение.

Екатерина Вьюшкова,  
Самара

«Волга-Кредит банк»  
пополняет реестр обвиняемых
Председателю правления ОАО  
вменяют особо крупное мошенничество

В армии в два раза выросло чи-
сло случаев, когда солдаты сбе-
гали из военных частей, а количе-
ство симулянтов, уклоняющихся 
от военной службы, выросло 
втрое. Об этом говорится в отче-
те Росстата, оказавшегося в рас-
поряжении ”Ъ“ — они охватыва-
ют 2013 год и первое полугодие 
2014 года. Данные за дальней-
ший период не обнародовали 
пока ни в Главной военной про-
куратуре, ни в Министерстве обо-
роны. Правозащитники отмечают 
точечные улучшения. В Госдуме 
считают, что рост статистики свя-
зан с тем, что криминальные слу-
чаи стали меньше скрывать.

Данные о ситуации с преступно-
стью в Вооруженных силах РФ (ВС) 
содержатся в ответе Росстата на за-
прос некоммерческой организации 
(НКО) «Солдатские матери Санкт-Пе-
тербурга». Как пояснили 

”
Ъ“ в НКО, 

более актуальные данные в ведом-
стве пока не собрали, а свою стати-
стику пока не обнародовали ни во-
енные прокуроры, ни Минобороны. 
Отчет Росстата охватывает 2013 год и 
первое полугодие 2014 года и каса-
ется так называемых преступлений 
против военной службы, как трак-
тует такого рода нарушения Уголов-
ный кодекс: оставление военных ча-
стей, неуставные отношения и т. д.

Согласно отчету, в 2014 году чи-
сло таких преступлений выросло 
почти на 17% (здесь и далее сравни-
ваются первое полугодие 2013 года 
и первое полугодие 2014-го). В пер-
вом полугодии 2013 года были заре-
гистрированы в общей сложности 
1 тыс. 224 преступления, а в анало-
гичный период 2014 года возбужде-
ны 1 тыс. 409 уголовных дел. Самые 
высокие показатели связаны, напри-
мер, с насилием в военных частях и 
уклонением солдат и призывников 
от службы. При этом незначительно 
снизилось число уголовных дел, воз-
бужденных по факту избиения сол-
датами своих начальников: 46 в 2013 
году и 50 в 2014 году. Случаев нару-
шения уставных взаимоотношений, 
напротив, стало меньше на 30%, но 
показатели все равно остаются высо-
кими: 633 в 2013 году и 440 в первом 

полугодии 2014 года. При этом нару-
шений ст. 337 (самовольное остав-
ление части) УК РФ стало больше 
на 60%: 388 дел в первом полугодии 
2013 года и 629 случаев «самоволки» 
в первом полугодии 2014 года. Серь-
езный скачок произошел и в стати-
стике по ст. 339 (уклонение от обя-
занностей воинской службы путем 
симуляции болезни или иными спо-
собами), этот показатель вырос в три 
раза: 33 в первом полугодии 2013 го-
да и 115 за первое полугодие 2014 го-
да. При этом за весь 2013 год были за-
фиксированы 96 подобных случаев.

При этом количество призывни-
ков и в 2013, и в 2014 годах было пра-
ктически идентичным. Весной 2013 
года были призваны 153,2 тыс. че-
ловек, в весенний призыв-2014 — 
154 тыс. человек. Ранее на рост пре-
ступности в армии обратил внима-
ние и главный военный прокурор 
Сергей Фридинский. В его отчете, в 
апреле 2014 года поступившем в Со-
вет федерации, говорилось, что в ар-
мии растет еще и число общеуголов-
ных преступлений, в том числе кор-
рупционной направленности. «Сре-
ди них доминируют посягательства 
на военное имущество и бюджетные 
средства на нужды обороны. Увели-
чилось число хищений, мошенни-
честв, в том числе с использованием 
служебного положения,— говори-
лось в отчете.— Как следствие, раз-
мер ущерба от преступлений и пра-
вонарушений превысил 20 млрд 
руб., половина которого приходится 
непосредственно на воинские части 
и учреждения».

По мнению представителя НКО 
«Солдатские матери Санкт-Петербур-
га» Александра Передрука, из данных 
Росстата также можно сделать вывод о 
том, что при точечных улучшениях с 
правопорядком в армии по-прежне-
му сложно. В частности, отметил он, 
нередко самовольное оставление во-
енных частей бывает вызвано наси-
лием над военнослужащими. «Парня 
бьют, он убегает из части и, например, 
приходит к нам, а дальше начинают-
ся жалобы в Следственный комитет и 
т. д. Сейчас к нам стали обращаться ре-
же в связи с самоволками, но, вероят-
но, солдаты просто перестали до нас 
доходить»,— заявил он 

”
Ъ“.

Зампред комитета Госдумы по 
обороне Сергей Жихарев считает, 
что фактический уровень преступ-
ности в армии остался на прежнем 
уровне, а причина выросшей стати-
стики в том, что командиры пере-
стали скрывать нарушения. «Раньше 
подход был такой: если солдат нару-
шил закон, то это грозит чуть ли не 
крахом карьеры всем руководите-
лям, поэтому раньше все старались 
такие случаи скрывать»,— заявил он 

”
Ъ“. По его словам, когда пост мини-

стра обороны занял Сергей Шойгу, 
подход к этим вопросам изменил-
ся: «Командирам объяснили, что в 
каких-то случаях с них спросят, но 
дали понять, что наказывать за пре-
ступления будут тех, кто его совер-
шил, а за сокрытие как раз грозят ку-
да более жесткие санкции». В Мини-
стерстве обороны вчера ответить на 
официальный запрос 

”
Ъ“ не смогли.

Григорий Туманов

Воины-побегоносцы
В армии выросло число побегов и уклонений от службы
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Погибло военнослужащих в результате преступлений 
и происшествий (человек) 

Зарегистрировано 
преступлений (тыс.)

С 2000 ПО 2013 ГОД ЧИСЛЕННОСТЬ ВС РФ СОКРАТИЛАСЬ С 1,2 МЛН ДО 766 ТЫС. ЧЕЛОВЕК.
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Как говорится в его обращении, «неоднозначные 
меры» перед предстоящим сокращением личного со-
става ведомства отрицательно сказываются на «мо-
ральном климате», а в итоге могут привести к оттоку 
кадров из полиции.  «Выезд за рубеж всегда мог состо-
яться только после утверждения поданного сотрудни-
ком рапорта — так было и есть во всех силовых ведом-
ствах»,— пояснил депутат. Однако, как он подчерки-
вает, поездки были всегда, и до сих пор сотрудники  
других ведомств могут съездить на отдых или по  
личным делам.

В Российском союзе туриндустрии к новости об 
окончательном запрете для сотрудников МВД посе-
щать зарубежные курорты отнеслись спокойно. По 
словам представителей РСТ, он «уже не окажет особого 
влияния на туристический рынок, поскольку связан-
ные с этим проблемы турбизнес уже пережил в прош-
лом году». И даже банкротство ряда турфирм якобы бы-
ли связаны именно с оттоком клиентов в погонах. Те-
перь единственным негативным последствием там 
считают лишь то обстоятельство, что теперь остается 
«еще меньше надежды на восстановление спроса».

Владимир Баринов

Отдых внутренних дел

В ходе операции во Внуково 
были проведены массовые  
задержания перевозчиков  
денег с массовым изъятием 
наличности
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Темпы прироста российского 
автопарка за минувший год за-
медлились до уровня пятилет-
ней давности. При этом почти 
половина зарегистрированных 
в ГИБДД легковых автомоби-
лей — старше десяти лет. Это 
следует из обнародованных Го-
савтоинспекцией данных. Более 
2,4 млн граждан за год получи-
ли водительские права — тако-
го наплыва водителей-новичков 
не наблюдалось последние не-
сколько лет.

Годовой отчет о безопасности до-
рожного движения в России опу-
бликован на сайте ГИБДД. Прежде 
всего, интересны данные о состоя-
нии автомобильного парка. По ито-
гам 2014 года на учете в ГИБДД со-
стоит 55,6 млн автомобилей, что 
на 2,3 млн больше, чем годом ра-
нее. При этом темпы автомобили-
зации за год упали до уровня четы-
рех-пятилетней давности: в 2010 го-
ду автопарк вырос на 3,1%, в 2011 го-
ду — на 4,9%, в 2013 году темпы до-
стигли 5,5%, а в прошлом году соста-
вили 4,3%. 43,3 млн зарегистриро-
ванных в РФ автомобилей (77,8%) — 
легковые, 21 млн из них — ино-
марки, 2,9 млн — праворульные. 
Значительная часть легкового пар-
ка — старые автомобили: 12 млн ма-
шин выпущено более 15 лет назад, 
6,9 млн — 10–15 лет назад.

На фоне роста автомобилизации 
количество нарушителей ПДД уве-
ренно падает. В 2014 году органы Го-
савтоинспекции выявили 25,5 млн 
водителей, которые игнорировали 
правила, что на 28% меньше, чем го-
дом ранее (в 2013 году число нару-
шителей ПДД сократилось на 16%, до 
этого постоянно росло).

Количество граждан, получив-
ших водительские права, напро-
тив, за год выросло. Если в 2010–
2013 годах их количество варьи-
ровалось в пределах 2,1–2,3 млн 
ежегодно, то в прошлом году уже 
2,46 млн человек сумели получить 
удостоверения. Для этого подра-
зделения ГИБДД провели 10,5 млн 
экзаменов. Любопытно, что в авгу-
сте 2014 года вступили в силу бо-
лее жесткие требования к автошко-

лам (их проверяет Госавтоинспек-
ция), в результате чего значитель-
ная часть учебных заведений на 
несколько месяцев потеряла пра-
во набирать учеников и препода-
вать (даже при наличии лицен-
зий). Представители многих обра-
зовательных учреждений тогда за-
являли, что реформа парализова-
ла учебный процесс и многие гра-
ждане лишились возможности по-
лучить права.

Замедление темпов прироста ав-
топарка объясняется в значитель-
ной степени спадом продаж но-
вых автомобилей в 2014 году, о чем 

”
Ъ“ сообщал 16 января. По данным 

Ассоциации европейского бизне-
са, за год авторынок упал на 10%, 
всего было продано около 2,5 млн 
машин. В 2015 году аналитики 
PricewaterhouseCoopers ожидают па-
дение автопродаж еще на 35%. 

Тренд по сокращению числа на-
рушений первый зампред коми-
тета по госстроительству Вячеслав 
Лысаков назвал «хорошей ново-
стью». «С одной стороны, масштаб-
ное применение камер заставило 
водителей ездить осторожнее,— по-
яснил он 

”
Ъ“.— С другой — поправ-

ки к КоАП 2013 года, ужесточившие 
санкции для нарушителей, застави-
ли многих задуматься, особенно на 
фоне экономической напряженно-
сти в стране».

Президент межрегиональной ас-
социации Татьяна Шутылева объяс-
нила 

”
Ъ“, почему число получивших 

права за год выросло, хотя число ав-
тошкол, имеющих законное право 
работать, сократилось. По ее словам, 
несмотря на формальный запрет 
работать (автошкола, не получив-
шая положительного заключения 
ГИБДД, не может вести учебную де-
ятельность), многие фирмы продол-
жают незаконно учить граждан и на-
правлять их на экзамены в Госавто-
инспекцию.

Иван Буранов

Права новые — 
машины те же
Прирост российского автопарка 
замедлился

В преддверии массовых акций, 
которые 1 марта готовятся про-
вести представители как вне-
думской оппозиции, так и КПРФ, 
ВЦИОМ выяснил, что 8% граждан 
считают акции протеста един-
ственным способом решения 
«острых проблем». 36% россиян 
«острых проблем» сейчас вооб-
ще не видят.

Респондентов спрашивали о том, 
существуют ли в их населенном пун-
кте «проблемы настолько острые, 
что их не решить без организации 
акций протеста». 36% респондентов 
заявили, что не видят «каких-то осо-
бо острых проблем». Еще 14% затруд-
нились с ответом. Остальные нали-
чие проблем признали, причем сре-
ди первых называли «высокую ин-
фляцию, рост цен» (28%); «низкие 
зарплаты, низкий уровень жизни» 

(13%); «высокие цены на ЖКУ» (12%); 
«безработицу» (11%); состояние дорог 
(7%), здравоохранения (5%); корруп-
цию и бюрократию (3%); невозмож-
ность купить жилье (3%; могло быть 
любое число ответов).

Те, кто «острые проблемы» видит, 
к протестам относятся по-разному. 
Так, 26% заявили, что «они уже реша-
ются без акций протеста». 16% отве-
тили, что «проблемы есть и в реше-
нии некоторых из них акции про-
теста могли бы помочь». Считаю-
щие, что «есть такие острые пробле-
мы, которые без акций протеста во-
обще не решить», оказались в мень-
шинстве — их 8% (опрос прошел 
среди 1600 респондентов в 46 ре-
гионах РФ 31 января — 1 февраля). 
По словам Валерия Федорова, это 
дает ответ на вопрос, «видят ли лю-
ди в уличных акциях решение про-

блем». Впрочем, значимым может 
стать «и 1%, если выйдет на улицы», 
признает он. Проблема массовых 
опросов в том, что выборка и глу-
бина не позволяют отслеживать на-
строения «малых групп и сетей, ко-
торые способны устроить бучу», го-
ворит глава ВЦИОМа.

Сдержанная реакция общества 
на кризис не сдерживает партии от 
уличных акций. Первыми на так на-
зываемый антикризисный марш 
«Весна» 1 марта засобирались РПР—
ПАРНАС, Партия прогресса и Пар-
тия 5 декабря. Позже к ним присо-
единилась партия «Яблоко», кото-
рая настаивает, чтобы марш был ан-
тивоенный, а не антикризисный. 
КПРФ после этого тоже решила вы-
вести своих людей на улицы 1 мар-
та, в том числе под лозунгами от-
правки в отставку правительст-

ва. Но коммунисты опередят либе-
ралов по числу акций. К примеру, 
еще 23 февраля они собираются от-
метить лозунгами «США и НАТО — 
вон c Украины!», «

”
Пятую колонну“ 

олигархов и либералов — к ответу!». 
В этот день ЛДПР будет проводить 
«митинг» в своем офисе под лозун-
гом «За русский мир! За русское во-
инство!». А в годовщину смены влас-
ти в Киеве — 21 февраля — шествие-
митинг намерено провести пров-
ластное движение «Антимайдан».

Валерий Федоров заверил 
”
Ъ“, 

что «даже если бы не было призыва 
к 1 марта, вопрос задавался бы», по-
тому что во время кризиса есть как 
минимум два варианта поведения 
масс: «Либо сплотиться вокруг капи-
тана, либо устроить бунт на корабле».

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев

Население готово к протестам на 8%
Решать проблемы на улице согласно меньшинство

Статистика ГИБДД показывает: 
почти половина легковых  
автомобилей в России  
старше десяти лет 
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

Госдума уже на этой неделе 
может принять в первом чтении 
поправки к Уголовному кодек-
су (УК) РФ, согласно которым 
один день содержания в СИЗО 
будет зачтен судом как полто-
ра дня пребывания в колонии об-
щего режима и два дня — в коло-
нии-поселении. Законопроект 
даст право заключенным наста-
ивать и на пересмотре уже вы-
несенных приговоров, поэтому 
на свободу раньше срока смо-
гут выйти, к примеру, фигуранты 
нашумевшего «болотного дела». 
Авторы законопроекта не скры-
вают, что в рамках гуманизации 
УК надеются сократить общую 
численность зэков. Инициати-
ва получила поддер жку Верхов-
ного суда и ФСИН, где надеются 
таким образом снизить расходы 
на содержание  подследственных 
и осужденных.

Поправки к УК РФ подготовил 
глава комитета Госдумы по граждан-
скому, уголовному и арбитражно-
му законодательству Павел Краше-
нинников («Единая Россия») вме-
сте с однопартийцем Александром 
Хинштейном и депутатом Татья-
ной Москальковой («Справедливая 
Россия»). С инициативой смягчить 
уголовное законодательство госпо-
дин Крашенинников выступил еще 
в 2008 году, однако тогда дело не до-
шло до рассмотрения документа 
в Госдуме. Официально, говорит го-
сподин Крашенинников, отказ был 
мотивирован нежеланием перегру-
жать работой Верховный суд РФ, ко-
торому пришлось бы пересмотреть 
ранее вынесенные решения. Неофи-
циально, как отмечали правозащит-
ники, законопроект не стали рас-
сматривать из-за того, что под его 
действие попадал отбывавший на-
казание в колонии экс-глава ЮКО-
Са Михаил Ходорковский: он мог 
досрочно выйти на свободу (Влади-
мир Путин помиловал Михаила Хо-
дорковского в 2013 году). 

Авторы документа предлагают по-
править ст. 72 УК РФ. Так, один день 
содержания в следственном изоля-

торе осужденному будет зачтен как 
полтора дня пребывания в колонии 
общего режима или как два дня от-
бывания наказания в колонии-посе-
лении. К примеру, если гражданин 
был приговорен судом к пяти годам 
заключения в колонии общего ре-
жима, но провел в рамках следствия 
один год в СИЗО, ему останется отбы-
вать три с половиной года, если же 
суд постановил направить его в ко-
лонию-поселение, то три года. 

Авторы законопроекта надеют-
ся, что в случае одобрения докумен-
та условия содержания под стра-
жей будут приведены в соответст-
вие с международными нормами. 
Условия в СИЗО (запираемые каме-
ры, один час на прогулки в день) 
существенно жестче, чем в коло-
нии — там осужденные проживают 
в общежити§свежем воздухе, учить-
ся, работать, заниматься спортом, 
констатируют депутаты. «Мы к то-
му же надеемся, что подход к избра-
нию меры пресечения станет более 
взвешенным»,— заявил 

”
Ъ“ Павел 

Крашенинников. 
Законопроект, по замыслу авто-

ров, имеет обратную силу. Заклю-

ченные получат право ходатайство-
вать о пересмотре срока отбывания 
наказания в суде. Таким образом, 
досрочно выйти на свободу смогут, 
к примеру, осужденные за участие 
в массовых беспорядках на Болот-
ной площади 6 мая 2012 года, а так-
же осужденные за организацию этих 
беспорядков лидер «Левого фронта» 
Сергей Удальцов и его соратник Лео-
нид Развозжаев.

«Для нас законопроект очень по-
лезен,— сообщил 

”
Ъ“ источник во 

ФСИН.— Многие СИЗО и колонии 
переполнены, в случае одобрения 
инициативы количество подслед-
ственных и осужденных сократит-
ся. Это значит, что в условиях дефи-
цита бюджета на строительство но-
вых учреждений мы сможем выво-
дить из эксплуатации старые СИ-
ЗО и переоборудовать их». По дан-
ным ФСИН, сегодня под стражей 
и в заключении находится более 
671 тыс. человек, из них в СИЗО — 
117 тыс. человек. 

«В московских СИЗО содержит-
ся на 20% больше заключенных, 
чем они могут принять по нормати-
вам, в СИЗО Московской области де-

ла еще хуже: в камерах, рассчитан-
ных на 11 человек, бывает по 50 под-
следственных,— говорит член ра-
бочей группы по разработке попра-
вок к УК, руководитель проекта 

”
Гу-

лагу.нет“ Владимир Осечкин.— До-
кумент приведет и к экономии бюд-
жета РФ. В ЕСПЧ ежегодно десятки 
россиян выигрывают процессы про-
тив России в связи с нарушением ус-
ловий содержания, государство вы-
нуждено выплачивать от €3 тыс. до 
€15 тыс. по каждому иску». 

Ко второму чтению в законопро-
ект могут быть внесены дополни-
тельные правки, которые прирав-
няют один день содержания в СИ-
ЗО к 1,3 дня отбывания наказания 
в колонии строгого режима. О не-
обходимости таких поправок 

”
Ъ“ 

заявил член комитета по законода-
тельству единоросс Рафаэль Мардан-
шин. «Я не против этой инициативы, 
если первоначальный законопроект 
успешно пройдет первое чтение»,— 
сообщил Павел Крашенинников. 

Поправки к УК РФ в первом чте-
нии Госдума может рассмотреть уже 
20 февраля. 

Вячеслав Козлов

Заключенным  
меняют летоисчисление
К сроку отсидки применят понижающий коэффициент

Рособрнадзор подвел итоги ян-
варского эксперимента, в хо-
де которого экзамены зимней 
сессии у студентов принима-
ли не обучавшие их преподава-
тели, а коллеги из других вузов. 
В ведомстве пришли к выводу, 
что такая система оценки зна-
ний объективнее традиционной. 
Следующий этап эксперимен-
та пройдет летом, после чего Ро-
собрнадзор рассмотрит вопрос 
о распространении опыта на все 
высшие учебные заведения.

Экзамены по новой схеме сдава-
ли несколько сотен студентов МГЮА 
имени Кутафина, МФТИ, МГПУ, Ка-
занского технического универси-
тета, Чеченского госуниверсите-
та и РосНОУ. «Мы постарались про-
верить весь спектр учебных заведе-
ний: гуманитарные и технические 
вузы, столичные и региональные, 
государственные и частные»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ глава Рособрнадзора Сер-

гей Кравцов. Чиновники выбрали 
группы студентов первых и вторых 
курсов с похожими учебными пла-
нами, после чего вузы на время сес-
сии обменялись преподавателями. 
При этом лекторы, которые в тече-
ние семестра вели учебные занятия, 
не имели права даже присутствовать 
в аудиториях.

Экзамены, как и ЕГЭ, сдавали 
под присмотром видеокамер и он-

лайн-наблюдателей. После выстав-
ления оценки все письменные ра-
боты переслали в Рособрнадзор, 
где их перепроверяли аттестован-
ные эксперты. Перепроверка пока-
зала, что в 90% случаев эксперты со-
гласились с оценкой, выставленной 
сторонним преподавателем. «В сле-
дующую сессию эксперты прове-
рят уже оценки, которые выставля-
ют студентам преподававшие у них 
профессора,— пообещал господин 
Кравцов.— Но уже сейчас видно, 
что независимая система позволяет 
адекватно оценить знания студен-
тов: 90% совпало с эталоном — это 
потрясающий результат».

«Работу слесаря оценивает за-
казчик, работу журналиста — чи-
татель,— говорит господин Крав-
цов.— И только в образовании сло-
жилась странная ситуация, когда 
преподаватель учит студента, а по-
том на экзамене сам оценивает, на-
сколько хорошо его подготовил 
в течение семестра». При этом Сер-
гей Кравцов подчеркивает, что неза-
висимая оценка прежде всего под-
ходит для первых-вторых курсов, 
когда студенты получают базовые 
знания: «Проблема нашего высше-
го образования в том, что студенты 
плохо учат основы, но им все рав-
но ставят какие-то оценки, они пе-
реходят на старшие курсы, где уже 
совсем ничего не понимают. В ре-

зультате работодателю приходит-
ся переучивать молодых специали-
стов». По словам господина Кравцо-
ва, в ведомстве согласны с тем, что-
бы «авторские предметы и специа-
лизацию третьих-пятых курсов оце-
нивали те, кто их читает».

Следующий этап эксперимен-
та пройдет летом. В Рособрнадзоре 
уточнили, что заявку на участие по-
дали еще 22 вуза и прием пока не 
закрыт. «Переход на независимую 
систему всех российских вузов по-
зволит в короткие сроки поднять 
качество нашего высшего образова-
ния, что особенно важно в текущей 
ситуации, когда нам надо опирать-
ся на свои силы»,— подчеркнул гла-
ва ведомства.

«Мы рассчитываем, что такая сис-
тема станет обязательной как можно 
скорее,— заявил 

”
Ъ“ ректор РосНОУ, 

глава Ассоциации негосударствен-
ных вузов РФ Владимир Зернов.— 
Студенты понимают, что нужно 
учиться, а не надеяться на хорошие 
отношения с преподавателем. А про-
фессора знают, что их работу прове-
рят коллеги из других вузов, факти-
чески это и им оценку выставят».

Александр Черных

Вузам зачли чужих экзаменаторов
Рособрнадзор высоко оценил результаты эксперимента

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Президент РФ Владимир Путин 
сегодня посетит с официальным 
визитом Будапешт. С момента 
начала украинского кризиса Вен-
грия занимает уникальную для 
страны—члена ЕС позицию: пре-
мьер Виктор Орбан не раз крити-
ковал санкции против России и не 
отказался от планов подписания 
с Москвой нового газового согла-
шения. Сегодняшние переговоры 
должны дать ответ на вопрос, го-
тово ли венгерское руководство, 
несмотря на давление со сторо-
ны ЕС, и впредь проводить отве-
чающую интересам РФ политику. 
С подробностями из Будапешта 
— корреспондент ”Ъ“ МАРИЯ  
КИСЕЛЕВА.

Предыдущая европейская поезд-
ка Владимира Путина состоялась че-
тыре месяца назад: в октябре пре-
зидент РФ посетил Сербию, а затем 
принял участие в миланском сам-
мите форума Азия—Европа (АСЕМ). 
В Венгрии его ждет не менее радуш-
ный прием, чем в Белграде. С тех пор 
как правительство Виктора Орбана 
в 2010 году провозгласило полити-
ку «открытия на Восток», отношения 
между Будапештом и Москвой замет-
но улучшились. Одно из последних 
достижений — подписание в начале 
прошлого года договора о строитель-
стве новых блоков АЭС «Пакш», на 
которое Москва выделит Будапешту 
кредит в размере €10 млрд. Новым 
крупным соглашением должен стать 
договор о поставках российского га-

за в Венгрию, что объявлено главной 
темой переговоров Виктора Орбана 
и Владимира Путина.

Венгерская оппозиция предупре-
дила, что новый долгосрочный дого-
вор с Москвой увеличит энергетиче-
скую зависимость страны от РФ. Дей-
ствующий контракт истекает в этом 
году. После этого, по мнению поли-
тических оппонентов господина Ор-
бана, лучшим для Венгрии вариан-
том был бы переход на альтернатив-
ные источники — норвежский или 
румынский газ. Однако премьер на-
стаивает на том, что именно россий-
ский газ обеспечит энергетическую 
безопасность Венгрии. При этом в 
правительстве страны оговарива-
ются, что в связи с непредсказуемо-
стью мировых цен на газ намерены 
заключить с Москвой «максимально 
гибкий контракт».

«Вызывает опасения, нет ли у Ор-
бана какого-то соглашения с прези-
дентом РФ, по которому за договор 
по газу премьер хочет что-то получить 
взамен,— заявил 

”
Ъ“ комментатор 

портала Index.hu Гергей Нилаш.— 
Еще одна причина, по которой Венг-
рия может быть связана обязательст-
вами,— договор о строительстве АЭС 

”
Пакш“. Могу предположить, что за 

выгодные условия по кредиту Орбан 

”
обязан“ подписать долгосрочный 

договор по газу. И тогда этот кредит 
обойдется нам гораздо дороже».

Впрочем, премьера Венгрии по-
добные опасения не смущают. Виктор 
Орбан неизменно акцентирует свой 

евроскептицизм, упоминая, что в Мо-
скве он желанный гость. Прошлым 
летом глава правительства вызвал не-
годование Брюсселя, заявив о стрем-
лении построить «нелиберальное го-
сударство, основанное на националь-
ных устоях» — как Россия, Китай или 
Турция. Кроме того, господин Орбан 
не раз выступал против антироссий-
ских санкций, хотя при принятии ре-
шений на эту тему Венгрия ни разу не 
воспользовалась своим правом вето.

Цель подобной политики балан-
сирования — не лишиться приви-
легий, которые дает Венгрии член-
ство в ЕС и НАТО, но в то же время 
извлечь максимум от дружбы с РФ. 
Но если раньше такое лавирование 
венгерскому премьеру — с большим 
или меньшим успехом — удавалось, 
то в ситуации украинского кризи-
са ему, похоже, придется выбирать: 
Европа или Россия. Об этом 

”
Ъ“ за-

явил руководитель аналитическо-
го центра Political Capital Петр Кре-
ко. «В мирное время у политики ла-
вирования гораздо больше шансов 
на существование. Если Европа чув-
ствует себя в безопасности, то и на 
такую дружбу, как у Орбана с Пути-
ным, смотрят сквозь пальцы. Но с 
кризисом пришла и логика холод-
ной войны, которая заставила фран-
цузов приостановить действие дого-
вора по поставке Mistral в Россию, а 
венгров вынуждает определяться, 
на чьей они стороне,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“.— Политика «и вашим, и 

нашим» в таком случае не работает».

Венгрия гнет особую линию
Виктор Орбан обсудит с Владимиром Путиным  
будущее российско-венгерских отношений

«Союз мусульманских француз-
ских демократов» (UDMF) объя-
вил о планах выдвижения своих 
кандидатов на мартовских мест-
ных выборах. Впрочем, как счита-
ет парижский корреспондент ”Ъ“ 
АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ, политиче-
ская борьба мусульман за власть 
на местах едва ли станет реаль-
ной альтернативой экстремизму.

Основатель UDMF Нажиб Азерги 
выразил сожаление, что «писатели, 
философы, журналисты превратили 
мусульманство в проблему и ведут 
постоянную обработку сознания, 
чтобы представить ислам и ислам-
скую культуру опасными и несовме-
стимыми с демократией». Чтобы с 
этим бороться, мусульманская пар-
тия выдвигает восемь кандидатов в 
законодательные органы француз-
ских департаментов. Голосование 
состоится 22 и 29 марта.

Французские политики по-раз-
ному относятся к UDMF. Представи-
тели ультраправого «Национально-
го фронта» (FN) увидели в действи-
ях мусульманских демократов уг-
розу французским ценностям, на-
помнив об их инициативах разре-
шить носить никаб (закрывающий 
лицо женский головной убор с уз-
кой прорезью для глаз) в обществен-
ных местах и ввести халяльные ме-
ню в школьных столовых. Соратни-
ки Марин Ле Пен считают, что у при-
верженцев ислама достаточно воз-
можностей для участия в политиче-

ской жизни Франции в качестве чле-
нов и избирателей традиционных 
партий. «Что для них важнее? Что 
они французы или что они мусуль-
мане?» — задаются вопросом в FN. 
Социалисты относятся к UDMF бла-
гожелательнее, считая, что право ор-
ганизовывать политические партии 
есть у всех.

Сами основатели UDMF не видят 
в своих действиях ничего предосу-
дительного. Почему, спрашивают 
они, во многих странах Европы мо-
гут существовать христианско-де-
мократические партии, но не может 
быть партий мусульманско-демо-
кратических?

«Союз мусульманских француз-
ских демократов» — не первая ис-
ламская партия во Франции. По-
пытки политически организовать 
мусульман предпринимались в 
1997 и 2009 годах. Однако ни в пер-
вый, ни во второй раз успеха они не 
имели. Да и сама UDMF, существую-
щая с ноября 2012 года, не числит 
за собой особых побед. Это партия 
насчитывает всего 800 активных 
членов и около 8 тыс. сочувствую-
щих. Принимают в нее, кстати, не 
только мусульман.

Нажиб Азерги и председатель 
партии Эмир Мегарби пытаются 
сыграть на благоприятной для них 
политической ситуации, когда к 
мусульманам приковано всеобщее 
внимание. Более того, в самом мод-
ном и цитируемом сейчас во Фран-

ции романе Мишеля Уэльбека «Под-
чинение», который по фатальному 
совпадению появился в магазинах 
в день теракта в редакции Charlie 
Hebdo, описывается схожая колли-
зия: чтобы не допустить к власти 
«Национальный фронт», французы 
отдают голоса партии умеренного 
ислама — и таким образом легаль-
ным путем во Франции побеждает 
шариат.

Январские теракты исламистов 
и реакция на них французского об-
щества до предела обострили про-
блему. Никогда еще в СМИ не было 
столько карикатур на пророка Му-
хаммеда, и, следовательно, никогда 
еще религиозные чувства француз-
ских мусульман не вступали в такое 
противоречие с республиканскими 
идеалами и гражданским долгом.

Кроме того, отношение к этой 
группе населения во Франции ухуд-
шилось. Дело даже не в нападениях 
на мечети, но в усилении страха пе-
ред непредсказуемым исламом. Вы-
ход исламской партии на выборы — 
вполне логичная реакция со сторо-
ны мусульманского сообщества. По 
словам Эмира Мегарби, пришла по-
ра «дать слово той части населения, 
которая не находит себе места в тра-
диционных партиях», и научить му-
сульман пользоваться благами демо-
кратии, вместо того чтобы хвататься 
за «Калашниковы». Однако для мно-
гих жителей мусульманских кварта-
лов одно не отменяет другое.

Ключевой темой завершившейся 
на прошлой неделе в Брюсселе 
встречи лидеров стран ЕС стала 
борьба с терроризмом. Коорди-
натор Евросоюза по противодей-
ствию террору ЖИЛЬ ДЕ КЕРХОВ 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
ГАЛИНЕ ДУДИНОЙ, что в ЕС наме-
рены предпринять в этом плане 
и как будут развивать взаимодей-
ствие с Россией.

— После январских атак на ре-
дакцию Charlie Hebdo эксперты 
по вопросам безопасности заве-
ряли 
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новые теракты. Откуда такая уве-
ренность?
— Происшедшее в Париже меня не 
удивило. Опасность подобных атак 
остро встала перед нами еще два го-
да назад. И хотя нападение в Париже 
совершили граждане Франции, оче-
видно, что основная угроза связана с 
положением в Сирии и Ираке.
— Готовы ли страны ЕС ей проти-
востоять?
— Любой риск имеет две составля-
ющие: угрозу и уязвимость. На фо-
не роста угроз Европа сегодня менее 
уязвима. Мы приложили немало 
усилий, чтобы наладить обмен ин-
формацией между странами ЕС, со-
трудничество между полицейскими 
и судебными структурами, борьбу с 
радикализацией.
— К каким угрозам вы пытаетесь 
подготовиться?
— Угроза терроризма сегодня носит 
комплексный характер. Во-первых, 
значительное число потенциаль-
ных террористов никогда не были 
ни в Афганистане, ни в Сирии, ни 
в Сомали, ни в Йемене, ни в Ираке, 
не контактировали с террористи-
ческими организациями. Но они 
могли проникнуться радикальны-
ми взглядами по интернету, в об-
щении с радикально настроенным 
имамом или в тюрьме — а это очень 
мощный инкубатор радикального 
ислама.

Во-вторых, в Европе от 3 тыс. до 
5 тыс. человек, уехавших воевать в 
Сирию или Ирак. Пропорциональ-
но численности населения больше 
всего «бойцов» выехало из Бельгии 
— 300–350 человек. И среди тех, кто 
уезжает, некоторые возвращаются 
и готовы совершать акты насилия.

Третий важный источник угро-
зы — борьба за лидерство в между-

народном джихаде между «Аль-Ка-
идой» и «Исламским государством» 
(ИГ). Неудивительно, если на фоне 
роста популярности ИГ «Аль-Каи-
да» захочет совершить где-то теракт, 
чтобы показать, что она по-прежне-
му в игре.
— Россия давно говорит об исла-
мистской угрозе, нередко подразу-
мевая, что Запад ее недооценива-
ет. Дает ли борьба с терроризмом 
основания для сотрудничества?
— У меня нет ощущения, что у нас с 
Россией когда-либо были расхожде-
ния в оценке масштаба угрозы. Но не 
секрет, что ситуация на Украине уве-
личила дистанцию между нами. Это 
затруднило наше сотрудничество, но 
я убежден, что его надо продолжать, 
и надеюсь, что мы преодолеем укра-
инский кризис.
— Каковы основные направления 
сотрудничества с РФ?
— Это Сирия, где Россия пользует-
ся определенным влиянием. Это 
обмен информацией и оценка по-
тенциального сотрудничества. Я 
еще не ознакомился с проектом ре-
золюции Совбеза ООН по проти-
водействию финансированию ИГ, 
но в любом случае это хорошая но-
вость, и мы приветствуем эту ини-
циативу РФ.
— Как вы обосновываете необхо-
димость жесткого контроля при 
борьбе с терроризмом?
— Приведу два примера — вопрос 
контроля за интернетом и личными 
данными авиапассажиров. Лидеры 
стран ЕС выступили в поддержку со-
здания в Европе базы данных авиа-
пассажиров, прилетающих или вы-
летающих из ЕС,— это один из ред-
ких механизмов, которые позволя-
ют идентифицировать перемеще-
ние подозреваемых. Нашим спец-
службам удается засечь пример-
но две трети тех, кто стремится вы-

ехать в Сирию или Ирак. И важно, 
чтобы их имена попали в базу дан-
ных вроде Шенгенской информа-
ционной системы, дабы, когда по-
тенциальный джихадист попытает-
ся пересечь границу ЕС, он был оста-
новлен. Однако еще треть нам не 
удается идентифицировать: они ве-
дут себя все более хитро и изворот-
ливо. Вот эту долю мы можем умень-
шить с помощью базы данных ави-
апассажиров. Однако Европарла-
мент считает это попыткой вмеша-
тельства в частную жизнь.
— Проект не вступил в силу?
— Пока нет. Его поддержали лиде-
ры стран ЕС, а главы МВД направи-
ли проект в Европарламент. Одна-
ко там уже более двух лет процесс за-
блокирован на этапе переговоров. 
Сейчас страны ЕС пытаются убедить 
Европарламент принять этот закон. 
Параллельно примерно в 15 странах 
ЕС идет согласование аналогичной 
национальной системы.
— В то же время в ЕС критически 
отнеслись к решению Минтранса 
РФ обязать авиакомпании предо-
ставлять ведомству личные дан-
ные всех авиапассажиров, кото-
рые летят в Россию или транзи-
том через нее.
— Если ЕС согласует систему контр-
оля данных авиапассажиров, это мо-
жет стать отправной точкой для воз-
можных переговоров с третьими 
странами.

При этом мы неустанно призы-
ваем РФ развивать систему защиты 
данных. Так, например, за все это 
время мы не смогли заключить со-
глашение между РФ и Европолом — 
из-за отсутствия у России системы 
защиты данных, сравнимой с евро-
пейской.
— Какова ваша стратегия работы 
в интернете?
— Евросоюз делает упор на трех на-
правлениях работы.

Во-первых, это наблюдение в ин-
тернете и соцсетях, а также обмен 
разведданными, в том числе с помо-
щью платформы Европола Check the 
Web. Во-вторых, это идентификация 
и удаление экстремистских сайтов. 
Третье направление работы — это 
поиск способов использования ин-
тернета так же эффективно, как это 
делает ИГ.

полная версия 
kommersant.ru/11460

Французские мусульмане 
записались в демократы
Они готовы участвовать в выборах

«На фоне роста угроз  
Европа сегодня менее уязвима»
Координатор ЕС по противодействию терроризму рассказал 
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о стратегии этой борьбы
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В Испании в настоящее время действует Партия возрождения 
и объединения (PRUNE), зарегистрированная в 2009 году в Грана-
де. Ее манифест призывает к моральному и этическому возрожде-
нию общества на основе принципов ислама. Вскоре после осно-
вания лидер партии Мустафа Баккач эль-Амрани анонсировал ее 
участие в муниципальных выборах в Гранаде, Барселоне и Овьедо 
в 2011 году, но партия так и не была представлена в избиратель-
ных бюллетенях.

В Нидерландах в 2005 году основана партия «Исламские 
демократы», выступающая за борьбу с религиозной дискриминацией, 
увеличение количества мусульманских школ, изучение родного языка. 
С 2006 года партия участвует в муниципальных выборах в Гааге. 
В настоящее время лидер партии Хасан Кучук является членом 
городского совета Гааги.

В Бельгии в 2012 году основана партия «Ислам», призыва-
ющая к последовательному внедрению в стране мусульманских 
законов. Конечной целью партии является создание исламского 
государства в Бельгии. По результатам местных выборов в октябре 
2012 года партия получила по одному месту в советах брюссель-
ских коммун Андерлехт и Моленбек-Сен-Жан. В мае 2014 года 
партия участвовала в парламентских выборах, получив 13,72 тыс. 
голосов избирателей (0,2%).

Кроме того, ряд европейских общественных движений и ассоци-
аций в настоящее время добиваются получения статуса партий: Фин-
ская исламская партия (Финляндия), «Союз исламских объедине-
ний и организаций» (Италия), «Лига справедливости и развития» 
(Германия) и другие.

Анна Токарева

Режим продолжения огня
Реализация минских соглашений в Донбассе срывается

Договоренности по урегулирова-
нию конфликта на востоке Укра-
ины, достигнутые при посредни-
честве РФ, Германии и Франции 
в Минске, оказались под угрозой 
срыва. Сегодня украинские си-
ловики и ополченцы должны при-
ступить к реализации второго 
пункта соглашения — отводу тя-
желого вооружения, однако обе 
стороны признали неготовность 
к его выполнению, обвинив друг 
друга в нарушении режима пре-
кращения огня, предусмотренно-
го первым пунктом минских дого-
воренностей. В ситуации, когда 
новый мирный план для Донбас-
са трещит по швам, стороны кон-
фликта озабочены не столько его 
выполнением, сколько стрем-
лением возложить ответствен-
ность за срыв мирного процесса 
на противника.

Согласно достигнутому в Мин-
ске новому мирному соглашению по 
Донбассу, отвод тяжелого вооружения 
из зоны конфликта должен начать-
ся «не позднее второго дня после пре-
кращения огня» и завершиться в тече-
ние двух недель. Учитывая, что режим 
прекращения огня официально всту-
пил в силу с 00:00 воскресенья (см. 
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от 16 февраля), второй шаг по деэска-
лации конфликта должен быть сделан 
уже во вторник. «Необходимо продол-
жить прилагать усилия по выполне-
нию договоренностей 

”
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начать следующий этап — отвод тяже-
лого вооружения»,— напомнил вчера 
в Twitter глава МИД Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер. 

Однако ситуация в Донбассе свиде-
тельствует о том, что первые оптими-
стические оценки о соблюдении сто-
ронами перемирия все больше расхо-
дятся с реальностью. Если в первые 
часы после прекращения огня в зоне 
конфликта, исключая район Дебаль-
цево, установилось относительное за-
тишье, то затем обстрелы и боестолк-

новения вспыхнули с новой силой, 
причем сразу в нескольких точках 
вдоль линии соприкосновения. 

Спикер украинских силовиков Ан-
дрей Лысенко вчера признал: воен-
ное командование пока не видит ус-
ловий для выполнения второго пун-
кта минских договоренностей. По его 
словам, происшедшие с 15 февраля 
«112 обстрелов — это не показатель 
прекращения огня». Одно из первых 
серьезных боестолкновений вне зо-
ны дебальцевского котла произош-
ло на мариупольском направлении, 
в районе поселка Широкино, где пять 
украинских военных погибли, еще 
22 получили ранения. «Пока мы не го-
товы отводить тяжелое вооружение, 
хотя подготовили площадки и прове-
ли соответствующие работы»,— сооб-
щил Андрей Лысенко, не исключив 
введения на всей территории Украи-
ны военного положения. 

Аналогичное признание — об от-
сутствии предпосылок для отвода тя-
желого вооружения — сделало вчера 
и командование самопровозглашен-
ной ДНР. Его представитель Эдуард 
Басурин напомнил, что «отвод во-
енной техники, согласно минскому 
соглашению, может быть осуществ-
лен при определенных условиях, в 
том числе после полного прекраще-
ния огня». «Вооруженные силы Укра-
ины вновь ведут обстрелы аэропор-
та и прилегающих территорий»,— 
предупредил Эдуард Басурин, дав 
понять: деэскалация невозможна из-
за действий украинской стороны. А 
один из лидеров ДНР — Денис Пуши-
лин апеллировал к международным 
посредникам, заявив, что реализа-
ция инициативы глав РФ, Германии 
и Франции может быть сорвана из-за 
продолжающихся обстрелов донец-
кого аэропорта и нежелания Киева 
отводить тяжелые вооружения.

Один из ключевых факторов обо-
стрения ситуации — противостоя-
ние вокруг Дебальцево. Вчера пред-

ставитель украинского батальона 
«Кривбасс» Николай Колесник деза-
вуировал информацию Генштаба и 
Минобороны страны об успешном 
сдерживании ополченцев и достав-
ке боеприпасов украинским воен-
ным. «Помощи не было и нет, но над-
еемся, будет»,— написал в соцсетях 
Николай Колесник, указав на «нара-
стающее скопление техники и жи-
вой силы противника». 

В свою очередь, депутат Верхов-
ной рады и бывший глава админис-
трации президента Ющенко Виктор 
Балога, который считается неофици-
альным куратором Закарпатской об-
ласти и одним из выразителей на-
строений региональной элиты, при-
звал власти страны сдать Дебальцево. 
«Первый вариант — продолжить во-
евать в полную силу, чтобы удержать 
Дебальцево. Но тогда кремлевская ди-
пломатия и пропаганда сделает все, 
чтобы повесить вину за срыв новых 
договоренностей именно на Украи-
ну»,— написал Виктор Балога на сво-
ей странице в Facebook. Второй вари-
ант, считает он, не нарушать переми-
рие, вывести украинских военных 
из Дебальцево и тем самым спасти 
им жизни. «Понятно, что ни первый, 
ни второй вариант не является при-
емлемым на 100%. Решение предсто-
ит принимать нам, и это будет очень 
непросто. Но вся ура-патриотическая 
риторика о том, что мы удержим Де-
бальцево, что это наш Сталинград, не 
стоит тысяч человеческих жизней»,— 
резюмировал Виктор Балога.

Учитывая ситуацию в зоне кон-
фликта, канцлер Германии Ангела 
Меркель вчера была вынуждена при-
знать: достичь мира на востоке Укра-
ины «будет крайне сложно».

Сергей Строкань

Несмотря на перемирие, 
в Донбассе идут бои.  
И похороны   
ФОТО АНДРЕЯ БОРОДУЛИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18004,77 (+91,41)
РТС 897,35 (–16,7)
FTSE 100 6857,05 (–16,47)

DAX 30 10923,23 (–40,17)
DJIA* 18019,35 (+46,97)
NASDAQ Composite* 4893,84 (+36,22)

*13.02.15.    По данным агентства Reuters.
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● 60,31тыс. пунктов ● 18,019

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.02.15
Австралийский доллар 48,7708
Английский фунт 96,5640
Белорусский рубль** 41,2394
Датская крона* 96,0989

Доллар США 62,6632
Евро 71,5426
Индийская рупия*** 10,0734
Казахский тенге*** 33,8345

Канадский доллар 50,3764
Китайский юань* 10,0272
Норвежская крона* 82,8101
СДР 88,6998

Сингапурский доллар 46,1948
Новая турецкая лира 25,5195
Украинская гривна* 24,0089
Шведская крона* 74,5360

Швейцарский франк 67,2713
Японская иена*** 52,8380
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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на рынке нефти формируются  
на глазах обозревателя  
отдела бизнеса

Юрия Барсукова

По мере того как хаос, царивший 
на рынке нефти в последние полго-
да, начинает сменяться некоторой 
стабилизацией, его участники пы-
таются рисовать непротиворечивые 
картины своей дальнейшей жизни. 
В конце 2014 года собеседники 

”
Ъ“ 

сходились лишь в том, что после па-
дения цены нефти ниже $60 за бар-
рель никакого «общего понимания», 
как будет в перспективе выглядеть 
соотношение спроса и предложе-
ния, нет — потребители и трейдеры 
действуют из сиюминутных и интуи-
тивных соображений. Теперь рынок 
возвращается к привычному проти-
востоянию концепций потребите-
лей и производителей.

Потребители полагают, что ры-
нок вошел в ту же фазу, что и в кон-
це 1980-х — начале 1990-х годов. Про-
фицит нефти, вызванный ростом до-
бычи на сланцевых месторождениях 
США, продлится несколько лет или 
дольше. И, даже если низкие цены 
со временем его остановят или во-
все сократят добычу, возникнет де-
фицит, который выльется в новый 
рост цен, и сланцевая нефть вернет-
ся на рынок. Таким образом, верхней 

границей мировой цены станет та, 
при которой сланцевая отрасль США 
будет рентабельной. Относительно 
уровня этой цены есть разные мне-
ния, собеседники 

”
Ъ“ называют циф-

ры в диапазоне $60–90.
Позиция производителей в целом 

изложена в исследовании британ-
ской IHS, основные пункты которо-
го опубликовала вчера The Financial 
Times (FT). По подсчетам IHS, объем 
открытий новых месторождений 
нефти и газа в последние четыре го-
да сокращался и в 2014 году достиг 
минимума с 1995 года. При этом IHS 
не учитывала месторождений нетра-
диционных углеводородов, в том чи-
сле сланцевой нефти. В итоге, по мне-
нию компании, после 2020 года мо-
жет образоваться дефицит нефти.

Подобный сценарий с ростом це-
ны до $110 уже в ближайший год под-
держивает и глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, чья колонка также вышла вче-
ра в FT. Производители исходят из то-
го, что добыча нетрадиционной неф-
ти в США не сможет долго удовлетво-
рять растущий мировой спрос, а для 
запуска новых крупных проектов — 
глубоководных месторождений 
на шельфе Бразилии, Мексиканско-
го залива, а также в Арктике — нуж-
на цена не ниже $90 за баррель. В ка-
честве минимального уровня, при 
котором можно «продержаться не-
сколько лет», участники отрасли на-
зывают в среднем $70.

Как водится, сторонники каждо-
го подхода выбирают из огромно-
го количества факторов, влияющих 
на нефтяной рынок, те, что подтвер-
ждают их точку зрения, и отбрасы-
вают прочее. Но эти концепции бу-
дут в любом случае оказывать огром-
ное влияние на поведение игроков 
в ближайшем будущем (так, послед-
ний обзор МЭА подробно излагает 
концепцию потребителей). Как ска-
зал 

”
Ъ“ один из трейдеров, «для рын-

ка важно не то, чем эти подходы от-
личаются, а то, в чем они совпада-
ют». Пока такой точкой выглядит пе-
ресечение ценовых множеств в диа-
пазоне $70–90.

вчера

ALLIANCE OIL

предложила держателям сво-
их евробондов на $350 млн 
новую схему реструктуриза-
ции. Срок обращения бумаг компа-
нии (в 2014 году перешла под контр-
оль ННК Эдуарда Худайнатова) 
со ставкой 9,875% истекает в мар-
те. Сначала инвесторам предло-
жили продлить срок погашения бу-
маг до марта 2019 года за премию 
$3–10. Но после консультаций с ин-
весторами была разработана но-
вая схема. Решение о предъявле-
нии еврооблигаций к выкупу ин-
вестор должен принять до 27 фев-
раля, если хочет получить премию 
в $15 за бумагу, и до 13 марта, если 
согласен на $5. Компания обеща-
ет выкупить до 20% евробондов, 
предъявленных к выкупу 27 февра-
ля, и до 5%, предъявленных к выку-
пу 13 марта. Оставшуюся после вы-
купа часть долга Alliance Oil рассчи-
тывает погасить в 2016–2019 годах, 
предложив за это инвесторам по-
этапное увеличение ставки купона 
по евробондам с 9,875% до 11,5%. 
«Интерфакс» 

PEPSICO INC.

в 2014 году впервые сокра-
тила выручку на российском 
рынке на фоне девальвации 
рубля. Чистая выручка PepsiCo 
в России в 2014 году упала на 10%, 
до $4,4   млрд, сообщается в отче-
те компании, стоимость долгосроч-
ных активов сократилась на 43%, 
до $4,52   млрд. При этом PepsiCo 
оценила влияние политических со-
бытий и изменений в экономике 
России на стоимость своих нема-
териальных активов в стране и по-
ка не нашла оснований для их пе-
реоценки. Введенный Россией за-
прет на поставки продовольст-
вия из ряда стран, включая США, 
не оказал ощутимого влияния на по-
казатели российского бизнеса 
и консолидированные финансо-
вые результаты. PepsiCo также со-
общила о незначительном сниже-
нии продаж снеков на российском 
рынке в 2014  году и двузначном 
(mid-single-digit) падении продаж 
 напитков.  «Интерфакс» 

АКЦИОНЕРЫ  
EURASIA DRILLING

на внеочередном собрании 
разрешили Schlumberger вой-
ти в состав акционеров ком-
пании. Они поддержали позицию 
менеджмента. Теперь Schlumberger 
может получить 46% Eurasia с воз-
можностью консолидировать 100% 
компании после 2018 года. Акцио-
неры также одобрили слияние бу-
ровой компании с созданной EDC 
Acquisition Company Limited, кото-
рая выкупит акции у миноритари-
ев по цене $22 за бумагу. 23 фев-
раля будет проведет делистинг бу-
маг с LSE. Сейчас ФАС изучает пла-
ны Schlumberger о покупке паке-
та Eurasia Drilling. Документы аме-
риканская компания направила ре-
гулятору 10 февраля. У ФАС на их 
изучение по закону есть 30 дней. 
Источники ”Ъ“, близкие к правитель-
ству, говорили, что «сделка может 
быть не одобрена из-за недоволь-
ства крупных игроков российского 
нефтяного рынка». «Интерфакс», 
Кирилл Мельников

ОАО «РОССЕТИ»

могут сократить финанси-
рование инвестпрограммы 
на 2015–2017 годы на 30%, 
до 546   млрд руб., сообщил 
источник, близкий к компании, 
и подтвердил собеседник в «Рос-
сетях». Вводы сетевой мощно-
сти предлагается урезать на 51%, 
до 35 тыс. МВА, протяженность ЛЭП 
увеличится на 29 вместо 59 тыс. 
км, намеченных ранее. В период 
до 2019 года финансирование мо-
жет снизиться на 32%, до 878   млрд 
руб. Основные сокращения коснут-
ся распредсетей. В компании от-
казались от комментариев. Окон-
чательный вариант сокращений 
сформируют в марте, рассказал 
 собеседник. «Интерфакс»

правила  
игры

Пока точкой сопри-
косновения принципи-
ально разных концеп-
ций развития рынка 
нефти остается услов-
ный диапазон будущей 
цены — $70–90

Только недавно утвержденная 
программа поддержки банков 
за счет ОФЗ вновь трансфор-
мируется. Теперь в нее пред-
лагается включить отдельные 
санкционные банки, не соответ-
ствующие формальным требо-
ваниям к капиталу, дать опреде-
ленные привилегии госбанкам 
и усилить контроль за расходо-
ванием средств господдержки. 
 Рыночным является лишь по-
следнее предложение, указыва-
ют эксперты. А точечная под-
держка санкционных банков и 
вовсе идет вразрез с заявленной 
целью программы — антикри-
зисной поддержкой экономики.

Вопрос внесения изменений в по-
рядок докапитализации банков за 
счет ОФЗ вчера рассматривал совет 
директоров Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). На повестку дня, 
по данным 

”
Ъ“, были вынесены три 

вопроса. Ключевым источники 
”
Ъ“ 

называют предложение о расшире-
нии списка банков, допущенных к до-
капитализации за счет тех кредитных 
организаций, которые не соответству-
ют требованию к минимальному ка-
питалу (свыше 25 млрд руб., установ-
лено в действующем порядке), но на 
1 января 2015 года находились под 
международными санкциями (или 
под санкциями были их владельцы). 
Такие игроки, согласно предложен-
ным поправкам, могут обратиться в 
АСВ за докапитализацией с обоснова-
нием ее необходимости и описанием 
влияния санкций на банк. При этом 
речь идет не обо всех предпринятых 
в отношении российских банков 
санкциях, а лишь о тех из них, кото-
рые связаны с ограничениями на со-
вершение сделок с имуществом бан-
ков или их владельцев за рубежом,— 
то есть о наиболее жестких санкциях.

Еще одно предложенное вчера из-
менение — отказ в отношении гос-
банков—получателей ОФЗ от требо-
вания к их дополнительной докапи-
тализации после получения ОФЗ за 
счет владельцев (по действующему 
порядку им надо внести в банк не ме-
нее половины от полученной господ-
держки). Третья новация — даже если 
в список банков, имеющих возмож-
ность докапитализироваться за счет 
ОФЗ, входят несколько банков одной 
группы, а физически поддержку по-
лучает лишь головной банк, то согла-
шения о мониторинге деятельности 
со стороны АСВ заключается со всеми 

банками группы. Эта поправка при-
звана ужесточить надзор за рисками 
неконтролируемого внутригруппо-
вого перераспределения и использо-
вания средств господдержки.

Как сообщили источники 
”
Ъ“, по 

итогам заседания совета директоров 
АСВ текст поправок в предложенном 
виде согласован не был. Однако, по 
данным 

”
Ъ“, принципиально ключе-

вой вопрос — докапитализация санк-
ционных банков — все же был одо-
брен. Не вызвала разногласий и нор-
ма об ужесточении контроля за рас-
ходованием средств полученной го-
споддержки. Вопросы в ходе обсужде-

ния возникли в отношении освобо-
ждения государства от дополнитель-
ной капитализации прямо или кос-
венно подконтрольных ему игроков. 
И, по данным 

”
Ъ“, исходили они от 

Минфина. Получить там коммента-
рии вчера не удалось. В результате, по 
сведениям 

”
Ъ“, текст поправок будет 

доработан и в скором будущем пред-
ставлен на новое утверждение. В АСВ 
от комментариев отказались.

Если исходить из того, что вопрос 
поддержки санкционных банков, по 
словам собеседников 

”
Ъ“, «решен-

ный», в выигрыше окажется СМП-
банк (находится и под европейски-
ми, и под американскими, включая 
самые жесткие, санкциями), подкон-
трольный братьям Аркадию и Бори-
су Ротенбергам. Его капитал немного 
не дотягивает до требуемого для до-
капитализации минимума (на 1 ян-
варя составлял 18,9 млрд руб. по «Ба-
зелю-3»), а основой бизнеса является 
корпоративное кредитование (декла-
рируемая властям цель и одно из ус-
ловий предоставления банкам ОФЗ в 
капитал — поддержка реального сек-
тора экономики). По данным россий-
ской отчетности СМП-банка на 1 янва-
ря, корпоративным клиентам было 
выдано 105 млрд руб., розничным — 
8 млрд руб. При этом почти половина 
(более 48%) корпоративного портфе-
ля приходилась на кредиты госпред-
приятиям. В СМП-банке отказались от 
комментариев.

Вторым получателем ОФЗ по но-
вым правилам мог бы стать РНКБ (ка-
питал по «Базелю-3» на 1 января — 
2,9 млрд руб.). В отношении него дей-
ствуют жесткие европейские санк-
ции за активную работу на террито-
рии Крыма, способствующую его ин-
теграции в РФ.

деловые новости  — с8

«Роснефть» впервые раскры-
ла выплаты своим топ-менед-
жерам: 13 членов правления 
госкомпании за 2014 год полу-
чили 2,8 млрд руб. Исходя из 
уже опубликованных данных 
других участников отрасли и 
крупных госкомпаний, это мак-
симум как по общей сумме, так 
и по средней на одного человек. 
Доходов отдельных менеджеров 
в «Роснефти» не раскрыли, но, 
как говорят источники 

”
Ъ“, их 

вознаграждения сильно разли-
чаются. По итогам 2015 года вы-
платы могут сократиться: слож-
ная экономическая ситуация 
чревата снижением бонусов.

«Роснефть» вчера раскрыла дан-
ные по выплатам членам правления. 

Это 13 человек — президент Игорь 
Сечин, десять вице-президентов, ген-
директор Ангарской нефтехимиче-
ской компании Игорь Павлов и фи-
нансовый директор Петр Лазарев. По 
итогам работы в 2014 году они полу-
чили 2,8 млрд руб. (в среднем около 
215 млн руб. на человека). Уровень 
выплат конкретным топ-менеджерам 
«Роснефть» не уточняет. В компании 
только отметили, что полученные го-
сподином Сечиным за работу в сове-
те директоров «Интер РАО» (он воз-
главляет совет) 2,97 млн руб. перечи-
слены на благотворительность.

Как отмечают в госкомпании, око-
ло 60% вознаграждения приходится 
на «переменную часть, зависящую от 
индивидуальных результатов рабо-
ты менеджера и результатов деятель-

ности компании в целом». Источни-
ки 

”
Ъ“, близкие к «Роснефти», гово-

рят, что «размер выплат у топ-менед-
жеров разный». По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, выплаты ино-

странным топ-менеджерам, в част-
ности вице-президенту по шельфу 
Желько Рунье (сейчас эти проекты 
фактически заморожены), «несколь-
ко больше». В самой «Роснефти» 

”
Ъ“ 

заявили, что «персональные данные 
не разглашают».

«Роснефть» опубликовала эти дан-
ные только после постановления 
правительства, обязавшего менед-
жеров госкомпаний раскрывать до-
ходы. До этого в СМИ появлялись 
предположения о размере вознагра-
ждения главы компании Игоря Сечи-
на, которые он оспорил: в прошлом 

году он подал иск к журналу Forbes, 
который оценил этот размер по ито-
гам 2012 года в $50 млн (суд затем обя-
зал журнал опровергнуть эту инфор-
мацию как не соответствующую дей-
ствительности). 

Топ-менеджеры также должны 
предоставлять в правительство дан-
ные о всех своих доходах, а также до-
ходах близких родственников. «Не-
ясно, почему правительство должно 
знать обо всех доходах. Менеджеры 
госкомпаний — это не чиновники, 
и это частное дело»,— сказал 

”
Ъ“ топ-

менеджер одной из госкомпаний. 
«Роснефть» материалы в правитель-
ство направила, сказал 

”
Ъ“ ее пред-

ставитель.
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«Роснефть» платит больше всех
Компания раскрыла доходы топ-менеджеров

Минкомсвязь подготовила новую редак-
цию программы по цифровизации телеве-
щания, которая по первоначальным пла-
нам должна была завершиться уже в этом 
году, но будет продлена до 2018 года. Бюджет 
программы теперь может вырасти на 36% — 
до 165,2  млрд руб. Только субсидии телека-
налам и Российской телерадиовещательной 
сети (РТРС) на трансляцию обязательного 
первого мультиплекса потребуют дополни-
тельных 23,9 млрд руб.

Минкомсвязь подготовила проект изменений 
в постановление правительства №985 от 3 декабря 
2009 года о федеральной целевой программе «Раз-
витие телерадиовещания в РФ на 2009–2015 годы». 
Документ, имеющийся в распоряжении 

”
Ъ“, пред-

лагает официально продлить ФЦП до конца 2018 го-
да, тогда как ранее сроком ее окончания значился 
конец 2015-го. Фактически решение о целесообраз-
ности продления программы на три года было при-
нято еще в апреле 2014 года на совещании у руко-
водителя аппарата правительства Сергея Приходь-
ко, уточняется в пояснительной записке к проекту.

Как и в текущей редакции ФЦП, предполагает-
ся, что после ее завершения 100% населения стра-
ны смогут принимать первый мультиплекс (пакет 
каналов, вещающих на одной частоте в цифровом 
формате; включает «Первый канал», четыре кана-
ла ВГТРК, НТВ, «Пятый канал», «Карусель», «Обще-
ственное телевидение» и «ТВ Центр»). Второй муль-

типлекс (РЕН ТВ, СТС, «Домашний», «Спас», «Спорт 
плюс», «Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз ТВ» и ТВ-3) по но-
вой редакции к концу 2018 года должен охватывать 
98,1% населения, тогда как по текущей предполага-
лось 98,3% к концу 2015 года.

Стоимость программы в проекте составляет 
165,2 млрд руб., из которых 98,97 млрд руб. при-
влекаются из федерального бюджета. В текущей ре-
дакции финансирование ФЦП составляет 121,7 мл-
рд руб., из которых на федеральный бюджет при-
ходятся 74,33 млрд руб. Наиболее крупные бюд-
жетные расходы в новой редакции приходятся на 
строительство наземной сети цифрового телеве-
щания — 44,18 млрд руб., что на 40 млн руб. мень-
ше по сравнению с текущей редакцией. Создание 
многофункциональных космических аппаратов 
потребует все тех же 13 млрд руб. Наконец, возме-
щение затрат на эфирную цифровую наземную 
трансляцию обязательных телеканалов первого 
мультиплекса вырастет сразу на 23,9 млрд руб.— 
до 39,37 млрд руб.

Заместитель гендиректора РТРС Виктор Пинчук 
объясняет увеличение затрат на возмещение веща-
ния в 2016–2018 годах тем, что к этому сроку пра-
ктически все объекты РТРС уже будут построены, то 
есть компенсировать нужно будет всю инфраструк-
туру. С инициативой же переноса полноценного 
запуска второго мультиплекса вышли сами входя-
щие в него каналы, поскольку продление аналого-
вого вещания означало для них дополнительные 

расходы на распространение, напоминает он. Ка-
нал платит за вещание в аналоге в среднем 150 млн 
руб. в год, а вещание в цифровом формате после за-
пуска второго мультиплекса на полную мощность 
стоило бы около 1  млрд руб. для каждого.

Замглавы Минкомсвязи Алексей Волин вчера 
подтвердил, что министерство подготовило про-
ект изменений и после обсуждения направит его в 
правительство. Запуск второго мультиплекса пере-
носится для людей, проживающих в населенных 
пунктах размером менее 50 тыс. человек, то есть 
примерно половины населения, объясняет он. 
«Первый мультиплекс реализуется как государст-
венный проект, за вещание в городах до 100 тыс. 
жителей платит государство. Второй мультиплекс 
— коммерческий, каналы должны платить само-
стоятельно»,— рассуждает он. По словам господи-
на Волина, сами каналы признают, что в связи со 
сложной ситуацией на рекламном рынке им все 
сложнее платить за вещание во втором мульти-
плексе. В частности, «Спас» «до сих пор не запла-
тил ни копейки».

В новой редакции ФЦП не распространяется на 
Крым и Севастополь, где цифровое ТВ уже запуще-
но. Но в этих регионах придется достраивать сеть 
распространения, указывает Виктор Пинчук: су-
ществующая не охватывает 95% населения, как то-
го требует программа. Соответствующий проект, 
по его словам, сейчас готовится.

Анна Балашова, Анна Афанасьева

У эфира растут цифры
Бюджет и сроки программы развития телевещания увеличатся
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Санкции заклеят облигациями
Программа господдержки экономики обрастает новыми целями
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В пятницу Сбербанк покинул 
старший вице-президент, кури-
ровавший отношения с инвесто-
рами,— Антон Карамзин. По ин-
формации 

”
Ъ“, в апреле его при-

меру намерен последовать и дру-
гой старший вице-президент — 
член правления Денис Бугров, 
 курирующий стратегию. Оба топ-
менеджера пришли в Сбербанк 
в команде Германа Грефа в нача-
ле 2008 года и изначально зани-
мали в ней ключевые посты. 
 После того как структура управ-
ления банка претерпела измене-
ния, былого простора деятель-
ности для старых членов коман-
ды в ней не осталось.

О том, что старший вице-президент 
Сбербанка Антон Карамзин (в послед-
нее время курировал отношения с ин-
весторами) покинул банк, 

”
Ъ“ расска-

зали несколько сотрудников Сбербан-
ка. По словам одного из них, в пятни-
цу по банку прошла внутренняя рас-
сылка, в которой сообщалось об уходе 
Антона Карамзина. Он сам вчера под-
твердил 

”
Ъ“, что больше не работает в 

Сбербанке, отказавшись от дальней-
ших комментариев. В апреле, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, покинуть банк го-

товится и другой старший вице-прези-
дент — курирующий стратегию Денис 
Бугров. Вчера господин Бугров сооб-
щил 

”
Ъ“, что официальных заявлений 

о своем уходе не делал, отказавшись от 
комментариев. Впрочем, собеседники 

”
Ъ“ в Сбербанке говорят, что с даль-

нейшими планами он уже определил-
ся и намерен вернуться в компанию 
McKinsey & Company (из которой в 
свое время пришел в Сбербанк), в 
один из ее азиатских офисов.

Антон Карамзин и Денис Бугров 
пришли в Сбербанк в январе 2008 го-
да, через несколько месяцев после на-
значения на пост президента банка 
Германа Грефа (ноябрь 2007 года). Они 
стали одними из первых членов но-
вой команды, сформированной Гер-
маном Грефом, причем каждый из их 
них обладал существенными полно-
мочиями. Антон Карамзин занял в 

Сбербанке пост зампреда правления, 
в его ведении были финансовые во-
просы, а также проблемные активы. 
Последние, впрочем, были выведены 
из-под его кураторства, и до появле-
ния в Сбербанке первого зампреда 
правления Максима Полетаева ими 
занимался непосредственно Герман 
Греф. Перед Антоном Карамзиным 
также стояла задача проведения SPO в 
рамках приватизации госимущества, 
с чем банк успешно справился в 2012 
году (7,58% акций ЦБ были проданы 

более чем за $5 млрд). Денис Бугров 
также сразу вошел в правление и дол-
жен был помочь Герману Грефу ре-
шить стратегическую задачу — «нау-
чить слона танцевать».

Впрочем, по мере трансформации 
Сбербанка — из сберкассы в совре-
менный банк — подходы к управле-
нию банком изменились, и перед 
людьми, стоявшими у истоков этого 
превращения, стали ставиться все 
менее масштабные задачи. После 
удачного SPO Антон Карамзин нео-
жиданно получил понижение, вы-
был из правления и в статусе старше-
го вице-президента до последнего 
времени курировал взаимоотноше-
ния с инвесторами.

Денис Бугров сохранил пост в 
правлении, но, после того как первая 

стратегия команды Грефа — на 2008–
2013 годы — была реализована, круг 
его обязанностей, по сути, значитель-
но сузился. Новая стратегия в боль-
шой мере направлена на повышение 
эффективности и корпоративное 
управление, а курировать корпора-
тивное управление в Сбербанк в 
прошлом году пришла бывший глав-
ный стратег ВТБ Юлия Чупина (см. 

”
Ъ“ 

от 29 сентября 2014 года). Денис Буг-
ров получил функции куратора не-
кредитного бизнеса группы Сбербан-
ка (пенсионный, страховой и т. п.), но 
у каждого такого направления бизне-
са уже был свой руководитель. К тому 
же весь розничный бизнес в Сбербан-
ке курирует Александр Торбахов. Та-
ким образом, господину Бугрову оста-
вались, по существу, дублирующие 
функции.

Ключевым событием для кадровой 
стратегии Сбербанка источники 

”
Ъ“ в 

банке называют появление летом 
2013 года у Германа Грефа двух первых 
зампредов — Льва Хасиса и Максима 
Полетаева. С 2008 года до того време-
ни должность первого зампреда прав-
ления Сбербанка оставалась вакант-
ной. «В рамках новой структуры 
управления Максим Полетаев в гло-
бальном смысле курирует весь биз-
нес, а Лев Хасис — операционную со-
ставляющую,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в банке.— С их приходом в банке 

произошел ряд кадровых перестано-
вок, в результате простора действия 
для менеджеров уровня Антона Ка-
рамзина или Дениса Бугрова не оста-
лось, их функции сжались». «Первона-
чально, когда Герман Греф только 
встал во главе банка, он сам контроли-
ровал все процессы, и топ-менеджеры 
имели более широкий функционал, 
подчиняясь ему напрямую,— говорит 
глава совета директоров Top Contact 
Артур Шамилов.— Теперь же, когда 
структура выстроена, вертикальное 
управление в ней через двух первых 
зампредов позволяет главе банка сос-
редоточиться на повышении эффек-
тивности и стратегических вопросах».

Ксения Дементьева

Сбербанк удлиняет скамейку отставных
Топ-менеджеры из команды Германа Грефа покидают банк

цитата

Мы вложили и продолжаем 
 вкладывать огромное количест-
во усилий и средств в создание 
 команды — отбираем лучших 
 людей на рынке, обучаем их, 
 выращиваем высококлассных 
топ-менеджеров
— Герман Греф,
глава Сбербанка, июнь 2010 года

В понедельник цена на европей-
ские сорта нефти впервые в этом 
году на спот-рынке превысила 
уровень $60 за баррель. Инвесто-
ры играют на повышение цен 
в связи с массовым сокращени-
ем буровых установок в США, 
а также снижением инвестиций 
крупнейшими нефтяными ком-
паниями. Впрочем, дальнейше-
му росту цен будут препятство-
вать крупнейшие страны-экспор-
теры нефти, не собирающиеся 
сокращать свою долю рынка.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти впервые с декабря прошлого го-
да поднялись выше уровня $60 за бар-
рель. По данным агентства Reuters, в 
понедельник стоимость северомор-
ской нефти Brent на спот-рынке под-
нималась до отметки $61,08 за бар-
рель, что является минимальным зна-
чением с 22 декабря 2014 года. Двухме-
сячный максимум обновила и цена 
российской нефти Urals, которая на 
вчерашних торгах достигала отметки 
$61,3 за баррель. К закрытию торгов 
цены опустились соответственно до 
значений $60,32 и $60,57 за баррель. 
За две недели уверенного роста цены 
на европейские сорта нефти выросли 
почти на 30%.

Повышению цен на нефть способ-
ствовала очередная порция данных 
по количеству действующих нефтя-
ных буровых установок в США. По 
данным нефтесервисной компании 
Baker Hughes, на прошлой неделе чи-
сло установок сократилось на 84 еди-
ницы, до 1054, что является миниму-
мом с августа 2011 года. С начала года 
количество скважин сократилось на 
29%, причем только за последние три 
недели снижение составило 20%. В та-
ких условиях ОПЕК объявила о пе-
ресмотре прогнозов по добыче нефти 
в США. В соответствии с новым про-
гнозом эксперты организации ожи-
дают роста добычи нефти в США в 
2015 году всего на 0,82 млн баррелей 
в сутки, до 13,64 млн баррелей, что на 
0,13 млн баррелей меньше январско-
го прогноза.

Сокращение количества буровых 
установок говорит о снижении инвес-
тиционной активности компаний, ко-
торым для стабильной добычи слан-
цевой нефти необходимо часто бурить 
новые скважины, отмечает директор 
по анализу финансовых рынков и ма-
кроэкономики «Альфа-Капитала» Вла-
димир Брагин. На прошлой неделе ве-
дущий американский производитель 
сланцевой нефти Apache Corp. объя-
вил о планах по сокращению капи-
тальных расходов и количества буро-
вых установок в 2015 году. «При теку-
щих ценах на нефть компании выну-
ждены запускать оптимизационные 
процессы по снижению издержек, 
включая затраты на геологоразведку и 
бурение. Это, по всей видимости, и 
стоит в основании снижения прогно-
за ОПЕК по добыче нефти в США»,— 
отмечает господин Брагин.

Тем не менее участники рынка 
сомневаются в сохранении высоких 
темпов восстановления цен на нефть. 
Снижение капитальных расходов 
нефтяными компаниями в США при-
ведет к отказу от новых буровых работ, 
но с действующих они продолжат ка-
чать нефть, отмечает старший пор-
тфельный управляющий GHP Group 
Александр Черноморов. Для долгос-
рочного роста цен на нефть необходи-
мо, чтобы крупнейшие производите-
ли нефти начали сокращать объемы 
добычи, а они пока не планируют это-
го делать. «В текущих условиях таким 
странам, как Саудовская Аравия, будет 
проще нарастить объемы добычи неф-

ти, чем отдать долю рынка»,— отмеча-
ет старший портфельный управляю-
щий УК «Капиталъ» Вадим Бит-Авра-
гим. К тому же ряд стран, чья экономи-
ка в значительной степени зависит от 
добычи нефти (Венесуэла, Россия и 
другие), имеют большие социальные 
программы. «Поэтому маловероятно, 
что они сократят добычу, они даже мо-
гут нарастить ее, чтобы компенсиро-
вать выпадающие доходы из-за низ-
ких цен на сырье»,— отмечает госпо-
дин Черноморов.

Текущее повышение цен на нефть 
оказало ограниченное влияние на 
российский валютный рынок. Если в 
первой половине торгового дня курс 
доллара на торгах Московской биржи 
опускался до отметки 61,95 руб./$, то 
по итогам торгов остановился на уров-
не закрытия пятницы 63,13 руб./$. 
Курс евро снизился за день на симво-
лические 8 коп., до 72 руб./€, хотя в на-
чале торгов опускался до отметки 
70,73 руб./€. Нервозность на валютном 
рынке во второй половине дня усили-
лась в связи с сохраняющейся неопре-
деленностью вокруг развития ситуа-
ции на юго-востоке Украины. «Несмо-
тря на положительные заявления по 
поводу соблюдения перемирия со сто-
роны ряда высокопоставленных пред-
ставителей ЕС, напряженность в реги-
оне все равно сохраняется, что являет-
ся основным фактором для негативно-
го настроения инвесторов»,— отмеча-
ет аналитик «Велес Капитала» Алек-
сандр Костюков

Виталий Гайдаев

Нефть подорожала авансом
Сокращать ее добычу никто не собирается

В четвертом квартале микрофинан-
совые организации (МФО) проде-
монстрировали небывалую лояль-
ность клиентам. В отличие от бан-
ков, повышавших ставки по креди-
там, МФО их снижали. Основная 
причина столь неожиданной стати-
стики в том, что МФО стремились 
уложиться в максимальное значе-
ние полной стоимости займа, кото-
рую ЦБ собирался ограничивать с 
1 января. Так как ЦБ ввод ограниче-
ний перенес на 1 июля, то и ставки 
по микрозаймам в первом полуго-
дии снова будут расти, указывают 
эксперты.

ЦБ опубликовал данные о среднем зна-
чении полной стоимости кредита (ПСК) 
по всем секторам финансового рынка в 
четвертом квартале 2014 года. Максималь-
ное значение ПСК регулятор планировал 
ограничивать с 1 января 2015 года, однако 
затем из-за общего осложнения экономи-
ческой ситуации отложил эту меру до 
1 июля. Пока публикация данных о сред-
нерыночных ставках носит индикатив-
ный характер. Согласно им, наиболее зна-
чительное изменение значений ПСК в 
четвертом квартале произошло в микро-
финансировании. Несмотря на подъем 
ключевой ставки ЦБ с 10,5% до 17% с 16 де-
кабря, МФО, выдающие короткие и не-
большие займы до зарплаты (PDL) на срок 
до одного месяца, снизили среднее значе-
ние ПСК на 34,7 процентного пункта, до 
651,3% годовых. Таким образом, стои-
мость такого займа в день сократилась в 
четвертом квартале до 1,78% по сравне-
нию с 1,87% в третьем квартале. Сократи-
лась стоимость и более крупных корот-
ких займов на тот же срок — ПСК по зай-
мам свыше 30 тыс. руб. вообще снизилась 
в 2,23 раза, до 112,4% годовых.

У банков по сопоставимым продуктам, 
наоборот, наблюдался рост ПСК, хотя и не-
значительный. Так, по кредитным картам 
с лимитом до 30 тыс. руб. повышение со-
ставило 0,36 п. п. (до 26,325%), по необеспе-
ченным потребкредитам на ту же сумму 
рост составил 0,9 п. п. (до 35,966% годовых).

Причины снижения ставок в сегменте 
микрофинансирования участники рын-
ка оценивают по-разному. По мнению 
управляющего директора компании 
MoneyMan Александра Дунаева, сниже-
ние обеспечивается активизацией он-
лайн-игроков. «Онлайн-модель бизнеса 

предполагает, что издержки онлайн-кре-
диторов ниже благодаря автоматизации 
процессов, отсутствию офисов продаж и, 
соответственно, дополнительного персо-
нала. Это позволяет давать более низкую, 
чем традиционные МФО, ставку для заем-
щиков, как правило, ниже среднерыноч-
ных в 1,5–2 и более раз (до 1% в день)»,— го-
ворит господин Дунаев. По оценке дирек-
тора СРО НП «МиР» Андрея Паранича, в 
четвертом квартале доля участников рын-
ка онлайн-кредитования, входящих толь-
ко в эту СРО, выросла как минимум на 
10%, и одновременно с рынка ушел круп-
ный офлайн-игрок — «Кредитный союз» 
(бренд «Деньги напрокат»), чей удельный 
вес в расчете ПСК был значительным.

Свою лепту в снижение среднего зна-
чения ПСК внесли и «традиционные» 
МФО. По словам участников рынка, в 
преддверии регулятивного ограничения 
ПСК многие компании принялись сни-
жать ставки до указанного уровня. «После 
того как ЦБ опубликовал максимальные 
значения ПСК в ноябре, ряд игроков сни-
жали свои ставки, чтобы не нарушать 
установленные планки»,— отмечает глав-
ный исполнительный директор «Домаш-
них денег» Андрей Бахвалов. По словам 
собеседника 

”
Ъ“ в одной из МФО, выдаю-

щих PDL, если на середину ноября у мно-
гих компаний стоимость займа составля-
ла в среднем 2% в день, то уже к декабрю 
снизилась до 1,5%.

Впрочем, сохранения тенденции ожи-
дать не приходится. По оценкам госпо-
дина Паранича, в первом квартале сни-
жения ставок, скорее всего, не будет. По 
обеспеченным микрозаймам (менее рис-
кованным по сравнению с PDL и по-
требительскими займами) ставки рос-
ли уже в четвертом квартале — на 2,87–
12,73 п. п., до 52,411–87,322% годовых. 
«Мы, например, вынуждены были повы-
сить ставки вслед за ростом стоимости 
фондирования как от банков, так и от фи-
зических лиц с 16–18% годовых до 23–
25%»,— поясняет глава «Городской сбер-
кассы» Андрей Демченко. «После того как 
регулятор ввел мораторий на ограниче-
ние максимальной ПСК, ряд МФО снова 
задумался о повышении ставок, поэтому 
уже в следующем квартале стоит ожидать 
роста среднерыночной стоимости зай-
мов»,— отмечает источник 

”
Ъ“ на рынке 

микрокредитования.
Ольга Шестопал

Снижение до зарплаты
Микрофинансовые займы  
неожиданно подешевели

В регионе это крупнейший российский иг-
рок, также кредитующий реальный сектор, хотя 
в абсолютных цифрах его кредитный портфель 
невелик (портфель корпоративных кредитов на 
1 января почти достиг 2 млрд руб., розничных 
— 1,8 млрд руб.). При этом, хотя РНКБ активно и 
кредитует розницу, условию действующего по-
рядка о том, что ее доля в активах не должна пре-
вышать 40%, банк соответствует (активов у него 
порядка 30 млрд руб., значительная часть вло-
жена в долговые бумаги, размещена на межбан-
ке или находится в кэше). В РНКБ возможность 
докапитализации через ОФЗ оценивают пози-
тивно. «Банк готов рассмотреть возможность до-
капитализации через ОФЗ и в случае необходи-
мости воспользоваться ею. Внесенные поправ-
ки помогут устранить некоторые ограничения, 
возникшие в связи с введением санкций со сто-
роны ряда зарубежных стран, и позволят банку 

более активно осуществлять финансовую под-
держку проектов по развитию Крыма и Севасто-
поля и увеличить кредитование экономики 
КФО»,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе РНКБ.

Остальные санкционные банки из тех, что 
не соответствуют требованиям по капиталу для 
получения ОФЗ (Азия-банк, Мир бизнес банк, 
Темп-банк), вряд ли выиграют от изменения 
правил предоставления господдержки. В отно-
шении них действуют санкции другого поряд-
ка, кроме того, вряд ли можно говорить о замет-
ном кредитовании через них реального секто-
ра. Таким образом, принципиально одобрен-
ная вчера поддержка санкционных банков бу-
дет носить точечный адресный характер.

Многие участники рынка и эксперты счита-
ют такой подход неверным. «Изначально суть 
докапитализации банков через ОФЗ была в 
поддержке через банки экономики, а вовсе не 
отдельных санкционных банков, которым и 
так уже была оказана отдельная поддержка. Но-

вый подход эту идею искажает и рыночным не 
является, если называть вещи своими имена-
ми»,— говорит вице-президент ФБК Алексей 
Терехов. Идея отказа от дополнительной дока-
питализации госбанков их владельцем в лице 
государства после получения ОФЗ также, по его 
мнению, неоднозначна. «С одной стороны, это 
понятная попытка сократить нагрузку на бюд-
жет, с другой — она создает госбанкам неры-
ночное преимущество,— расссуждает он.— 
Тогда правильнее было бы выделить госбанки 
в отдельную категорию и поддерживать их за 
счет госсобственников, а программу ОФЗ от-
дать частным игрокам». По мнению господина 
Терехова, правильным было бы не заниматься 
приближением изначально рыночной про-
граммы к чьим-то частным интересам, а разра-
ботать, как контролировать эффективное рас-
ходование огромных средств внутри нее.

Светлана Дементьева,  
Денис Скоробогатько

Санкции заклеят облигациями

АФК «Система» Владимира Евтушенкова, 
которая лишилась «Башнефти», имеет 
право на компенсацию потерь. Арбитраж-
ный суд Москвы взыскал с «Урал-инвеста», 
который продал нефтекомпанию АФК, 
70,7 млрд руб. в пользу «Системы». У само-
го «Урал-инвеста» денег, скорее всего, нет, 
но они консолидированы в других струк-
турах семьи Рахимовых.

Вчера арбитражный суд Москвы взыскал с 
ООО «Урал-инвест» (контролируется сыном экс-
президента Башкирии Уралом Рахимовым) в 
пользу АФК «Система» Владимира Евтушенкова 
70,7 млрд руб. В такую сумму АФК оценила свои 
убытки, после того как 7 ноября 2014 года арби-
тражный суд Москвы по иску Генпрокуратуры 
РФ признал, что приватизация «Башнефти» была 
проведена незаконно, и постановил вернуть 
71,8% ее акций государству. В 2009 году «Система» 
приобрела активы «Башнефти» у «Урал-инвеста».

«Урал-инвест» просил передать дело в баш-
кирский суд и приостановить рассмотрение из-
за поданного фондом «Урал» (учредитель «Урал-
инвеста», им руководит экс-президент Башки-
рии Муртаза Рахимов) иска об оспаривании ку-
пли-продажи акций «Башнефти». Но эти хода-
тайства суд решил рассмотреть после заслуши-
вания доводов сторон, и ответчик заявил отвод 
судье Игорю Бурмакову. Отвод был отклонен, и 
суд перешел к слушаниям по существу, отказав 
во всех ходатайствах.

Доводы АФК были лаконичны: она была до-
бросовестным приобретателем акций, изъятых 

государством, и теперь контрагент по сделке 
должен компенсировать потери. Ответчик ут-
верждал, что «Система» заняла неправильную 
позицию, так как не привлекла к участию в де-
ле «Урал-инвест» и лишила его возможности 
предотвратить изъятие. «Система» парировала 
тем, что ответчик не доказал, что смог бы этому 
воспрепятствовать, и обязан возместить убыт-
ки, если не докажет, что покупатель должен 
был знать о наличии оснований для изъятия то-
вара. «Но у нас не было оснований не доверять 
продавцу»,— отметил юрист АФК. «Урал-ин-
вест» также настаивал, что АФК не приняла всех 
возможных мер защиты, отказавшись обжало-
вать изъятие. Но представитель «Системы» отве-
тил: «Получив текст решения, мы поняли, что у 
нас нет шансов».

«Урал-инвест» заявил и встречный иск о при-
знании недействительными договоров купли-
продажи акций, но суд не принял его к рассмо-
трению. Напомним, что самостоятельный иск о 
признании недействительными этих сделок 
был подан «Уралом» в Башкирии (рассмотрение 
назначено на 16 марта). После непродолжитель-
ного совещания суд удовлетворил исковые тре-
бования АФК в полном объеме. Но представи-
тель ответчика еще до вынесения решения зая-
вил 

”
Ъ“ о намерении оспаривать его до конца, 

пояснив: «Мы не 
”
Система“ и в поддавки не иг-

раем». После окончания слушаний представи-
тель «Урал-инвеста» в суде Сергей Макаренко за-
явил 

”
Ъ“, что его в решении суда «не устраивает 

все и оно обескураживает». Он считает, что АФК 

должна была знать об основаниях возможного 
изъятия, так как «сведения о приватизации на-
ходились в открытом доступе». «В этом случае 
она автоматически по закону лишается права 
на взыскание убытка. Словом, это был скорый 
и неправый суд, точнее, его имитация»,— ска-
зал адвокат. В АФК 

”
Ъ“ заявили, что считают ре-

шение «обоснованным и справедливым» и об-
ещают «предпринимать все действия» для его 
исполнения.

Решение суда о взыскании убытков логич-
но, замечает управляющий партнер адвокат-
ского бюро «Бартолиус» Юлий Тай, но главные 
вопросы теперь — наличие денег у ответчика и 
реальная возможность их взыскать. Отметим, 
что счета фонда «Урал», куда были перечислены 
деньги «Урал-инвеста», арестованы осенью по 
ходатайству СК РФ в рамках расследования уго-
ловного дела о хищении и легализации денег 
от продажи башкирского ТЭКа. В 2013 году, по 
данным базы СПАРК, убыток «Урал-инвеста» со-
ставил 1 млн руб. Но, как говорят источники 

”
Ъ“, близкие к фонду, средства у Муртазы Ра-

химова на выплату есть. По итогам вчерашне-
го дня курс акций АФК на Московской бирже 
вырос на 6,4%.

Андрей Райский, Анна Занина;  
Наталья Павлова, Уфа

«Система» покорила «Урал-инвест»
Суд решил, что АФК должны вернуть деньги за «Башнефть»
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на жесткое требова-
ние государства, чтобы госком-
пании начисляли дивиденды 
в размере не менее 25% от чи-
стой прибыли по МСФО, «Ин-
тер РАО», видимо, не выполнит 
это указание. Холдинг впервые 
за четыре года показал чистую 
прибыль по РСБУ — 434 млн руб., 
что формально дает ему право 
заплатить дивиденды. Но хотя 
прибыль по МСФО должна быть 
гораздо выше (по разным про-
гнозам, не менее 9 млрд руб.), 
по закону холдинг не сможет 
 выплатить акционерам больше 
чем 100% прибыли по РСБУ.

«Интер РАО» (головная компания 
государственного энергохолдинга) 
получило за 2014 год 434,2 млн руб. 
чистой прибыли против убытка в 
53,7 млн руб. годом ранее, говорит-
ся в опубликованном вчера отчете 
по РСБУ. Но чистая прибыль без уче-
та обесценения финансовых вло-
жений составила 4,5 млрд руб.— на 
36% выше уровня 2013 года, выручка 
снизилась на 20,9%, до 32,6 млрд руб.

Государство контролирует «Ин-
тер РАО» через несколько компа-
ний: 27,63% акций холдинга при-
надлежит «Роснефтегазу», 18,57% 
— Федеральной сетевой компа-
нии, 4,92% — «РусГидро», еще 19% 
— квазиказначейские акции на ба-
лансе дочерней структуры холдин-
га «Интер РАО Капитал». Крупней-
шим частным акционером с паке-
том в 13,21% является ГМК «Нориль-
ский никель». Акционеры не полу-
чали дивидендов с 2010 года, когда 
у «Интер РАО» в последний раз бы-
ла чистая прибыль по РСБУ (2,7 мл-
рд руб.). Затем компания фиксиро-
вала только чистые убытки бумаж-
ного характера — из-за переоцен-

ки вложений, в том числе собствен-
ных акций. Но в 2014 году прави-
тельство предписало госкомпаниям 
начислять дивиденды в объеме 25% 
от чистой прибыли по МСФО, и «Ин-
тер РАО» уже заявляло, что попробу-
ет начать выплаты из прибыли за 
2014 год. До этого холдинг планиро-
вал выплатить первые дивиденды 
лишь из прибыли 2015 года, после 
того как будет пройден пик инвести-
ционного цикла. В марте 2014 года 
глава финансово-экономического 
центра «Интер РАО» Дмитрий Палу-
нин сообщил, что дивиденды будут 
выплачены, если компания выйдет 
на безубыточность по МСФО и будут 
внесены изменения в положение о 
дивидендной политике. Они были 
внесены летом: ранее предусматри-
валась выплата не менее 5% прибы-
ли по РСБУ, то сейчас — не менее 25% 
прибыли по МСФО.

Отчетность по МСФО «Интер РАО» 
опубликует 26 февраля, поясня-
ют в компании. В ноябре 2014 года 
Дмитрий Палунин заявлял, что чи-

стая прибыль по МСФО ожидается 
на уровне 9–9,5 млрд руб. Но анали-
тики полагают, что результаты ока-
жутся еще лучше. Так, Федор Кор-
начев из Райффайзенбанка считает, 
что чистая прибыль «Интер РАО» по 
МСФО за 2014 год составит порядка 
19 млрд руб., но это мало что гово-
рит с точки зрения дивидендов. По 
закону компания может начислить 
дивиденды в размере, не превыша-
ющем чистую прибыль по РСБУ, сле-
довательно, их предельный размер 
у «Интер РАО» ограничен 434 млн 
руб. Это втрое больше того, что ком-
пания выплатила в 2010 году, но не-
сопоставимо с четвертью от ожида-
емой чистой прибыли по МСФО. 
Партнер, глава корпоративной пра-
ктики адвокатского бюро «Линия 
права» Руслан Нагайбеков говорит, 
что кроме прибыли по РСБУ компа-
ния теоретически может использо-
вать для выплаты дивидендов нера-
спределенную прибыль прошлых 
лет. Но у «Интер РАО» ее нет.

Наталья Скорлыгина

«Интер РАО» не балует акционеров
Холдинг не выплатит им положенных дивидендов

«Роснефть» за прошлый год 
на 10% снизила оценку своих 
перспективных ресурсов угле-
водородов — до 41,8 млрд т неф-
тяного эквивалента (н. э.). Па-
дение вызвано переоценкой 
ресурсов на шельфовых участ-
ках компании в Черном море 
и Арктике. Аналитиков пере-
смотр не удивляет: данные бы-
ли предварительными, но та-
кие результаты могут вызвать 
дальнейшее снижение интере-
са инвесторов к разработке ар-
ктического шельфа, начавше-
еся после западных санкций 
ипадения цен на нефть.

Перспективные ресурсы угле-
водородов «Роснефти» (наименее 
определенная категория запасов 
по российской классификации) в 
прошлом году снизились на 4,2 мл-
рд т н. э.— до 41,8 млрд т, говорит-
ся в отчете компании за четвертый 
квартал 2014 года. Причиной этой 
названа переоценка ресурсов на 
шельфе Черного, Баренцева и Кар-
ского морей: по результатам геоло-
горазведочных работ их оценка со-
кратилась на 4,4 млрд т н. э. Напом-
ним, что в 2013 году «Роснефть» по-
лучила большое количество лицен-
зий на освоение арктического шель-
фа, благодаря чему перспективные 
ресурсы компании выросли на 70%. 
Но теперь выяснилось, что потенци-
ал участков в Баренцевом и Карском 
морях — более благоприятных для 
освоения, чем восточносибирская 
часть арктического шельфа,— ока-
зался меньше, чем ожидалось.

В 2014 году «Роснефть» откры-
ла на шельфе Карского моря ме-

сторождение Победа с запасами 
113 млн т нефти и 375 млрд кубоме-
тров газа. Но санкции Запада, не по-
зволяющие «Роснефти» использо-
вать для разработки норвежские и 
американские технологии, и сни-
жение цен на нефть заморозили 
активность компании в разработ-
ке шельфа Арктики. По словам со-
беседников 

”
Ъ“ в отрасли, даже без 

учета санкций запуск новых проек-
тов на арктическом шельфе нерен-
табелен при стоимости нефти мень-
ше $70 за баррель (сейчас — около 

$62 за баррель Brent). Кроме того, 
большая часть инвестиций в Аркти-
ке приходится на инфраструктуру, 
и крайне желательно начинать ос-
воение с очень крупного месторо-
ждения — с запасами нефти не ме-
нее 300 млн т, говорит источник 

”
Ъ“. 

«Важна именно нефть, газ не имеет 
такой ценности, он может создать 
проблемы при добыче нефти, и его 
труднее транспортировать»,— отме-
чает он. Пока таких крупных нефтя-
ных месторождений в российской 
Арктике не открыто.

В целом последние несколько лет 
в мире открывается все меньше ме-
сторождений традиционной неф-
ти, а качество их становится хуже. 
По предварительным данным IHS, 
объем запасов традиционных неф-

ти и газа, найденных в 2014 году, 
стал минимальным с 1995 года и со-
ставил 16 млрд баррелей (2,2 млрд т) 
н. э., показав последовательное сни-
жение в течение четырех последних 
лет. Эксперт IHS Питер Джексон зая-
вил The Financial Times, что такая си-
туация может сказаться на снабже-
нии рынка нефтью после 2020 года.

Оценки ресурсов арктическо-
го шельфа до сих пор были весьма 
предварительными, поэтому суще-
ственная корректировка неудиви-
тельна, отмечает Валерий Нестеров 

из Sberbank Investment Research. 
По его мнению, снижение оцен-
ки шельфовых ресурсов «Роснеф-
ти» сейчас не имеет большого значе-
ния для компании, но может стать 
одним из аргументов, которые сни-
зят интерес инвесторов к арктиче-
скому шельфу: «При текущих ценах 
и соотношении спроса и предложе-
ния на рынке у арктических проек-
тов очень много конкурентов». Го-
сподин Нестеров полагает, что в ны-
нешних условиях необходимо со-
здать задел с точки зрения геологи-
ческой изученности и технологий, 
чтобы вернуться к разработке ар-
ктического шельфа, когда рыноч-
ная конъюнктура сделает такие про-
екты рентабельными.

Юрий Барсуков

Ресурсное проклятие подтаяло в Арктике
У «Роснефти» оказалось меньше нефти на шельфе

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Т Р А Т Ы  Н А  Н О В Ы Е  А Э С  С О К Р А Т Я Т  Н А  Т Р Е Т Ь

Инвестиции в российскую энергетику в 2015 году упадут на 17% по отношению 
к 2014 году, а если не принять антикризисные меры — на 21%, говорится в обнов-
ленном прогнозе социально-экономического развития РФ Минэкономики. Сек-
вестр бюджетного финансирования в атомной энергетике, удорожание зарубеж-
ного оборудования и высокая ставка кредитования приведут к отказу от отдельных 
энергопроектов, указано в прогнозе, а ввод строящихся станций и начало строи-
тельства новых могут отложить в условиях падения спроса. Так, «Росатом» из-за 
сокращения госпрограммы «Развитие атомного энергопромышленного комплекса» 
в 2015 году сократит инвестиции в расширение АЭС на 32,3% от прогнозируемого 
ранее уровня. В текущем варианте программы на 2015 год на эти цели предус-
мотрено 88 млрд руб., намечен ввод двух новых блоков. 12 февраля директор 
по капвложениям госкорпорации Геннадий Сахаров сообщал, что могут отсрочить 
запуск строящегося второго блока Ленинградской АЭС-2 (намечен на 2017 год), 
третьего и четвертого блоков этой АЭС (2021 год) и четвертого блока Ростовской 
АЭС (намечен на 2017 год). Ключевым инвестпроектом 2015 года Минэкономики 
считает пуск четвертого блока Белоярской АЭС.  Анастасия Фомичева

Генпрокуратура Украины заве-
ла уголовное дело в отношении 
чиновников местного Минэ-
нерго из-за финансовой схе-
мы импорта электроэнергии 
из России и поставок в Крым. 
По мнению правоохранитель-
ных органов, энергия в Крым 
продается дешевле, чем заку-
пается в России, а украинские 
электростанции могли бы са-
ми закрыть почти весь энерго-
дефицит. Но отказаться от кон-
трактов с «Интер РАО» будет 
сложно: споры по ним могут 
 решаться только в московском 
арбитраже.

Генпрокуратура Украины нача-
ла расследование уголовного дела, 
связанного с контрактом с Россией 
на поставку энергии в Крым, сооб-
щил вчера новый генпрокурор Вик-
тор Шокин (назначен 11 февраля). В 
деле фигурирует руководство Минэ-
нерго Украины вплоть до министра 
Владимира Демчишина, рассказыва-
ет источник 

”
Ъ“ в правоохранитель-

ных органах Украины.
В 2015 году поставки электроэ-

нергии в Крым, на 80% зависящего 
здесь от Украины, идут по контрак-
ту «Укринтерэнерго» с Центром осу-
ществления расчетов (входит в «Ин-
тер РАО»). Его подписали 30 декабря 
2014 года одновременно с контрак-
том между «Интер РАО» и «Укринтерэ-
нерго» на экспорт из России на Укра-
ину до 1,5 ГВт. Эти поставки должны 
частично компенсировать энергоде-
фицит на Украине, которой не хвата-
ет угля (в начале февраля его оцени-
вали в 1 ГВт). В конце 2014 года Ки-
ев из-за этого ограничивал поставки 
энергии в стране и Крыму.

За импорт энергии «Укринтерэ-
нерго» платит примерно 0,85 грив-
ны за 1 кВт•ч (2,07 руб. по текущему 
курсу), что ниже средней прогноз-
ной цены на оптовом рынке Украи-
ны (0,99 гривны за 1 кВт•ч). Цена по-
ставок в Крым не раскрывалась, но в 
начале года она составляла 2,99 руб. 
за 1 кВт•ч, сообщал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с деталями соглашений. 
Глава Минэнерго Украины заявлял, 
что энергия продается в Крым со зна-
чительной маржой для Украины, хо-
тя в прошлом году эти поставки шли 
по 3,48 руб. за 1 кВт•ч.

Но уже в январе премьер Украи-
ны Арсений Яценюк поручил пра-
вительственной комиссии оценить 
правомерность действий Минэнер-
го и «Укринтерэнерго» при подпи-
сании контрактов. По данным пра-
вительства Украины, 11 февраля 
материалы расследования переда-
ли МВД и Службе безопасности Ук-
раины. Премьера не устроило, что 

Крым в контракте назван федераль-
ным округом РФ, а местом рассмо-
трения конфликтов выбрана Мо-
сква. Кроме того, Минэнерго долж-
но было объяснить, почему цена по-
ставок в Крым упала на 15%.

Источник 
”
Ъ“ в украинских си-

ловых структурах называет при-
знание Крыма российским «второ-
степенным моментом». Расследу-

ются финансовые вопросы и схе-
ма поставок, убыточная для госу-
дарства: при цене поставки из Рос-
сии 0,85 гривны за 1 кВт•ч энер-
гию в Крым продают по 0,72 грив-
ны за 1 кВт•ч, утверждает он. Бо-
лее того, закупается энергия, ко-
торая не нужна: 300 млн кВт•ч из 
380 млн кВт•ч, закупленных в ян-
варе, Украина могла произвести са-
ма, но в угоду контракту производ-
ство было умышленно снижено, 

уверен собеседник 
”
Ъ“. Но украин-

ские ТЭС с прошлого года испыты-
вают трудности с топливом: часть 
шахт осталась под контролем ДНР 
и ЛНР, а поставки из России пра-
ктически встали. В ДТЭК вчера со-
общили 

”
Ъ“, что с 22 ноября 2014 

года новых отгрузок энергоугля из 
РФ в адрес компании не было.

Но в Москве уже давали понять, 
что в случае пересмотра контракта 
цена импорта для Украины только 
вырастет. «Если нашим украинским 
партнерам не нравятся российские 
цены, мы можем их увеличить»,— 
заявлял в конце января Дмитрий 
Медведев. Уголовное дело, скорее 
всего, не повлияет на контракт, по-
скольку споры между сторонами мо-
гут решаться только по российскому 
законодательству в Московском ар-
битражном суде, говорит источник 

”
Ъ“ на Украине. В Минэнерго РФ, 

генпрокуратуре Украины и «Интер 
РАО» от комментариев отказались. 
Но поставки на Украину могут рез-
ко увеличить трейдинговые оборо-
ты холдинга: в новом прогнозе со-
циально-экономического разви-
тия РФ на 2015 год прогнозируется 
рост энергоэкспорта на Украину в 
1,4 раза, до 19,1 млрд кВт•ч. Претен-
зии генпрокуратуры Украины име-
ют скорее политическую подоплеку, 
поскольку импорт из РФ в этом го-
ду действительно позволил решить 
проблему энергодефицита — при-
том что большое количество энер-
гоблоков на Украине выведено в ре-
монт, считает глава Фонда энергети-
ческого развития Сергей Пикин.

Янина Соколовская, Киев; 
Анастасия Фомичева

Контракт на свет сочли темным
Генпрокуратура Украины исследует энергообмен с Россией

Точного размера выплат госпо-
дину Сечину собеседники 

”
Ъ“ не 

знают. В середине декабря прош-
лого года президент страны Вла-
димир Путин говорил, что не зна-
ет размер зарплаты главы «Роснеф-
ти», но считает его работу «доста-
точно исправной и весьма эффек-
тивной». По мнению президента 
РФ, выплаты руководителям кор-
пораций должны быть сравнимы 
с доходами их иностранных кол-
лег. «Средний совокупный доход 
члена правления 

”
Роснефти“ со-

ответствует международным стан-
дартам отрасли и показателям эф-
фективности»,— уверяют в госком-
пании. Один из собеседников 

”
Ъ“, 

близких к правительству, полага-
ет, что выплаты Игорю Сечину мо-
гут быть примерно на уровне гла-
вы ExxonMobil Рекса Тиллерсо-
на (в 2013 году господин Тиллер-

сон получил $28,1 млн, все топ-
менеджеры ExxonMobil заработа-
ли $76 млн). Но Рекс Тиллерсон — 
один из самых высокооплачивае-
мых менеджеров отрасли. Так, гла-
ва ВР Боб Дадли заработал за 2013 
год £13,1 млн (все топ-менеджеры 
— £24,8 млн), погибший в прош-
лом октябре глава Total Кристоф де 
Маржери — €3 млн. Но «Роснефть» 
платит своим топ-менеджерам 
больше других российских ком-
паний отрасли: вознаграждение 
14 членам правления ЛУКОЙЛа за 
2014 год — более 1,5 млрд руб. (в 
среднем около 107 млн руб. на че-
ловека), а 17 членам правления 
«Газпрома» — 2,54 млрд руб., то есть 
около 150 млн руб. на менеджера. 
Другие крупные госкомпании, уже 
опубликовавшие данные о вознаг-
раждениях, также не дотягивают до 
уровня «Роснефти».

Но в дальнейшем вознагражде-
ние топ-менеджеров «Роснефти» мо-

жет оказаться ниже: источники 
”
Ъ“ 

предполагают, что в компании «мо-
гут быть либо отменены, либо суще-
ственно сокращены бонусы», кото-
рые выплачиваются после годового 
собрания акционеров (обычно про-
ходит в июне). Но в «Роснефти» вче-
ра заявили 

”
Ъ“, что «такой вопрос 

сейчас не обсуждается».
Глава совета директоров Top-

Contact Артур Шамилов считает 
2,8 млрд руб. «рыночной суммой 
с учетом объема бизнеса 

”
Роснеф-

ти“». Исходя из практики выплаты 
главе правления могут быть вдвое 
больше, чем обычному участнику, 
говорит он, но в самом правлении 
доход участников примерно одина-
ков и от функционала не зависит. 
Эксперт считает вероятным сущест-
венное сокращение бонусов по ито-
гам 2014 года из-за сложной эконо-
мической ситуации.

Кирилл Мельников,  
Евгений Хвостик

«Роснефть» платит больше всех

Работающая в России и на Ук-
раине JKX Oil & Gas, блокпакет 
в которой принадлежит Иго-
рю Коломойскому и Геннадию 
Боголюбову, подала в суд на Ук-
раину. Компания, которая уже 
остановила бурение из-за по-
вышения вдвое Киевом ренты 
на добычу газа, требует компен-
сации $180 млн. JKX настаивает, 
что налог не должен превышать 
28%, и ссылается на решение 
Торговой палаты Стокгольма, 
вставшей на сторону компании. 
По мнению юристов, у Украины 
нет шансов отказаться от вы-
плат JKX, но исполнить реше-
ние Киеву будет очень сложно.

Британская JKX Oil & Gas Plc, 
27,5% в которой принадлежит 
Eclairs Group Игоря Коломойского 
и Геннадия Боголюбова, начала ар-
битражное разбирательство c Укра-
иной. Как сообщила компания, она 
требует от государства более чем 
$180 млн компенсации — это раз-
мер ренты, внесенной JKX в укра-
инский бюджет с 2011 года. Иски 
предъявлены в соответствии с до-
говором к Энергетической хартии 
и двусторонними соглашениями 
о защите инвестиций, заключен-
ными Украиной с Великобритани-
ей и Нидерландами. Как пояснили 
в JKX, компания требует компенса-
ции за потери из-за отказа Украины 

от гарантирования «справедливого 
и равного» режима для инвестиций 
JKX и невыполнения обязательств в 
отношении инвестиций JKX. В рос-
сийской инвесткомпании Proxima 
Capital Group, которая в начале фев-
раля заявила, что находится на ран-
ней стадии рассмотрения потен-
циального предложения о покуп-
ке JKX, ситуацию не комментируют.

• JKX Oil & Gas основана в 1995 году, 
владеет активами в России, на Ук-
раине, в Венгрии и Словакии. На Ук-
раине через Полтавскую газонефтя-
ную компанию ей принадлежат че-
тыре лицензии на разработку ме-
сторождений Ново-Николаевского 
комплекса и три разрешения на раз-
ведку. Чистая прибыль JKX в янва-
ре—июне 2014 года — $8,5 млн (рост 
на 13,3%), выручка — $74,3 млн (па-
дение на 18,6%). Среднесуточная до-
быча углеводородов JKX — 10,1 тыс. 
баррелей нефтяного эквивалента 
(рост на 12%). Крупнейшие акционе-
ры JKX — Glengary Overseas (11,4%, 
принадлежит Александру Жуко-
ву), Henderson Global Investors (7,6%), 
Aberforth Partners (7,6%) и ряд других 
инвестфондов.
В январе после решения Вер-

ховной рады Украины повысить 
на 2015 год ренту за добычу газа 
на 55% для глубин менее 5 км JKX 
остановила капвложения в укра-
инские активы. Вчера компания от-

мечала, что арбитр Торговой пала-
ты Стокгольма 14 января вынес ре-
шение, по которому Киев не дол-
жен вводить ренту для JKX свыше 
28%, и подчеркнула, что по между-
народному праву решение арбитра 
является обязательным для Украи-
ны. Если же оно не будет исполне-
но, то JKX будет добиваться его ис-
полнения через украинские суды и 
трибунал, предусмотренный Энер-
гетической хартией.

Советник коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Всеволод Мил-
лер отмечает, что если в инвестдо-
говоре с Украиной фиксировались 
налоговые параметры, то претен-
зии обоснованы — и логично, что 
их подтвердил Стокгольмский ар-
битраж. Его решение, отмечает экс-
перт, является последней инстан-
цией, оспорить его почти невоз-
можно. Таким образом, нынешний 
судебный процесс, по сути, являет-
ся процессуальными действиями 
по приведению в исполнение ре-
шения о снижении ренты, а Укра-
ина уже сейчас должна выплатить 
JKX разницу между действующим 
налоговым уровнем и указанным 
в решении арбитража Стокголь-
ма. Но, по его словам, с учетом эко-
номической ситуации на Украине 
сложно предположить, что страна 
быстро выплатит $180 млн.

Ольга Мордюшенко

Украине выписали новый иск
JKX Oil & Gas требует вернуть ей $180 млн

 28 процентов составило снижение 
прогноза Минприроды по приросту запасов 
нефти по категории С1 до 2020 года
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Если бы у нас не было возмож-
ности эту одну тысячу мегаватт 
взять по импорту, то пришлось 
бы сегодня останавливать про-
мышленность, как мы это видели 
в декабре
— Владимир Демчишин,
министр энергетики и угольной  
промышленности Украины,  
6 февраля
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деловые новости

До конца марта правитель-
ство Московской области 
 подпишет концессионные 
 соглашения о создании 
в  Балашихе и Подольске 
 онкологических центров. 
Инвестором проекта станет 
сеть центров ядерной меди-
цины «ПЭТ-Технолоджи», 
49,99% которой принадле-
жит «Роснано». Общие инве-
стиции в онкоцентры могут 
составить около 3 млрд руб. 

Два конкурса на право заклю-
чения концессионных соглаше-
ний по созданию онкорадиологи-
ческих центров в Балашихе и По-
дольске прошли 26 декабря 2014 
года, сообщается в материалах 
сайта torgi.gov.ru. Единственны-
ми участниками торгов были 
ООО «ПЭТ-Технолоджи Балаши-
ха» и ООО «ПЭТ-Технолоджи По-
дольск», которые и стали победи-
телями. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», физические лица, ука-
занные учредителями обоих об-
ществ, связаны с владельцами 
ООО «ПЭТ-Технолоджи», в кото-
ром 49,99% принадлежит «Росна-
но». В пресс-службе «Роснано» от 
комментариев отказались. 

Компания «ПЭТ-Технолоджи» 
была основана в 2011 году как 
совместный проект «Роснано», 
«РосМедТехнолоджи» и венгер-

ской Medilux по созданию феде-
ральной сети центров ядерной 
медицины (ПЭТ-центры откры-
ты сейчас в Курске, Липецке, Ор-
ле, Тамбове и Уфе). «Есть проект, 
который является предметом на-
шей гордости — это строительст-
во центров ядерной медицины, 

основанных на позитронно-
эмиссионной томографии»,— 
говорил о «ПЭТ-Технолоджи» гла-
ва «Роснано» Анатолий Чубайс на 
встрече с президентом Владими-
ром Путиным 22 января. Говоря 
о специализации проекта, госпо-
дин Чубайс сказал, что это ран-

няя и сверхранняя диагностика 
онкологии и сердечно-сосуди-
стых заболеваний. На конец 
прошлого года состав учредите-
лей компании поменялся: долю 
Medilux поделили ООО «А-Мед» и 
ООО «Д-Мед» (у каждого 21,88%). 

Источник в правительстве Мо-
сковской области сообщил 

”
Ъ“, 

что контракт с «ПЭТ-Технолоджи» 
на строительство обоих онкоцен-
тров планируется подписать в 
марте. Из конкурсной докумен-
тации следует, что с момента за-
ключения концессионных согла-
шений (в обоих случаях их срок 
составляет 12 лет) строительство 
центров должно начаться в нача-
ле 2016 года — после проведения 
инженерных изысканий земель-
ного участка и проектирования 
объектов. Их ввод в эксплуата-
цию намечен примерно на сере-
дину 2017 года. Планируется, что 
каждый центр будет оказывать 
услуги по лучевой диагностике и 
лучевой терапии. 

Точный объем инвестиций в 
проекты будет прописан в кон-
цессионных соглашениях, одна-
ко пока их предельный размер 
установлен в 1 млрд руб. для 
строительства онкоцентра в По-
дольске и в 1,9 млрд руб. для про-
екта в Балашихе. В апреле прош-
лого года газета «Ведомости» со 

ссылкой на презентацию мини-
стерства инвестиций и иннова-
ций Московской области сооб-
щала, что общая стоимость про-
екта составляет 4,3 млрд руб. Кро-
ме того, концессионер должен 
взять на себя часть областного за-
каза взамен оплаты его услуг до 
2021 года из тарифов территори-
ального фонда Обязательного ме-
дицинского страхования, а 43% 
тарифов покроют субвенции из 
бюджета области. Министр инве-
стиций и инноваций Подмоско-
вья Александр Ганов сказал 

”
Ъ“, 

что правительство региона гото-
во предоставлять инвестору 
большой спектр преференций, 
включая налоговые льготы. 

Директор Центра социальной 
экономики Давид Мелик-Гусей-
нов считает, что «ПЭТ-Технолод-
жи» может столкнуться с пробле-
мой нехватки высококвалифи-
цированных специалистов в Мо-
сковской области, без которых 
инвестору будет сложно обеспе-
чить трафик пациентов, доста-
точный для окупаемости его вло-
жений. «Специалисты в этой об-
ласти стремятся работать в Мо-
скве, где уровни зарплат могут 
быть в три раза выше, чем в Под-
московье»,— говорит эксперт. 

Олег Трутнев,  
Александра Мерцалова

Подмосковные онкоцентры нашли инвестора
Их строительством займутся структуры «Роснано»

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ро-

стелеком» может заплатить 
за WiMax-оператора FreshTel 
880 млн руб., в четыре раза 
больше, чем планирова-
лось. Это произойдет, если 
FreshTel, владельцами ко-
торого считаются структу-
ры российского бизнеме-
на Сулеймана Керимова 
и украинского миллиардера 
Виктора Пинчука, в течение 
года получит разрешение 
 Госкомиссии по радиочасто-
там на развитие сетей LTE.

Росимущество согласовало с 
Минэкономики и Минкомсвя-
зью сделку по приобретению 
«Ростелекомом» WiMax-операто-
ра FreshTel, рассказал федераль-
ный чиновник 

”
Ъ“ и подтвердил 

источник, близкий к одной из 
сторон. Чиновники согласны, 
если за компанию в текущем ви-
де «Ростелеком» заплатит не до-
роже 210 млн руб. Но если до 31 
декабря 2015 года Госкомиссия 
по радиочастотам (ГКРЧ) примет 
решение о технологической 
нейтральности без обремене-
ний в отношении диапазона ча-
стот 3,4–3,5 ГГЦ, разрешив тем 
самым работать FreshTel в техно-
логии LTE, то «Ростелеком» готов 
доплатить за FreshTel еще 
670 млн руб. Чиновников не сму-
тило, что FreshTel находится в за-

труднительном финансовом по-
ложении, обусловленном убыт-
ками от операционной деятель-
ности и высоким уровнем долго-
вой нагрузки, отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“. Кроме того, 

появились и валютные риски 
FreshTel, связанные с инвести-
циями в его сеть, и это сейчас 
оценивается «Ростелекомом», до-
бавил другой собеседник 

”
Ъ“.

Представитель «Ростелекома» 
не стал это комментировать, со-
общив, что частоты FreshTel не-
обходимы «для обеспечения бес-
проводным фиксированным ин-
тернетом регионов с малоэтаж-
ной застройкой». Вчера вечером 
представитель Росимущества не 
ответил на запрос. Представите-
лю Минкомсвязи неизвестно, бу-
дет ли вынесен на ближайшее за-
седание ГКРЧ вопрос о техней-
тральности диапазона 3,4–
3,5 ГГц, так как повестка еще не 
сформирована. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к «Ростелекому», счита-
ет возможным принятие ГКРЧ 
такого решения.

FreshTel обладает федераль-
ной лицензией на частоты в диа-
пазоне 3,4–3,5 ГГц. Абонентская 
база — 22 тыс. пользователей в 
40 городах, в коммерческой экс-
плуатации находится 250 базо-
вых станций. В группу FreshTel 
входит ООО «Интерпроект», ООО 

«Прогресс», ООО «Столица» и 
ООО «Орион», владельцами кото-
рого, по данным Kartoteka.ru, яв-
ляется кипрская Comenetti 
Investments Ltd. Эта компания 
вплоть до середины 2014 года 
была подконтрольна Altitude 
Management Сулеймана Керимо-
ва и фонду Icon Private Equity, 
владельцем которого считается 
Виктор Пинчук. При этом у 
FreshTel возникли проблемы с 
обслуживанием двух кредитных 
линий Внешэкономбанка на 
$58 млн и 3 млрд руб. сроком до 
2019 года, залогом по которым 
выступали 100% акций и имуще-
ства компании. В августе 2014 го-
да ВЭБ получил одобрение ФАС 
на приобретение 100% акций 
FreshTel. Сейчас акционерами 
компании числятся Внешэконо-
мбанк и ряд кипрских офшоров, 
владельцев которых установить 
не удалось. Источник 

”
Ъ“, близ-

кий к FreshTel, утверждает, что 
конечные бенефициары не из-
менились. По итогам 2013 года 
выручка «Интерпроекта», основ-
ной операционной компании 
холдинга, составила 48,7 млн 
руб. Компания стабильно убы-
точна, в 2013 году она получила 
289 млн руб. убытка, сообщал 
«Интерфакс».

Владельцы FreshTel, возмож-
но, используют перспективу 

развития LTE для того, чтобы по-
высить сумму сделки с «Ростеле-
комом», считает гендиректор 
«ТМТ Консалтинг» Константин 
Анкилов. «Ценность представля-
ют только частоты, за которые 
владельцы FreshTel и стараются 
выторговать побольше, указы-
вая на перспективу развития 
LTE»,— говорит господин Анки-
лов. Участники рынка считают, 
что у диапазона 3,4–3,5 ГГц есть 
перспектива. Компания Erics-
son в прошлом году тестировала 
LTE в этих частотах на сети 
Orange. «В будущем этот диапа-
зон, безусловно, будет востребо-
ван»,— сказал директор по тех-
нологиям Ericsson в регионе Се-
верная Европа и Центральная 
Азия Артем Кузнецов. А Huawei 
развернула сеть LTE TDD 3,5 ГГц 
для оператора UK Broadband и 
имеет еще четыре подобных 
кейса по всему миру, говорит 
представитель департамента 
беспроводных технологий ком-
пании Huawei Наталья Алексее-
ва. Коммерческие внедрения в 
этом диапазоне сдерживаются 
высокой стоимостью и малым 
выбором абонентских термина-
лов, добавила она.

Мария Коломыченко, 
Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько, 
 Евгений Хвостик

FreshTel освежили премией
«Ростелеком» готов доплатить за компанию

По расчетам Anywayany-
day, размер среднего чека на 
маршруте Москва—Гон-
конг—Москва вырос на 22% 
(до 32,3 тыс. руб.), Москва—
Майами—Москва — на 35% 
(74,5 тыс. руб.), Москва—
Рио-де-Жанейро—Москва — 
на 35,3% (до 87,4 тыс. руб.). 
По данным OneTwoTrip 
на перелет в Нью-Йорк за 
год подорожал на 18%, в Лос-
Анджелес — на 15%, в Банг-
кок — на 29%. 

По словам главы транс-
портного комитета Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР) Дмитрия Горина, 
средневзвешенный курс 
IATA (используется для рас-
чета стоимости авиабиле-
тов) за год вырос с 43 до 
73 руб., то есть почти на 70%. 
«Больше всего мы боялись 
пропорционального подо-
рожания перелетов, но это-
го не произошло: падение 
рубля нивелируется специ-
альными тарифами и акци-
ями»,— объясняет он. По 
словам господина Горина, 
потребители сейчас стре-
мятся выбирать более деше-
вые варианты билетов: без 
питания, возможности воз-
врата и со стыковками. 
«Экономия может быть су-
щественной: например, 
прямой перелет Москва—

Ницца—Москва сейчас сто-
ит 28 тыс. руб., аналогич-
ный вариант со стыковкой в 
Женеве — 14 тыс. руб.»,— 
приводит пример господин 
Горин. Российские туристы 
начали обращать больше 
внимания на стоимость пу-
тешествия, намного чаще 
люди выбирают стыковоч-
ные рейсы, соглашается 
СЕО сервиса DaTravel.com 
Владислав Шевцов. 

Экономить клиенты на-
чали еще в ноябре прошло-
го года, поясняют в Biletix. 
Доля проданных билетом за 
границу в низком ценовом 
сегменте (до 10 тыс. руб.) вы-
росла с 44% до 51%. Доля по-
купателей в самом популяр-
ном ранее среднем сегмен-
те (от 10 до 20 тыс. руб.) — 
напротив, сократилась с 
49% до 38,9%, отмечают в 
компании. Билеты не един-
ственное, на чем стараются 
экономить туристы. Дирек-
тор по отельным продуктам 
DaTravel.com Федор Егоров 
указывает, что средний чек 
при бронировании ино-
странных отелей в рублях 
вырос на 60%, но в валют-
ном эквиваленте сократил-
ся на 10%. «Люди стали под-
бирать более дешевые от-
ели»,— поясняет он. 

За год цены на туристи-
ческие проездки скоррек-
тировались не только на за-

рубежных направлениях. 
По данным Biletix, сред-
ний чек на билет из Москвы 
в Сочи снизился на 20,8% 
(до 3,9 тыс. руб.). Перелет в 
Санкт-Петербург подеше-
вел на 3,7% (до 2,7 тыс. руб.), 
в Челябинск — подорожал 
на 23,2% (до 4,4 тыс. руб.). 
Согласно расчетам Any-
wayanyday, билеты в Екате-
ринбург подорожали на 
20,9% (до 11,6 тыс. руб.), в 
Казань на 24,9% (до 8,8 тыс. 
руб.), в Калининград на 
24,7% (до 10,1 тыс. руб.). В 
OneTwoTrip по российским 
направлениям зафиксиро-
вали только падение сред-
него чека. По данным ком-
пании, за год перелеты 
в Санкт-Петербург стали по-
купать на 13% дешевле, в Со-
чи — на 1%, в Минераль-
ные воды — на 27%, в Крас-
нодар — на 18%, а в Новоси-
бирск — на 4%. Дмитрий Го-
рин падение среднего чека 
на перелетах в Сочи и 
Санкт-Петербург связывает 
с появлением специальных 
предложений и тарифов от 
перевозчиков. «На Урал ле-
тают самолеты для дальне-
магистральных перевозок, 
здесь предлагается пита-
ние, есть бизнес-к ласс, 
больше расстояние между 
креслами»,— объясняет он. 

Александра 
 Мерцалова

Стыковка  
рубль бережет
с1

ТЕХНОЛОГИИ

Qiwi 
потребовались 
стартапы
Группа Qiwi готова 
 вместе с другими ком-
паниями вкладывать 
в развитие небольших 
стартапов на самой ран-
ней стадии развития. 
Проекты, дополняющие 
одноименную платеж-
ную систему, могут полу-
чить до 6 млн руб.

Qiwi сообщила, что готова 
создавать «пилотные» проек-
ты в области финансовых сер-
висов с компаниями любого 
масштаба — от стартапов до 
крупных корпораций. Проек-
ты ранних стадий смогут при-
влекать от Qiwi до 1 млн руб., 
причем эти средства должны 
быть направлены непосред-
ственно на запуск тестового 
продукта. В случае положи-
тельного результата Qiwi смо-
жет вложить до 6 млн руб. в со-
здание совместного проекта. 
Кроме того, Qiwi предоставит 
«ресурсную и экспертную 
поддержку», а также доступ к 
аудитории платежного серви-
са Qiwi и API (application pro-
gramming interface — интер-
фейс программирования 
приложений).

Сеть Qiwi включает более 
16,5 млн виртуальных ко-
шельков и свыше 175 тыс. 
терминалов и точек приема 
платежей. С января 2013 го-
да компания начала разви-
вать венчурное подразделе-
ние. Финансовые сервисы 
могли получить до $1 млн. В 
текущем портфеле Qiwi 13 

стартапов, среди них — плат-
форма для электронной ди-
стрибуции товаров и цифро-
вого контента Agora Centro-
bit, агрегатор дисконтных и 
бонусных карт PINbonus, 
кредитная IT-платформа 
POSFinance, маркетплейс до-
ставки посылок и докумен-
тов Today Delivery и др. Но-
вая инвестпрограмма подра-
зумевает вложения в проек-
ты на более ранней, посев-
ной стадии развития. «Мы 
поняли, что нам нужно отби-
рать проекты, с которыми 
есть синергия уже сейчас, не 
тратить время и ресурсы на 

проекты, которым надо 
”
до-

расти“»,— заявили в Qiwi 
(цитата по «Интерфаксу»).

Тематика проектов, инте-
ресующих Qiwi,— Big Data 
(анализ больших массивов 
данных), e-commerce и m-
commerce, финансовые сер-
висы, информбезопасность, 
логистические сервисы, сис-

темы распознавания дан-
ных, удаленная идентифика-
ция, виртуальная и допол-
ненная реальность, про-
граммы лояльности и взаи-
модействия с клиентами, ре-
комендательные сервисы, 
SaaS (софт как услуга), агрега-
торы, а также бизнес-серви-
сы и геолокация. «Пока мы 
ориентируемся на десять 
проектов в течение 2015 го-
да»,— говорит представи-
тель Qiwi Юлия Мансурова. 
Переговоры с несколькими 
проектами по этой модели 
уже ведутся, добавила она.

Роман Рожков

ЦИТАТА

Если сверхранняя  
диагнос тика, это означает,  
что можно вылечить тех,  
кого в другой ситуации  
просто уже не вылечишь
— Анатолий Чубайс,
глава «Роснано»,  
на встрече с президентом 
 Владимиром Путиным 22 января

 1,37 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация  
Qiwi на NASDAQ
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В прокат выходит фильм Дмитрия Месхиева «Батальон».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

В палаццо Франкетти при поддер-
жке латвийского банка Rigensis от-
крылась выставка «С распахнуты-
ми глазами» (A Occhi Spalancati), 
представляющая венецианцам и 
гостям города избранные работы 
из собрания Музея русского им-
прессионизма. Кураторы Сильвия 
Бурини и Джузеппе Барбьери из 
Центра изучения культуры России 
(CSAR) при университете Ка’ Фо-
скари оснастили картины русских 
художников множеством муль-
тимедийных костылей. Из Вене-
ции — ВАЛЕНТИН ДЬЯКОНОВ.

Будущий Музей русского импрес-
сионизма, основанный главой O1 
Group Борисом Минцем, располо-
жится на территории московского 
завода «Большевик». Господин Минц 
подошел к строительству основатель-
но: реструктуризацией одного из кор-
пусов завода займется английская ар-
хитектурная фирма John Maclean + 
Partners, в 2010 году получившая на-
граду Королевского института бри-
танских архитекторов за свой дебют 
в Москве — деловой центр «Фабри-
ка Станиславского». На пресс-конфе-
ренции открытия выставки музея в 
Венеции господин Минц пообещал, 
что начинка здания «впервые в Рос-
сии» будет соответствовать всем ме-
ждународным нормам музейного по-
каза. Пока, однако, появление физи-
ческой оболочки музея задержива-
ется, идет стройка, зато коллекция 
впервые демонстрируется в Европе. 
50 избранных работ от передвижни-
ка Василия Поленова до современно-
го художника Валерия Кошлякова с 
вкраплениями соцреалистов и абсо-

лютно неизвестных имен вольготно 
разместились в палаццо Франкетти 
— на выставочной площадке пред-
ставительского класса.

На пресс-конференции также при-
сутствовал и Михаил Швыдкой в ипо-
стасях специального представителя 
президента РФ по международному 
культурному сотрудничеству и члена 
попечительского совета музея. В сво-
ей остроумной речи господин Швыд-
кой назвал создание музея «авантюр-
ным шагом», хотя русский импресси-
онизм, по мнению спецпредстави-
теля, «все-таки не совсем имитация»: 
Россия — европейская страна и «все 
процессы в искусстве связаны с евро-
пейской культурой». Эту глубоко вер-
ную мысль можно и продолжить: эти 
самые «процессы» очень хотят быть в 
европейскую культуру включены на 
равных или хотя бы признаны ею за 
притоки большой реки.

Выставка в Венеции для многих 
российских культуртрегеров кажет-
ся заявкой на международный ху-
дожественный олимп. Обычно вро-
вень с Венецианской биеннале от-
крывается пять-шесть русских про-
ектов, и все они, за редким исключе-
нием, тонут в море выставок, остав-
ляя по себе лишь милые сердцам 
кураторов и художников строчки в 
CV. Музей русского импрессиониз-
ма, однако, пошел другим путем и 
сделал выставку в принципиально 
иной по аудитории сезон карнавала, 
надеясь на то, что слово «импресси-
онизм», пускай и с приставкой «рус-
ский», привлечет в залы роскошно-
го палаццо Франкетти большое ко-
личество любопытных. Организато-

ры не поскупились на мультимедий-
ную составляющую выставки, поста-
равшись сделать экспозицию мак-
симально интересной для тех, кто 
не может представить себе культур-
ное мероприятие без движущихся 
картинок. Оттого в каждом втором 
зале установлены проекции с фраг-
ментами шедевров советского ки-
нематографа от Тарковского до Бон-
дарчука, а вход украшает мультиме-
дийная инсталляция, оживляющая 
«Грот в Кусково» позднего передвиж-
ника Петра Петровичева и «Портрет 
итальянского рыбака Лонго, видев-
шего Ленина» кисти сервильного мо-
нументалиста Дмитрия Налбандяна.

В зависимости от положения зри-
теля оцифрованные полотна меняют 
ракурс и демонстрируют разложен-
ный на плоскости красочный слой. 
Эти примочки и девайсы удостоились 
высокой оценки господина Швыдко-
го, который увидел в них «красоту со-
зерцательности русской жизни». За 
день до открытия «С распахнутыми 
глазами» в Фонде Кверини-Стампалья 
открылась еще одна русская выставка 
— «Алефбет» Гриши Брускина, сделан-
ная той же командой кураторов и тех-
нологов. Сложную персональную ми-
фологию Брускина тоже оживили ин-
терактивными экранами, так что со-
зерцательность здесь ни при чем — 
просто Бурини и Барбьери открыли 
для себя новые средства кураторско-
го самовыражения.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Мазки-шоу
Музей русского импрессионизма гастролирует в Венеции

НЕКРОЛОГ

В субботу в своем доме в Бевер-
ли-Хиллз на 94-м году жизни 
умер актер Луи Журдан, «самый 
известный француз Голливуда» 
1950–1960-х годов.

Глядя на юношеские фотографии 
Журдана, невольно воскликнешь: 
«Вылитый Делон!» Но, естественно, 
это о дебютанте Делоне в свое вре-
мя говорили: «Вылитый Журдан». И, 
в отличие от Делона, он сумел поко-
рить Голливуд, где — один из немно-
гих — удостоился сразу двух звезд на 
Аллее славы: как актер и как певец. В 
мюзиклах Винсента Миннелли «Жи-
жи» (1958) и Уолтера Лэнга «Канкан» 
(1960) он пел своим голосом, ничуть 
не уступая Морису Шевалье и Фрэн-
ку Синатре. С Джеймсом Дином он 
играл на сцене бродвейского Royal 
Theatre в «Имморалисте» Андре Жи-
да, был моделью у Кардена, а в 1949-
м его признали самым красивым 
мужчиной года. Он побывал графом 
Монте-Кристо в фильме Клода Отан-
Лара (1961), графом Дракулой на BBC 
и бароном де Кубертеном в амери-
канском телефильме.

Будучи несомненной звездой сво-
ей эпохи, в памяти потомков звездой 
он не остался, да и не претендовал 
на этот статус, тоскуя по амплуа ха-
рактерного актера. Но, для того что-
бы выйти за рамки амплуа идеаль-
ного французского любовника, Жур-
дану пришлось разменять седьмой 
десяток. Только тогда он сыграл Ка-
маль Хана, замыслившего на пару с 
адским генералом Орлоффым развя-
зать мировую войну, в «Осьминожке» 
(1983) Джона Гленна и злодея-профес-
сора, превращающего людей в ово-
щи, в «Болотной твари» (1982) Уэса 
Крейвена и «Возвращении болотной 
твари» (1989) Джима Уайнорски.

В отличие от многих коллег, Жур-
дан явно не кокетничал, когда гово-
рил, что никогда не смотрит свои 
фильмы: «Когда их показывают по те-
левизору, я его выключаю. Голливуд 
создал образ, с которым я давно сми-
рился. Я был французским клише».

Когда его сманил в Голливуд — 
на семилетний контракт — вели-
кий и ужасный Дэвид Селзник, Жур-
дан уже девять лет как работал в ки-

но. По одной версии, отец — дирек-
тор каннского «Гранд-отеля» — соста-
вил ему протекцию перед дороги-
ми гостями: кинозвездами Ремю и 
Шарлем Блаветтом, снимавшимися 
на Лазурном берегу. По другой, Жур-
дан начинал как ассистент режис-
сера Марка Аллегре, и это великий 
Луи Жуве убедил его: «С твоей мор-
дашкой надо стоять перед камерой, 
а не за ней».

Война помешала завершению де-
бютного фильма Журдана и задержа-
ла на три года выход второго. Так что 
французы увидели его сразу в глав-
ной роли в фильме Анри Декуэна 
«Первое свидание» (1941). История 
сиротки, влюбившейся по перепи-
ске, прославила и его, и его партнер-
шу Даниэль Дарьё. В четырех филь-
мах Аллегре он варьировал образы 
сердцеедов или, напротив, романти-
ков. Незамысловатое амплуа дости-
гло апогея в роли Родольфо в «Жиз-
ни богемы» (1945) Марселя Л’Эрбье, 
но Журдану хотелось большего. Его 
жизненный опыт был, что не часто 
случается с актерами, богаче экран-
ного. Во время оккупации Журдан, 
хотя и сотрудничал с немецкой сту-
дией «Континенталь», отказался иг-
рать в пропагандистской поделке. 
А когда его отца арестовало гестапо, 
ушел с братьями в Сопротивление, 
где отвечал за печать и распростра-
нение подпольной газеты.

Начало голливудской эпопеи 
Журдана казалось многообещаю-
щим. В «Деле Парадайн» (1947) Аль-
фреда Хичкока он сыграл роль вто-
рого плана: слугу и любовника геро-
ини, обвиняемой в убийстве слепо-
го мужа. Зато в «Письме незнаком-
ки» (1948) тончайшего Макса Офюль-
са по новелле Стефана Цвейга играл 
уже главную роль человека, профу-
кавшего и свой талант, и свою лю-
бовь. Великий Миннелли выбрал 
его на роль Буланже в «Мадам Бова-
ри» (1949). А потом все не то чтобы 
не заладилось, но, хотя «Жижи» и по-
лучила девять «Оскаров», стало не-
интересным. Журдан действитель-
но смирился с клишированным ам-
плуа, все больше работал на телеви-
дении, а для души иногда убегал во 
Францию. Там он играл неверного 
мужа в «Улице Эстрапад» (1953) Жака 
Беккера, предтечи «новой волны»,— 
своем любимом фильме — или запи-
сывал диск, на котором читал «Цве-
ты зла» Бодлера.

Он прожил со своей женой 68 лет, 
но их жизнь омрачила гибель от пе-
редозировки единственного сына в 
1981 году. Он не стал мифом кино, 
но встретил в Голливуде отменных 
друзей. На вручении Журдану орде-
на Почетного легиона его обнимали 
ближайшие из них — Кёрк Дуглас и 
Сидни Пуатье.

Михаил Трофименков

Главный француз Голливуда
Умер Луи Журдан

В Венеции «русский импресси-
онизм» вывели из националь-
ного сумрака на яркий между-
народный свет

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Б О Р И С  М И Н Ц :  И ТА Л И Я  П Р О В О Ц И Р У Е Т  Х УД ОЖ Н И К А  Н А  А К Т И В Н Ы Е  Д Е Й С Т В И Я

На открытии выставки Музея русского 
импрессионизма ВАЛЕНТИН ДЬЯКО-
НОВ задал несколько вопросов его 
основателю БОРИСУ МИНЦУ.

— Расскажите, пожалуйста, какая 
часть коллекции здесь представлена?
— У меня в собрании несколько сотен работ. 
Но на этой выставке речь исключительно об 
импрессионизме. Мы, конечно, позволили 
себе пару-тройку работ, которые считаем 
интересными проявлениями этого феномена 
сегодня. В последнее время все говорят о 
том, что великие течения ХХ века себя изжили 
и не имеют осмысленного продолжения. И мы 
с этим не согласны. В моей личной коллекции 
есть много работ Союза русских художников 
(Бенуа, Добужинский и так далее), но они к 

основной теме музея отношения не имеют. 
Хотя, возможно, мы будем их использовать 
для каких-нибудь выставок.
— Здесь есть работы современного ху- 
дожника Валерия Кошлякова. Вы инте-
ресуетесь и современным искусством?
— Кошлякова я обожаю и считаю его одним  
из лучших русских художников сегодня. А вся- 
кий нонконформизм я, честно говоря, не восп- 
ринимаю и искусством не считаю. Мне гово-
рят, что я просто не дорос. Может быть.
— Выставка сделана с поклоном  
Венеции — много картин на итальян-
ские темы.
— Италия — великая страна, в которой было 
огромное количество великих художников, и 
русским всегда было чему поучиться. И то, 
что Борис Кустодиев и Кошляков с разницей 

почти в сто лет пишут Дворец дожей, объяс-
нимо — он до сих пор производит ошелом-
ляющее впечатление. Италия провоцирует 
художника на активные действия. Потом 
картины отбирали наши итальянские партнеры, 
согласовав с искусствоведами музея,— им 
показалось, что именно эти работы годятся.
— На какую реакцию вы надеетесь, 
открывая выставку в Венеции?
— Может быть, изменится представление 
о русской живописи. Многим, кто интере-
совался ею, даже в голову не приходит, 
что существовал русский импрессионизм 
или болгарский, шведский. Есть несколько 
книжек, посвященных импрессионизму, в 
основном англоязычных и политизированных 
— о советском периоде. А мы берем тему 
широко, от Поленова до наших дней.

В Нью-Йорке начались показы 
коллекций сезона «осень-зима 
2015/16». Самые любопытные 
fashion-собрания комментирует 
ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

Неделя моды в Нью-Йорке (в этом 
городе, кстати, прошло самое пер-
вое такое мероприятие в мировой 
истории) открывает четырехнедель-
ный модный марафон: за Нью-Йор-
ком последуют с очередными мод-
ными манифестами оригинальный 
Лондон, коммерческий Милан и но-
стальгический Париж.

Дефиле Diane von Furstenberg ука-
зало на знаменитую классику этой 
марки. Речь идет об особо скроенном 
платье, запахивающемся на талии на 
пояс, ровно как халат. Марка показа-
ла элегантные, возвышенные, графи-
ческие вариации своего платья-хала-
та — с черно-белыми аппликациями 
в духе лапидарного американско-
го ар-деко. Несмотря на артистизм, 
эротизм и даже романтизм (некогда 
платья-халаты Diane von Furstenberg 
символизировали деловую, но все-
таки именно женственность), эти ве-
щи все равно читаются как деловая 
американская одежда. Были также 
версии сложноскроеннных, с мно-
жеством деталей, ниспадающих жен-
ских смокингов, столь удобных для 
выхода в американский свет (самым 
ослепительным стоит признать смо-
кинг из синего шелка оттенка элек-
трик). Но дизайнер уделила немало 
внимания и одежде в стиле «весело-
го Шанхая» 1920–1930-х годов: это 
пикантные коктейльные и длинные 
вечерние платья из нежных, часто 
скомбинированных тканей вроде 
кружева, шелка или тюля, в доволь-
но сумрачной черно-красной гам-
ме, с «восточными» аппликациями. 
Убедительно представлена и секция 
дорогого меха: объемные спортив-
ные (синие и белоснежные) куртки 
с карманами, отсылающие к самому 
успешному для женщин Америки де-
сятилетию — 1980-м годам.

Дом Derek Lam предлагает игру с 
объемами. С одной стороны, имеет-
ся серия пронзительно прекрасных 
и простых черных и белых платьев 
(включая и в крупную плиссировку), 
эдаких французских «платьев на-
всегда» — приталенных, с широкой, 
вольно, будто грудь, волнующейся 
юбкой до колена. С другой стороны, 
в новой коллекции Derek Lam есть 
и деконструктивистские костюмы: 
например, объемные пальто с «рас-

шатанными» воротниками, «гуляю-
щей» талией, «прыгающими» карма-
нами, неровными подолами; декон-
структивистские сарафаны и сви-
репые городские комбинезоны. Но 
все-таки дом Derek Lam, баланси-
руя между буржуазностью и изощ-
ренным пытливым портновским 
авангардом, выбирает первое: так, 
необыкновенно хороши комплек-
ты (как с юбкой, так и брючные), где 
солирующую роль играет жакет — 
с редчайшим по нынешним време-
нам широким воротником-шалькой.

Марка Victoria Beckham раздели-
ла коллекцию на две равноценных с 
ее точки зрения игры — в мужской 
и женский костюм. За первый сег-
мент отвечают скромные, непри-
метные пальто (иногда совсем мини-
атюрные) и платья из очень темной 
шерсти, где главным «обстоятельст-
вом» оказываются очень крупные 
пуговицы — они «положены» весо-
мо и очень высоко, словно на муж-
ском сюртуке. За женский костюм 
отвечают объемные пальто-«шары» 
в духе 1960-х, без застежки, запахи-
вающиеся на очень крупный пояс-
бант. Необыкновенно хорош и три-
котаж Victoria Beckham: это светлые 
свободные брюки чуть выше щико-
лотки длиной, архитектурно сочета-
ющиеся с асимметричными свитера-
ми. Кажется, что это спортивная оде-
жда или очередные вариации casual, 
однако это совсем неверно. Это сов-
ременные, XXI века британские пла-
тья: трикотажные комплекты про-
должаются эдвардианскими, то есть 
именно английскими, юбками. Они 

суженные, драматичные, длинные, 
с «цветочными» оборками, которые 
сделаны путем перфорации.

Марка Custo Barcelona представи-
ла одну из самых сложных и дейст-
вительно интересных коллекций на 
всей неделе. Здесь все пропущено че-
рез сложнейшую психоделическую 
линзу, при этом назвать коллекцию 
оммажем столь популярным сегод-
ня 1970-м годам было бы неправиль-
но. Психоделика, как некий тревож-
ный, странный, артистический, тон-
кий метроном, объединяет и нацио-
нальные мексиканские пончо-паль-
то (а также иные виды этнических 
костюмов), и шелковые, едва дыша-
щие, «девичьи» платья с рисунками в 
стиле австрийского модерна, и мох-
натый мужской дендизм (крупные 
пальто — как у американских мафи-
ози 1930-х), и миниатюрные «косми-
ческие» костюмы в стиле 1960-х. При-
чем именно психоделическая опти-
ка позволяет смешивать самое невоз-
можное: национальную тесьму и вы-
шивку с цветным «ядовитым» мехом, 
трепетный мохер — с британской 
клеткой и французским кружевом, а 
блестящее «инопланетное», клубное 
ламе — с простонародной «степной» 
шерстью. Одним словом, эта коллек-
ция Custo Barcelona доказывает, что 
сквозь психоделические розовые оч-
ки можно увидеть единый стилисти-
ческий калейдоскоп.

МОДА ДЕФИЛЕ

Разноцветное черное
В Нью-Йорке проходит Неделя женской моды pret-a-porter

Сумрачные коктейльные  
платья Diane von Furstenberg 
сделаны в стиле «веселого 
Шанхая» 1920–1930-х
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В ответном матче 1/8 финала  
Лиги чемпионов белгородское «Белогорье» 
принимает «Халкбанк» из Анкары

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Волейбол

БАСКЕТБОЛ

«Химки» остались 
впереди
Подмосковная команда обыграла  
«Нижний Новгород» в матче Единой лиги ВТБ

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Семь дней против одного форварда
Отдохнувший «Челси» померяется силами с Златаном Ибрахимовичем и ПСЖ

В центральном матче 20-го тура 
Единой лиги ВТБ «Нижний Новго-
род» на своей площадке прини-
мал лидера первенства «Химки». 
Гости, несмотря на отчаянное со-
противление нижегородцев, выр-
вали победу, сломив сопротивле-
ние хозяев в овертайме,— 94:86.

«Нижний Новгород» и «Химки» к 
вчерашней очной встрече подошли, 
имея очень похожие графики вы-
ступлений. Обе команды в послед-
них пяти матчах одержали по четы-
ре победы, причем осечки как у ни-
жегородцев, занимающих в турнир-
ной таблице третье место, так и у ли-
деров чемпионата — подмосковных 
баскетболистов — случились пра-
ктически синхронно: в позапрош-
лом туре. Но все же график «Химок» 
смотрелся более выигрышным. Ведь 
команда добилась лидерства, обыг-
рав на позапрошлой неделе ЦСКА, 
который после двух поражений под-
ряд был особенно опасен. То есть 
«Химки» получили мощнейший за-
ряд уверенности в собственных си-
лах. А учитывая, что с «Нижним Нов-
городом» подмосковный клуб связы-
вают непростые отношения (в прош-
лом сезоне именно нижегородцы 
встали на пути «Химок», рвавшихся в 
финал play-off), можно было не сом-
неваться в том, что «Химки» сделают 
все, чтобы взять реванш.

Впрочем, началась игра, прямо 
скажем, не в самом высоком темпе. 
Обе команды, явно не желали форси-
ровать события, словно присматри-
ваясь друг к другу. Но довольно ско-
ро появились сигналы, позволяв-
шие предположить, что у «Нижнего 
Новгорода» будут проблемы. Хозяе-
ва в целом смотрелись неплохо, но 
из игры явно выпадал их лидер Тей-
лор Рочести. Американец, который 
обычно за игру успевает набросать 
почти на 20 очков, на этот раз и близ-
ко не походил на себя самого в обыч-
ном состоянии. Достаточно сказать, 
что первые очки Рочести набрал, ког-
да до завершения стартовой десяти-
минутки оставалось меньше двух 
минут (за 20 минут Рочести записал 
на свой счет аж четыре очка). Да бла-
годаря усилиям Артема Параховско-
го и Трея Томпкинса фактическое от-
сутствие Рочести на площадке удава-
лось компенсировать. Но долго так 
продолжаться не могло.

У «Химок» же с лидером все бы-
ло в порядке. Тайриз Райс шел да-
же с опережением своего привыч-
ного графика и на большой перерыв 
ушел, имея в активе 11 очков. Счет 

при этом был 43:36 в пользу гостей. 
То есть преимущество «Химок» со-
ставляло ровно те самые семь очков, 
на которые Райс обходил в личном 
споре Рочести.

Но сразу после перерыва от преи-
мущества «Химок» не осталось и сле-
да. Томпкинс совсем уж разошелся, 
Параховский пару раз отменно сыг-
рал в защите, Рочести ненадолго 
проснулся: и вот так случился вну-
шительный рывок хозяев — 10:0 за 
три минуты третьей четверти. «Хим-
ки», впрочем, сумели прийти в себя 
и в конце четверти даже вышли впе-
ред — 62:60.

У «Нижнего Новгорода» хвати-
ло сил еще на один рывок. Команде 
к тому же еще и везло, потому как в 
кольцо «Химок» залетало почти все, 
что могло туда залететь. После тре-
хочкового в исполнении Семена Ан-
тонова отрыв хозяев составил семь 
очков, но «Химки», даже играя без 
блеска, все равно раз за разом доста-
вали нижегородцев. Эти догонял-
ки привели команды к овертайму. 
И вот тут уже сказалась чрезмерная 
нагрузка, выпавшая на того же Том-
пкинса. За предыдущие 40 минут он 
набрал 28 очков, став самым резуль-
тативным игроком матча. В овер-
тайме не попал ни разу. А у «Химок» 
Райс надежно набирал очки и в ито-
ге обеспечил своей команде победу 
со счетом 94:86 и сохранил для нее 
первое место в турнирной таблице.

Александр Петров

В розыгрыше самого престижно-
го клубного футбольного евро-
кубка начинается самая интри-
гующая стадия — play-off Лиги 
чемпионов. Главным на этой не-
деле будет ремейк предыдущего 
четвертьфинала — статусная бит-
ва ПСЖ и «Челси», которая состо-
ится уже сегодня.

Кампанию по подготовке к мат-
чам с «Челси» ПСЖ провел под лозун-
гом «Другая история». В этом трудно 
не уловить намека на совсем недав-
нее прошлое. Год назад лондонцы и 
парижане тоже сошлись в битве на 
выбывание, только случилась она на 
более поздней стадии — в четверть-
финале. В том, что в нынешнем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов два ста-
тусных клуба схлестнутся уже в 1/8 
финала, виноват ПСЖ, который в 
своей группе финишировал вторым, 
правда, за спиной такого гиганта, 
как «Барселона».

Говоря о «другой истории», в ПСЖ 
не скрывают, что надеются на иной 
исход битвы с «Челси». В прошлом 
году парижанам совсем чуть-чуть не 
хватило, чтобы оставить лондонцев 
за бортом турнира. То поражение по 
итогам двух матчей было расценено 
скорее как удача «Челси», который 
сумел отыграться после проигрыша 
в первом матче со счетом 1:3. Одна-
ко с тех пор позиции лондонцев, ка-
жется, только окрепли, в то время 
как нынешнее положение парижан 
весьма шатко.

В сравнении с ПСЖ у «Челси» 
есть преимущество, которое не ку-
пишь даже за очень большие день-
ги,— время. Из-за сенсационно-
го вылета команды Жозе Моури-
нью из Кубка Англии (поражение 
на стадии 1/16 финала от «Брэдфор-
да» — 2:4) у лондонцев в разгар сезо-
на образовалась неделя отдыха. По 
меркам современного футбола, ког-
да тренеры выгадывают лишние ча-
сы на реабилитацию футболистов, 
семь дней планомерной подготов-
ки — невиданная роскошь. Глав-
ный тренер парижан Лоран Блан 
даже заподозрил своего португаль-
ского коллегу в том, что тот нарочно 
пожертвовал одним из турниров. 
«Моуринью — гений. Если бы он не 
проиграл кубковый матч 

”
Брэдфор-

ду“, то у 
”
Челси“ не было бы неде-

ли на подготовку. Если бы мы про-
играли подобный матч, то мне ка-

жется, что на это среагировали бы 
как на цунами. Не знаю, что бы де-
лал я, если бы оказался на его ме-
сте»,— жаловался L’Equipe Лоран 
Блан. Опасения француза легко по-
нять, ведь ПСЖ одна из немногих 
европейских команд, которая про-
должает борьбу за четыре трофея.

Между тем сил на изматываю-
щую схватку у парижан все мень-
ше. В последнем матче чемпиона-
та страны с ПСЖ случилось несчас-
тье: по ходу боевой игры с «Каном» 
парижане из-за травм потеряли сра-
зу четырех футболистов и упустили 
на последних минутах победу (2:2), 
которая могла бы подбросить их на 
первое место. В результате уже из-
вестно, что против «Челси» не сыг-
рают хавбеки Йоан Кабай и Лукас 
Моура, а также защитники Серж 
Орье и Маркиньос. Кроме того, под 
вопросом участие в матче еще че-
тырех футболистов — Тиагу Моты, 
Блеза Матюиди, Адриена Рабио и 
Хавьера Пасторе.

Из травмированных игроков 
ПСЖ вполне можно собрать дееспо-
собную команду, которая претен-
довала бы на выход в play-off Лиги 
чемпионов. У «Челси» же проблем 
с составом нет. Если в прошлом го-
ду Жозе Моуринью только начи-
нал строительство нового «Челси», 
то сейчас это стройка завершена — 
и творение португальца переоце-
нить трудно. У лондонцев, кажется, 
нет уязвимых мест. В прошлом го-

ду «Челси» остро нуждался в забив-
ном форварде, в нынешнем же сезо-
не Жозе Моуринью органично впи-
сал в состав великолепного Диего 
Косту, который из-за наложенной 
на него в Англии дисквалифика-
ции подойдет к матчам с ПСЖ сов-
сем свежим и отдохнувшим.

Букмекеры убеждены, что «Чел-
си» выйдет из этой битвы победи-
телем: коэффициент на попадание 
лондонцев в четвертьфинал доволь-
но низкий — 1,44. Главной же над-
еждой Лорана Блана остается непо-
дражаемый и непредсказуемый Зла-
тан Ибрахимович. Шведский фор-
вард уже оправился от простуды, 
забил роскошный акробатический 
гол «Кану» и по-прежнему значит 
больше, чем полкоманды. Именно 
его лондонцы считают главной уг-
розой воротам Тибо Куртуа (Диего 
Коста прямо назвал Ибрахимови-
ча «зверем»). Не случайно в прош-
лом году ПСЖ со шведом в составе 
задавал темп в парижском матче с 
«Челси» и давил лондонцев до по-
следних минут. Ответную же встре-
чу в Лондоне Ибрахимович пропу-
скал — и ПСЖ трепетал, даже имея 
запас в два мяча.

Петр Кузнецов

Единая лига ВТБ
ВЭФ (Латвия)—УНИКС (Россия) 75:82. «Зенит» 
(Россия)—«Автодор» (Россия) 94:96. «Красный 
Октябрь» (Россия)—«Байзонс» (Финляндия) 75:83. 
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)—«Нимбурк» (Чехия) 
68:85. «Астана» (Казахстан)—ЦСКА (Россия) 60:78. 
«Нижний Новгород»—«Химки» 86:94.

Коэффициенты 
букмекерской конторы 
William Hill на выход  
в 1/4 финала  
Лиги чемпионов
ПСЖ—«Челси» 2,62—1,44

«Шахтер»—«Бавария» 8,00—1,06

«Манчестер Сити»—«Барселона» 2,75—1,40

«Шальке»—«Реал» 7,00—1,08

«Базель»—«Порту» 3,00—1,36

«Ювентус»—«Боруссия» 1,83—1,83

«Атлетико»—«Байер» 1,28—3,50

«Арсенал»—«Монако» 1,28—3,50

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Роттердаме (Нидерланды).  
Призовой фонд — €1,6 млн
Финал
Станислас Вавринка (Швейцария, 4)—Томаш Бердых (Чехия, 3) 4:6, 
6:3, 6:4.

Турнир ATP в Мемфисе (США).  
Призовой фонд — $660 тыс.

Финал
Кеи Нисикория (Япония, 1)—Кевин Андерсон (ЮАР, 2) 6:4, 6:4.

Турнир ATP в Сан-Паулу (Бразилия).  
Призовой фонд — $505 тыс.

Финал
Пабло Куэвас (Аргентина, 5)—Лука Ванни (Италия) 6:4, 3:6,  
7:6 (7:4).

Турнир WTA в Антверпене (Бельгия).  
Призовой фонд — $730 тыс.

Финал
Андреа Петкович (Германия, 3)—Карла Суарес Наварро (Испания, 5) 
отказ.

Турнир WTA в Паттайе (Таиланд).  
Призовой фонд — $250 тыс.

Финал
Даниэла Гантухова (Словакия)—Айла Томлянович (Хорватия) 3:6, 
6:3, 6:4.

Турнир WTA в Дубае.  
Призовой фонд — $2,5 млн

Первый круг
Светлана Кузнецова (Россия)—Кайя Канепи (Эстония) 4:1, отказ. 
Пэн Шуай (Китай, 16)—Елена Веснина (Россия) 7:5, 6:1. Гарбинье Му-
гуруса (Испания)—Ярмила Гайдошова (Австралия) 3:6, 6:1, 6:2. Камила 
Джорджи (Италия)—Вера Звонарева (Россия) 6:4, 6:2. Элина Свито-
лина (Украина)—Коко Вандевей (США) 3:1, отказ. Каролина Плишкова 
(Чехия, 17)—Анастасия Павлюченкова (Россия) 6:2, 6:4. Луция Ша-
фаржова (Чехия, 11)—Моника Пуиг (Пуэрто-Рико) 6:1, 6:4.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9777 очков. 2 (2). Мария Шарапо-
ва (Россия) — 8210. 3 (4). Петра Квитова (Чехия) — 6291. 4 (3). Симо-
на Халеп (Румыния) — 5672. 5 (5). Каролина Возняцки (Дания) — 4565. 
6 (6). Ана Иванович (Сербия) — 4425. 7 (7). Эжени Бушар (Канада) — 
4365. 8 (8). Агнешка Радваньска (Польша) — 3975. 9 (9). Екатери-
на Макарова (Россия) — 3285. 10 (12). Андреа Петкович (Германия) — 
3150. 11 (11). Винус Уильямс (США) — 2731. 12 (10). Ангелика Кербер 
(Германия) — 2645. 13 (17). Карла Суарес Наварро (Испания) — 2500. 
14 (14). Флавия Пеннетта (Италия) — 2441. 15 (15). Луция Шафаржо-
ва (Чехия) — 2420. 16 (13). Сара Эррани (Италия) — 2362. 17 (18). До-
миника Цибулкова (Словакия) — 2236. 18 (22). Каролина Плишкова (Че-
хия) — 2140. 19 (19). Ализе Корне (Франция) — 2125. 20 (20). Мэди-
сон Кис (США) — 2100... 27 (27). Светлана Кузнецова — 1701... 40 
(39). Анастасия Павлюченкова — 1172... 71 (72). Елена Веснина 
— 787... 81 (82). Виталия Дьяченко (все — Россия) — 687.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13 045 очков. 2 (2). Роджер Феде-
рер (Швейцария) — 9205. 3 (3). Рафаэль Надаль (Испания) — 5745. 4 
(4). Энди Маррей (Великобритания) — 5460. 5 (5). Кеи Нисикори (Япо-
ния) — 5205. 6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4980. 7 (8). Станислас 
Вавринка (Швейцария) — 4550. 8 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 4460. 
9 (9). Давид Феррер (Испания) — 3865. 10 (10). Марин Чилич (Хорва-
тия) — 3690. 11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 3465. 12 (12). Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция) — 2495. 13 (13). Эрнестс Гулбис (Латвия) 
— 2330. 14 (14). Фелисиано Лопес (Испания) — 2325. 15 (15). Кевин Ан-
дерсон (ЮАР) — 2230. 16 (16). Роберто Баутиста (Испания) — 1975. 17 
(19). Жиль Симон (Франция) — 1890. 18 (17). Томми Робредо (Испа-
ния) — 1800. 19 (18). Джон Иснер (США) — 1765. 20 (20). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 1659... 52 (54). Михаил Южный — 860... 73 (72). Тей-
мураз Габашвили — 675... 83 (88). Андрей Кузнецов (все — Рос-
сия) — 603.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Футбол
Чемпионат Испании
23-й тур. «Сельта»—«Атлетико» 2:0 (Нолито, 59 (пен.); Орельяна, 
71). «Райо Вальекано»—«Вильярреал» 2:0 (Буэно, 51; Какюта, 69). 
«Барселона»—«Леванте» 5:0 (Неймар, 17; Месси, 38, 59, 65 (пен.); Су-

арес, 73). «Валенсия»—«Хетафе» 1:0 (Негредо, 71 (пен.)). Положение 
команд. 1. «Реал» — 57 очков. 2. «Барселона» — 56. 3. «Атлетико» — 50. 
4. «Валенсия» — 47. 5. «Севилья» — 45. 6. «Вильярреал» — 41.

Чемпионат Франции

25-й тур. «Лорьян»—«Лион» 1:1 (Джордан Айю, 50 — Нджие, 77). 
«Бордо»—«Сент-Этьен» 1:0 (Ролан, 42). Положение команд. 1. «Ли-
он» — 51 очко. 2. «Марсель» — 49. 3. ПСЖ — 49. 4. «Сент-Этьен» — 41. 5. 
«Монако» — 40 (после 24 матчей). 6. «Бордо» — 40 (24).

Чемпионат Италии

23-й тур. «Чезена»—«Ювентус» 2:2 (Джурич, 17; Бриенца, 70 — Мо-
рата, 27; Маркизио, 33). «Кьево»—«Сампдория» 2:1 (Иско, 2; Меджо-
рини, 39 — Муриэль, 90+1). «Аталанта»—«Интер» 1:4 (Моралес, 27 — 
Шакири, 2 (пен.); Гуарин, 37, 63; Паласио, 72). «Рома»—«Парма» 0:0. 
«Дженоа»—«Верона» 5:2 (Агостини, 10 (автогол); Ньянг, 12, 30; Берто-
лаччи, 65; Перотти, 86 — Тони, 20, 57). «Удинезе»—«Лацио» 0:1 (Канд-
рева, 23 (пен.). «Милан»—«Эмполи» 1:1 (Дестро, 40 — Маккароне, 68). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 54 очка. 2. «Рома» — 47. 3. «На-
поли» — 42. 4. «Фиорентина» — 38. 5. «Лацио» — 37. 6. «Дженоа» — 35. 
7. «Сампдория» — 35.

Шахматы
Супертурнир в Цюрихе (Швейцария)
Второй тур. Владимир Крамник (Россия)—Хикару Накамура (США) 
0,5:0,5. Сергей Карякин (Россия)—Фабиано Каруана (Италия) 
0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—Левон Аронян (Армения) 1:0.
Положение участников. 1–2. Ананд, Накамура — по 1,5 очка. 3–4. 
Карякин, Крамник — по 1. 5–6. Аронян, Каруана — по 0,5.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Амур»—«Барыс» 2:3. «Адмирал»—«Авангард» 2:3 (овертайм).

Чемпионат НХЛ

«Чикаго»—«Питсбург» 2:1 (буллиты). «Флорида»—«Сент-Луис» 1:2 (бул-
литы; Тарасенко («Сент-Луис»), 0+1). «Буффало»—«Филадельфия» 1:2 
(Задоров («Буффало»), 1+0). «Анахайм»—«Вашингтон» 3:5 (Овечкин 
(«Вашингтон»), 2+2). «Сан-Хосе»—«Тампа-Бей» 2:5.

Лидер ПСЖ Златан Ибрахи-
мович (в центре) способен 
и в одиночку решить исход 
 матча, даже если в соперниках 
«Челси»   ФОТО AP

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 17 15 2 88,2

2. ЦСКА 20 17 3 85,0

3. «Нижний Новгород» 18 15 3 83,3

4. «Локомотив-Кубань» 18 13 5 72,2

5. «Зенит» 17 12 5 70,6

6. УНИКС 18 11 7 61,1

7. «Автодор» 20 9 11 45,0

8. «Калев» 19 8 11 42,1

9. ВЭФ 19 8 11 42,1

10. «Красный Октябрь» 18 7 11 38,9

11. «Красные крылья» 16 6 10 37,5

12. «Байзонс» 21 7 14 33,3

13. «Нимбурк» 19 6 13 31,6

14. «Астана» 19 6 13 31,6

15. «Енисей» 19 5 14 26,3

16. «Цмоки-Минск» 18 3 15 16,7

Уверенная игра лидера «Химок» Тайриза Райса (справа) в ключевые моменты  
матча против «Нижнего Новгорода» принесла его команде победу, позволившую 
сохранить лидерство в чемпионате    ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

 
КОНТРАКТЫ

Халк задержится 
в «Зените»
Петербургский «Зенит» продлил кон-
тракт с бразильским нападающим 
Халком до конца сезона-2018/19, со-
общается на официальном сайте 
футбольного клуба. Прежний пяти-
летний контракт бразильца с «Зени-
том» был рассчитан до конца сезо-
на-2016/17.

Халк перешел в «Зенит» в сен-
тябре 2012 года из португальского 
«Порту». По неофициальной инфор-
мации, форвард обошелся «Зениту» 
в €60 млн, что остается рекордом для 
российского футбола. В составе «Зе-
нита» Халк провел в общей сложно-

сти 92 матча, в которых забил 44 мя-
ча и сделал 35 результативных пере-
дач. Вместе с «Зенитом» 28-летний 
бразилец дважды становился вице-
чемпионом России. «Р-Спорт»

КАДРЫ

Президент ушел,  
а тренер остался
Вчера состоялось заседание испол-
кома Федерации гандбола России 
(ФГР), на котором президент органи-
зации Владимир Нелюбин объявил 
об уходе в отставку. Причиной, по 
его словам, стали неудачи сборных 
России. Напомним, женская коман-
да на чемпионате Европы была 14-
й, а мужская на мировом первенст-

ве — 19-й. «Я должен разделить меру 
ответственности c тренерами сбор-
ных. Есть доля вины и моя, поэто-
му иду на такой шаг. Я не прячусь за 
спинами тренеров. Я принял реше-
ние подать в отставку»,— сказал го-
сподин Нелюбин.

Теперь, согласно регламенту 
ФГР, не позднее чем через 30 дней 
должна быть созвана отчетно-вы-
борная конференция организации, 
которая уже и будет решать — ут-
верждать отставку Владимира Не-
любина или нет. По мнению ген-
директора ФГР Эдуарда Кокшарова, 
отставку президента конференция 
утвердит. При этом в ФГР затрудни-
лись сказать, кто может стать пре-
емником господина Нелюбина.

Напомним, что ранее своего по-
ста лишился наставник мужской 
сборной России Олег Кулешов. На 
его место исполком ФГР решил ре-
комендовать Дмитрия Торгованова. 
Исполком признал неудовлетвори-
тельной работу и наставника жен-
ской команды Евгения Трефилова. 
Но, несмотря на неудачи сборной, 
было решено его не увольнять. В ФГР 
объяснили свою позицию тем, что 
сборной уже в июне предстоит сыг-
рать матчи квалификации к чемпио-
нату мира-2015 против сборной Гер-
мании и смена тренера сейчас мо-
гла бы только усугубить положение. 
Так что до июньских встреч госпо-
дина Трефилова решено не трогать.  
«Р-Спорт»

 
АНТИДОПИНГОВАЯ 
ПОЛИТИКА

Виктора Чегина  
изгоняют из спорта
Менеджер Международной ассо-
циации легкоатлетических феде-
раций (IAAF) по борьбе с допингом 
Томас Капдевиль заявил, что в от-
ношении тренера сборной России 
по спортивной ходьбе Виктора Че-
гина открыто дисциплинарное де-
ло и он должен быть изгнан из спор-
та. После дисквалификации чем-
пионки мира и Олимпийских игр 
(Лондон-2012) Елены Лашмановой 
в июне 2014 года Российское анти-
допинговое агентство (РУСАДА) на-
чало расследование деятельности 
Центра олимпийской подготовки 
по спортивной ходьбе Виктора Че-
гина в Саранске под руководством 
Виктора Колесникова. В минувшем 
ноябре РУСАДА дисквалифицирова-
ла его на четыре года за нарушение 
антидопинговых правил. В конце 
декабря стало известно, что новым 
директором Центра олимпийской 
подготовки стала Ольга Каниськи-
на, которая затем также стала фигу-
ранткой допинг-скандала и была от-
странена от работы.

Как заявил господин Капдевиль, 
дело в отношении Виктора Чегина 
«рассматривается, как нарушение 
антидопинговых правил». Он также 
отметил, что IAAF должна найти до-
казательства того, что Чегин «актив-
но управлял введением запрещен-
ных веществ или способствовал это-
му процессу». Также менеджер IAAF 
добавил, что в организации «увере-
ны, что в конечном итоге придут к 
удовлетворяющему заключению и 
наказанию, а этот тренер будет из-
гнан из спорта». ТАСС

РЕКОРДЫ

КХЛ установила рекорд 
посещаемости
Суммарная посещаемость матчей 
регулярного чемпионата Континен-
тальной хоккейной лиги (КХЛ) соста-
вила 5,067 млн зрителей, что являет-
ся рекордом в истории турнира. Пя-
тимиллионную отметку КХЛ преодо-
лела, проведя только 791 матч (сред-
няя посещаемость составила 6,4 тыс. 
зрителей) из 840 запланированных. 
Для сравнения: предыдущий рекорд, 
который был установлен в прошлом 
сезоне, составлял 4,597 млн человек 
в 756 играх. «Р-Спорт»
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